
Мать тридцати 
детей, основа-
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того «Квартала 
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равными 

ТОЛЬКО В РГ Как власти США хотят ограничить 
права науки 

Учат ученого 
Марина Трубилина

Н
а рынке загородной недвижимости 
дефицит. При нехватке современных 
домов по адекватным ценам растет 

спрос на участки и услуги строительных 
бригад, которых тоже не хватает.

Интерес к загородной жизни возродил-
ся в прошлом году из-за пандемии, удален-
ки и закрытых границ. И не стихает до сих 
пор. Масла в огонь подлила сельская ипоте-
ка и распространение на ИЖС семейной 
ипотеки. 

Спрос на загородную недвижимость в 
Подмосковье в 2020 году и первом квартале 
2021 года был больше, чем годом ранее, на 
65%, под Новосибирском и Санкт-Петер-
бургом — на 70%. Для Северной столицы это 
рекордно высокий спрос за последние пять 
лет, отмечает основатель компании Realiste 
Алексей Гальцев.

Цены на дома и участки, соответственно, 
тоже поползли вверх: в Казани на 15% вы-

росла стоимость участков и на 7% — домов и 
дач, в Екатеринбурге загородная недвижи-
мость выросла на 13%, на Алтае — на 20%, в 
Подмосковье на 18—38% в разных секторах 
недвижимости, а в Ленобласти — на 15%. 

Спрос на дома на юге России в мае был 
выше прошлогоднего на 20—22%, а цены за 
год выросли на 20% в Крыму и на 27% в 
Краснодарском крае, сообщает «Авито 
Недвижимость». Стоимость домов в Сочи 
за год, по данным компании, подскочили в 
1,9 раза, в Геленджике — в 1,6 раза, в Ново-
российске, Анапе, Алупке, Севастополе — 
примерно на 40%.

Здесь ажиотаж подогревают предприни-
маемые властями меры по упорядочиванию 
застройки. После введенного в Сочи мора-
тория на точечную застройку предложение 
резко сократилось, и также резко подскочи-
ли цены на квартиры и апартаменты, отме-
чает руководитель центра заго-
родной недвижимости компании 
«Этажи» Антон Сауков. 

Татьяна Карабут

М
инсельхоз подготовит обращение в 
правительство с просьбой рассмо-
треть вопрос о росте цен на мине-

ральные удобрения, сообщили «РГ» в ве-
домстве. Некоторые виды удобрений подо-
рожали за год вдвое. Это может привести к 
снижению урожая зерновых и в итоге росту 
цен на муку и хлеб, считают аграрии. 

С жалобой на рост цен в минсельхоз 
обратились власти Ставропольского и Кра-
снодарского краев, рассказали «РГ» в ве-
домстве. В частности, речь идет о фосфор-
ных удобрениях. По результатам торгов на 
Санкт-Петербургской международной то-

варно-сырьевой бирже 8 июня аммофос 
(один из видов фосфорного удобрения) про-
давался за 57 тыс. рублей за тонну, то есть 
фактически вдвое дороже, чем год назад. 
Цены на карбамид выросли за год на 38%, 
сульфоаммофос — на 96%. По данным  «Ве-
домостей», власти южных регионов обрати-
лись с этой проблемой в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС).

Аграрии оказались в вилке: с одной сто-
роны, дорожающие ресурсы (удобрения, 
топливо, семена), с другой — ограничения 
цен на сельхозпродукцию в виде экспор-
тных квот и пошлин, говорит глава 
экспертного совета аграрного ко-
митета Госдумы Иван Рубанов. 

Владислав Куликов

В
ерховный суд России напомнил о кате-
горичном запрете частным охранни-
кам проводить личный досмотр гра-

ждан. Никакого обыска на проходной или на 
выходе из магазина быть не может. Если ка-
жется, что в карманах у человека украден-
ные вещи, надо вызывать полицию. Все.

Столь строгие разъяснения заложены в 
проекте постановления пленума Верхов-
ного суда России по вопросам привлече-
ния к ответственности за различные дол-
жностные преступления в коммерческих 
организациях. 

Председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев отметил, 
что разъяснения позволят правоохрани-
тельным органам более эффективно выяв-
лять преступления в данной сфере и при-
влекать виновных к ответственности.

«В частности, большой блок разъясне-
ний касается различных злоупотреблений в 
области госзаказа», — сказал он.

Особый акцент в документе сделан на 
нарушения частных детективов и частных 
охранников.

«Проект делает важное напоминание, 
касающееся полномочий частных охранни-
ков. Сотрудники ЧОПов не вправе прово-
дить личный досмотр гражданина: такими 
полномочиями обладают только сотрудни-
ки правоохранительных органов. Напри-
мер, обыск покупателя в магазине будет не-
законным и должен повлечь возбуждение 
уголовного дела в отношении охранников», 
– пояснил Владимир Груздев.

Обвинить чоповцев в превышении пол-
номочий можно не только за действия, 
причинившие вред здоровью, но и 
за посягательства на иные права 
граждан.

Юрий Медведев

К
онгресс США готовит 
законопроект, кото-
рый блокирует со-
трудничество амери-
канских ученых с 
российскими и огра-
ничивает их участие 
в совместных проек-
тах. Эту ситуацию 

корреспондент «РГ» попросил 
прокомментировать президен-
та РАН Александра Сергеева.

В 2019 году подписано согла-
шение о сотрудничестве РАН 
и Национальной академии 
наук США по целому ряду на-
правлений, а в 2020 году под-
писан меморандум  о взаимо-
действии по ковиду. Прямо 
скажем, тогда эти докумен-
ты для многих стали сенса-
цией, ведь они шли вразрез с 
американскими санкциями. А 
готовящийся сейчас в конгрес-
се закон как раз вписывается в 
их логику.  Ваше мнение? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Ситуация, дей-
ствительно, противоречивая. 
Казалось бы, ковидное время 
показало, что открытое сотруд-
ничество на пользу  всем. Дан-
ные по геному вируса и его бел-
кам, которые получали  в веду-

щих лабораториях, сразу пу-
бликовались. Это позволило 
странам, особенно тем, кто не 
мог сам получать такую инфор-
мацию, принять участие в раз-
работке тест-систем и вакцин. И 
вроде бы сейчас на этой волне 
надо сделать сотрудничество в 
фундаментальной науке более 
открытым, но в конгресс США 
вносится законопроект,  кото-
рый работает в противополож-
ном направлении. 

Каковы аргументы? Сказа-
но, что Америка начинает отста-
вать в гонке технологий от ряда 
стран, она не намерена мирить-
ся с такой ситуацией и прини-
мает меры, чтобы восстановить 
технологическое лидерство. О 

чем конкретно речь? Во-пер-
вых, резко возрастают финан-
совые  вливания в науку. Ска-
жем, если сейчас Националь-
ный научный фонд США имеет 
финансирование около 8,5 мил-
лиарда долларов в год, то на 
ближайшие пять лет ему выде-
ляется еще около 100 млрд долл. 
Во-вторых, США считают, что 
есть враждебные силы, кото-
рые, как прямо сказано в зако-
нопроекте, воруют  у них техно-
логии. В этот «черный список» 
попали Китай, Россия, Иран, Се-
верная Корея. А раз так, с ними 
надо ограничить сотрудничест-
во. Например, не финансиро-
вать из федерального бюджета 
тех американских ученых, кто 

участвует в совместных разра-
ботках с учеными из названных 
стран. 

Например, работают по на-
шим программам мегагран-
тов, помогая создавать в Рос-
сии новые перспективные ла-
боратории.  

 АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В том числе. 
Кстати, в них участвуют и ученые 
из живущей в США российской 
диаспоры.  Но этого мало. В кон-
грессе есть «ястребы», которые 
предлагают действовать задним 
числом. Распространить этот за-
кон и на тех, кто раньше сотруд-
ничал с учеными из этих стран. 

Честно говоря, для самих уче-
ных планы американских зако-
нодателей выглядят довольно 
странно. Ведь законы функцио-
нирования науки вырабатыва-
лись веками, к ним пришли пу-
тем проб и ошибок, в этом участ-
вовали лучшие умы человечест-
ва. Одним из главных принципов 
является как раз открытость 
коммуникаций, общение уче-
ных. Для настоящей науки нет 
границ, она интернаци-
ональна. Это сегодня 
аксиома. 

СИТУАЦИЯ Предложение на загородном 
рынке не успевает за спросом

Дома за городом

АПК Минсельхоз готовит обращение
в кабмин о росте цен на минудобрения

Взгляд 
неудобрения

ПРАВО Верховный суд напомнил о запрете 
ЧОПам обыскивать граждан

Руки в брюки?

ПЕРСОНА

Честно говоря, для самих ученых 
планы американских законодате-
лей выглядят странно. 

Производители деревянных домокомплектов сейчас принимают заказы на осень и начало следующего года.

А К Ц Е Н Т

Конгрессмены считают, что есть 
враждебные силы, которые, как прямо 
сказано в законопроекте, воруют у них 
технологии. В этот «черный список» 
попали Китай, Россия, Иран, 
Северная Корея

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 56,3889
Азербайджанский манат 42,8638
Армянский драм** 14,0044
Белорусский рубль 28,8750
Болгарский лев 45,3177
Бразильский реал 14,4301

Венгерский форинт** 25,5193
Вон Республики Корея*** 65,3013
Гонконгский доллар* 93,8595
Датская крона 11,9191
Доллар США 72,8256
Евро 88,6433

Индийская рупия** 99,9082
Казахстанский тенге** 17,0175
Канадский доллар 60,2213
Киргизский сом** 86,0236
Китайский юань 11,3831
Молдавский лей* 41,1177

Новый туркменский манат 20,8371
Норвежская крона* 88,1292
Польский злотый 19,8365
Румынский лей 18,0039
СДР  105,0167
Сингапурский доллар 55,0125

Таджикский сомони* 63,8541
Турецкая лира* 84,6475
Узбекский сум**** 69,1462
Украинская гривна* 26,7916
Фунт стерлингов 102,9317
Чешская крона* 34,8907

Шведская крона* 87,9186
Швейцарский франк 81,1156
Южноафриканский рэнд* 53,5341
Японская иена** 66,4983

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.06.21

Японские власти задержали 
штурмана 
российского судна 
«Амур» 
Павла Добрянского

Открытие курортов 
Красного моря 
сдержит цены
на отдых внутри 
России

Аппетит разыгрался:
зачем 
на Патриарших 
поставили понтон 
с рестораном?

Apple представила 
новые 
операционные 
системы для всех 
своих устройств 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила внесение 
прививки от коронавируса 
в нацкалендарь

Уколют 
добровольно

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении правительственный 
законопроект о включении вакцинации от коронави-
руса в национальный календарь профилактических 
прививок. В минздраве особо отметили, что это не оз-
начает их обязательность для граждан. Однако депута-
ты намерены четко прописать этот принцип в проекте 
ко второму чтению.

Национальный календарь включает в себя вакци-
ны против гепатита В, дифтерии, коклюша, кори, кра-
снухи, полиомиелита, столбняка, туберкулеза, эпиде-
мического паротита, гемофильной инфекции, пнев-
мококковой инфекции и гриппа. Новая коронавиру-
сная инфекция пополнит этот список вследствие при-
нятия такого закона. Нововведение покажет населе-
нию необходимость вакцинации, но заставлять нико-
го не будут, подчеркнул замминистра здравоохране-
ния Олег Гриднев. «Это шаг, чтобы показать населе-
нию, что вакцинация необходима, но только на до-
бровольной основе», —  добавил он.

Есть и финансо-
вая сторона вопро-
са: дело в том, что 
сейчас вакцины за-
купаются за счет 
средств Резервного 
фонда правительст-
ва России. И для 
того, чтобы полно-
стью охватить насе-
ление прививками, 
необходимо урегу-
лирование этого во-
проса на уровне фе-
дерального закона. 
Для уверенного 
контроля за эпиде-
мическим процессом минздрав считает необходимым 
обеспечить охват вакцинацией не менее 60% взро-
слых россиян. 

Ко второму чтению в документе депутаты собира-
ются прописать принцип добровольности. «Нам надо с 
вами обеспечить бесплатность прививки от коронави-
руса, ее доступность, раз, — заявил в ходе обсуждения 
этого вопроса председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Второе, нам надо защитить одновременно с этим 
право граждан на добровольность». По его словам, к 
депутатам обращаются граждане, которые опасаются, 
что данная прививка может быть обязательной, как не-
которые прививки из нацкалендаря. Дело в том, что 
есть риск увольнений сотрудников: по нынешним за-
конам отсутствие профилактических прививок влечет 
отказ в приеме граждан на работу либо отстранение от 
работы, выполнение которой связано с высоким ри-
ском заболевания инфекционными болезнями.

Спикер напомнил, что о добровольности вакцина-
ции от коронавируса говорил президент. «Если только 
мы сейчас говорим «нет, это добровольно», а норма 
предполагает, что кого-то уволят или начнут прину-
ждать, это недопустимо», — обосновал Володин необ-
ходимость уточнений в законопроекте.  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
назвало главные риски 
при работе с биометрией

Под угрозой 
слива

Ирина Алпатова

В минцифры собрали и классифицировали все риски, 
которые несет в себе использование биометрических 
данных. Для Единой биометрической системы (ЕБС) 
такой перечень уже существует, однако в России дей-
ствуют и другие биометрические системы. Новый 
классификатор разработан для них.

Компрометация биометрических данных может 
стать по-настоящему критическим событием. Па-
спорт или банковскую карту заменить можно, а голос 
или отпечаток пальца — нет, поясняет Алексей Пар-
фентьев, руководитель отдела аналитики «СёрчИн-
форм». Если злоумышленник получит в распоряжение 
чужие биометрические данные, он всегда сможет ав-
торизоваться под личностью жертвы.

В ЕБС для защи-
ты данных исполь-
зуется мультивен-
дорный подход — 
множество постоян-
но меняющихся ал-
горитмов, рассказа-
ли в «Ростелекоме», 
который выступает 
оператором ЕБС. 
Кроме того, биоме-
трический шаблон 
хранится в обезли-
ченной форме от-
дельно от персо-
нальных данных. Получить данные из ЕБС невозможно, 
уверяют в компании: используются только математи-
чески обработанные модели лица и голоса граждан. По 
ним невозможно восстановить фотографию или голос. 
В ЕБС уже зарегистрировано более 170 тыс. человек.

Компании для оказания услуг клиентам могут вы-
бирать не ЕБС, а альтернативные системы, подчеркну-
ли в пресс-службе минцифры. Перечень потенциаль-
ных угроз из нового приказа позволит разработчикам 
заранее предусмотреть или обеспечить их защиту. 

Среди перечисленных в приказе угроз есть наруше-
ние целостности, подмена, удаление, нарушение кон-
фиденциальности. Все это может  произойти в ходе 
сбора, обработки и пересылки информации. При этом 
риск утечки данных упомянут лишь вскользь, обраща-
ет внимание Парфентьев. А именно он относится к ре-
зультатам правомерного доступа, в рамках должност-
ных полномочий. По его мнению, было бы правильным 
законодательно прописать требование хранить дан-
ные не просто в зашифрованном виде, а так, чтобы  их 
невозможно было восстановить даже математическим 
методом. В случае слива злоумышленник получит на-
бор бессмысленной информации.

С 1 января 2021 года в силу вступил закон, который 
позволит запустить новые массовые сервисы на осно-
ве биометрии — по лицу, сетчатке глаза, отпечаткам 
пальцев, рисунку вен и голосу.  

ЖИЛЬЕ Фонд 
дольщиков 
займется 
квартирами 
для 
очередников

АВАРИЙНЫЙ 
ВЫХОД
Владимир Кузьмин, 
Марина Трубилина

Часть квартир в домах «обма-
нутых дольщиков» отдадут оче-
редникам на жилье. Постанов-
ление об этом подписал пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. 

Кабмин расширил полномо-
чия Фонда защиты прав доль-
щиков — ему разрешено участ-
вовать в решении проблем гра-
ждан, нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий. Речь 
идет о жителях аварийных до-
мов, детях-сиротах, многодет-
ных семьях, инвалидах. 

Если проблемный дом до-
страивать было нецелесообраз-
но и дольщикам выплачены 
компенсации, земельный уча-
сток под ним после расчетов с 
гражданами передается Фонду 
защиты прав дольщиков. 

Фонд по решению арби-
тражного суда может строить 
на таких участках дома и в 
дальнейшем реализовывать 
квартиры, уточнила пресс-
служба фонда. Часть этих квар-
тир и предполагается переда-
вать очередникам. 

Такой порядок ускорит 
обеспечение жильем очередни-
ков, рассчитывают в прави-
тельстве.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал героическим труд 
социальных работников во время пандемии

Люди с добрым сердцем
Айсель Герейханова

В
ся система социаль-
ной защиты в России 
должна стать более 
современной и адре-
сной. Об этом заявил 
Владимир Путин на 
встрече с представи-
телями социальных 
организаций, которая 

прошла в режиме видеоконфе-
ренции. Президент пообещал 
развивать в стране систему ухо-
да за пожилыми людьми, под-
держивать детей с аутизмом на 
государственном уровне, а так-
же подумать над финансирова-
нием проектов волонтеров 
старшего поколения.

Встреча прошла в День соци-
ального работника, и Путин от-
метил, что 320 лет назад, 8 июня 
1701 года, решением Петра I в 
России по сути началось созда-
ние системы социальной защи-
ты на государственном уровне 
(был подписан указ «Об опреде-
лении в домовых Святейшего 
Патриархата богадельни ни-
щих, больных и престарелых»). 
Он подчеркнул, что ценности 
милосердия, любви к ближнему 
и поддержки нуждающихся 
скрепляют многовековую исто-
рию российского народа, слу-
жат ее духовной основой. Путин 
отметил героическое выполне-
ние своего долга социальными 
работниками и волонтерами за 
этот год. «Трудились на пределе 
сил, практически без выходных, 
ухаживали, старались уберечь 
от опасности, утешить и прио-
бодрить пожилых и тяжело-
больных людей», — сказал пре-
зидент. По его словам, опыт 
борьбы с коронавирусом пока-
зал, что только вместе можно 
решать самые сложные задачи. 
«Именно в таком прямом диа-
логе и сотрудничестве нам с 
вами предстоит сделать более 
современной и адресной всю 
нашу систему социальной за-
щиты», — заявил президент. По 
его словам, необходимо выстро-
ить все процедуры, норматив-
ную базу так, чтобы максималь-
но учесть интересы, нужды, за-
просы людей, которые больше 
всего нуждаются в помощи, 
внимании и заботе. Он напом-
нил, что государство также ока-
зывало поддержку в этой сфере: 
были введены специальные до-
платы работникам домов-ин-
тернатов, финансовую помощь 
от государства получили и со-
трудники НКО, граждане, кото-
рые забрали из социальных уч-
реждений к себе домой пожи-
лых людей, инвалидов, детей-
сирот. «Особое содействие было 
оказано социально ориентиро-
ванным некоммерческим орга-
низациям. Речь о льготных кре-
дитах, освобождении от уплаты 
налогов и страховых взносов за 
второй квартал 2020 года, сни-
жении отчетности и числа про-
верок», — рассказал Путин.

Во время встречи президен-

ту рассказывали о важнейших 
социальных проектах, которые 
меняют жизнь к лучшему лю-
дей, которым больше всего нуж-
на помощь. Так, Путину пред-
ставили проект «Молоды ду-
шой» и попросили государст-
венной поддержки. «Програм-
ма дает уникальные возможно-
сти для людей старшего возра-
ста открыть, реализовать свой 
потенциал», — рассказал дирек-
тор АНО социальной реабили-
тации пожилых и инвалидов 
«Центр «Добровольцы серебря-
ного возраста» Калининград-
ской области Денис Бельский и 
сообщил, что по всей стране 
уже заработало 47 региональ-
ных центров «серебряного во-
лонтерства». Путин поддержал 
программу и призвал прави-
тельство подумать на тем, что-
бы «и финансирование шло в 
нужном объеме, чтобы расши-
рялась эта работа по всей тер-
ритории Российской Федера-
ции и была необременительна 
для людей, в то же время была 
выстроена таким образом, что-
бы даже небольшая денежка, 
как в народе говорят, все-таки 
никуда не исчезала и попадала 
туда, куда нужно».

Важная тема, которая про-
звучала в ходе общения, — орга-
низация долгосрочного ухода за 
пожилыми людьми. Путин поо-

бещал, что система профиль-
ных центров охватит всю стра-
ну уже в следующем году. «Для 
людей пожилого возраста, тре-
бующих особого внимания, или 
с инвалидностью, конечно, 
очень важно иметь возмож-
ность оставаться дома, в при-
вычной среде, среди своих близ-
ких. В то же время мы прекра-

сно понимаем, что уход за таки-
ми людьми, которым требуется 
поддержка со стороны, это зна-
чительный, серьезный труд, в 
том числе и со стороны близ-
ких, у которых возникают в 
этой связи под час значитель-
ные ограничения, связанные с 
осуществлением трудовой дея-
тельности», — уверен президент.

Владимир Путин также отме-
тил важность волонтерских 
программ по профилактике со-
циального одиночества. «Неко-
торые специалисты одиночест-

во приравнивают к инвалидно-
сти, это не шутка. Некоторые 
специалисты так и говорят: это 
ведет к тяжелым последстви-
ям... Поэтому чрезвычайно важ-
но, что вы обратили на это вни-
мание. Особенно уязвимые ка-
тегории — это люди старших 
возрастов», — сказал он в беседе 
с представителями волонтер-

ской программы «Дружные со-
седи». Отдельно президент от-
метил акцию «Мы вместе». Так, 
одна из участниц мероприятия, 
школьница из Адыгеи, расска-
зала о региональном ресурсном 
центре, в котором волонтеры 
трудятся плечом к плечу с соц-
работниками. Она также упомя-
нула о планах выдвинуть свой 
проект на международную пре-
мию в сфере добровольчества 
«Мы вместе». «Движение «Мы 
вместе» оказалось в высшей 
степени востребованным в 

сложных условиях борьбы с 
пандемией», — отреагировал 
президент. Он напомнил, что в 
рамках объявленной премии 
проекты могут получить гран-
ты размером до 2,5 млн рублей.

Руководитель ресурсного 
центра социальной поддержки 
людей с расстройствами аути-
стического спектра ГБУ «Центр 
социального развития Нижего-
родской области» Алиса Бадья-
нова рассказала на встрече о 
поддержке детей с аутизмом. 
Путин поблагодарил ее за рабо-
ту и отметил, что государство 
уже оказывает таким детям под-
держку по нескольким направ-
лениям, но будет усиливать ее и 
разворачивать в нужном объе-
ме по всей территории страны. 
«Детей с аутизмом, если мне па-
мять не изменяет, 22 тысячи че-
ловек примерно насчитывается 
в стране. Даже трудно сказать, 
нарушение это или нет, если 
иметь в виду, что некоторые 
считают, что Альберт Эйнштейн 
тоже был аутистом», — сказал 
президент, но добавил, сопрово-
ждать людей с такими особен-
ностями «точно нужно», «нуж-
но их поддерживать». 

Одна из просьб — ввести от-
дельные награды для соцработ-
ников за их труд в период панде-
мии. Президент пообещал разо-
браться с этим вопросом. Он от-

метил, что недавно введенные в 
РФ орден Пирогова и медаль 
Луки Крымского должны рас-
пространятся и на социальную 
сферу. «Если это не так, мы это 
обязательно сделаем», — сказал 
глава государства. По его сло-
вам, работники соцсферы долж-
ны ощущать не только пусть не-
большую, но денежную поддер-
жку со стороны государства, но 
и признание в виде госнаград. 
Путин признал также, что в са-
мом начале пандемии «социаль-
ные работники оказались если 
не забытыми», то во всяком слу-
чае власти не сразу вспомнили, 
что эта сфера требует особой 
поддержки со стороны государ-
ства. «Надеюсь, что это все ком-
пенсировано должным обра-
зом», — сказал президент. Кроме 
того, он считает, что имидж со-
циального работника необходи-
мо поднимать. Путин подчер-
кнул, что одно дело, когда это 
замечается только на бытовом 
уровне, а другое дело — когда это 
вносится в федеральную по-
вестку государственной поли-
тики. Он отметил, что это лиш-
ний раз подчеркивает не только 
доброе сердце социальных ра-
ботников, но и политику госу-
дарства в социальной сфере.  

А К Ц Е Н Т

Ценности милосердия, любви к ближне-
му и поддержки нуждающихся скрепля-
ют многовековую историю российского 
народа, служат ее духовной основой

НАЛОГИ Что даст отмена НДС 
растущим компаниям общепита

Свободная касса
Ирина Жандарова

Р
астущие компании обще-
пита смогут воспользо-
ваться новым налоговым 

режимом для привлечения ин-
вестиций, считают в отрасли. 
Бюджет при этом не пострадает, 
уверены в минэкономразвития. 

Президент Владимир Путин 
на Петербургском экономиче-
ском форуме предложил осво-
бодить предприятия общепита 
от НДС, если выручка компании 
не превышает 2 млрд рублей, и 
при этом сохранить за ними по-
ниженную ставку страховых 
взносов (15%) после того, как 
численность их сотрудников 
превысит 250 человек — в льгот-
ном режиме они смогут нара-
стить штат до 1,5 тыс. человек. 
«Посмотрим, уважаемые колле-
ги, какой это даст эффект, в том 
числе для «обеления» бизнеса и 
стимулирования развития ком-
паний, — сказал президент. — Что 
касается «обеления», то здесь, 
думаю, заинтересованным ли-
цам понятно, о чем речь: все 
чеки через кассу, наем работни-
ков «вбелую» и закупка товаров 
тоже «вбелую», через кассу».

Пока речь идет о пилотном 
проекте, участие в котором при-
мут около 500 компаний, ото-
бранных Федеральной налого-
вой службой. В пилотном режи-
ме с начала следующего года бу-
дет введен переходный режим 
для тех предприятий, которые 
перешагнули предельные зна-
чения для применения упро-
щенной системы налогообложе-
ния, сообщили в минэконо-

мразвития. Там ожидают, что 
такие льготы приведут к росту 
налогооблагаемой выручки и 
уровня занятости в отрасли и в 
то же время не лишат бюджет 
доходов — за счет расширения 
базы для исчисления налогов 
(прежде всего по налогу на при-
быль и НДФЛ) и страховых 
взносов. Потенциально льготой 
сможет воспользоваться широ-
кий круг компаний: более 80% 
предприятий общепита — это 
малый и средний бизнес, кото-
рый применяет специальные 
режимы налогообложения, от-
мечают в минэкономразвития. 
В частности, по итогам 2019 
года около пяти тысяч органи-
заций и ИП применяли УСН 
(выручка до 150 млн рублей, чи-
сленность — до 100 человек).

Возможность перейти на об-
щую систему налогообложения 
без уплаты НДС даст возмож-
ность укрупнять бизнес и вый-
ти из «тени», привлекать инве-
стиции и платить «белую» зар-
плату, считают в  Федерации ре-
стораторов и отельеров.

«Сегодня большинство пред-
принимателей имеют два-три 
юрлица, которые работают на 

«упрощенке», — рассказывает 
вице-президент федерации 
Сергей Миронов. — Отмена НДС 
позволит им объединить юрли-
ца, превратиться в единую 
крупную компанию, работать 
на общей системе налогообло-
жения».

Открывая очередное кафе 
или ресторан, предпринима-
тель регистрирует его на новое 
юрлицо, чтобы не лишиться 
возможности работать на УСН, 
не платить НДС, соответство-
вать критериям МСП и платить 
пониженные страховые взносы. 
Однако бизнес из большого ко-
личества юрлиц не может при-
влечь инвестиции и ограничен в 
развитии. «При такой организа-
ции бизнеса инвестор может 
вложиться в один ресторанчик, 
который работает на «упрощен-
ке», но ему это неинтересно», — 
говорит Миронов. Дробление 
было нормой для общепита в те-
чение пары десятилетий.

Отмена НДС не приведет к 
снижению цен в кафе и рестора-
нах — переход на общую систему 
налогообложения все равно 
связан с дополнительными рас-
ходами, отмечает Миронов.  

ДУМА В России ужесточают 
наказание за неоднократное 
вождение в нетрезвом виде

Второй раз — 
до трех лет

Татьяна Замахина

Второе чтение в Госдуме про-
шел законопроект об усилении 
ответственности за повторное 
вождение в нетрезвом виде. По 
нынешним правилам за такое 
нарушение грозит штраф 200–
300 тыс. рублей либо лишение 
свободы на срок от одного до 
двух лет. Законопроект увели-
чивает уголовные штрафы до 
300–500 тыс. рублей, при этом 
лишить свободы после его при-
нятия смогут на два-три года. 
Вместо штрафа могут потребо-
вать зарплату или доход нару-
шителя за период до трех лет, а 
сейчас это доход за два года.

Кроме того, в большинстве 
случаев в качестве основного 
вида наказания пьяным водите-
лям «со стажем» пока что назна-
чают обязательные работы, что, 
по мнению депутатов, создает у 
любителей выпить уверенность 
в том, что такие правонаруше-
ния незначительны. Нынешний 
проект исключает данный вид 
наказания.

С целью не допустить таких 
водителей за руль депутаты 
ужесточают ответственность, 
заявил журналистам спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. По-
литик напомнил, что ранее Гос-
дума уже усилила наказание за 
ДТП, совершенные в пьяном 
виде. Он выразил надежду, что 
«все эти шаги уменьшат аварии 
на дорогах и количество жертв».

Первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев 
пояснил, что проект касается 
граждан, которые уже имели 
уголовную либо администра-
тивную ответственность за пра-
вонарушения, связанные с пья-
ным вождением. Нередко, отме-
тил депутат, они продолжают 
прежнюю практику и вновь по-
падаются. По статистке, до 30% 
пьяных водителей ранее уже са-
дились за руль в нетрезвом виде. 
«Ужесточение ответственности 
здесь — это последовательная 
позиция Госдумы», — уверен 
Исаев.

Парламентарии ожидают 
эффект от принятия нового за-
кона. Для большинства наруши-
телей ужесточение финансовых 
санкций будет существенным 
ударом по их доходам, а для не-
которых такой штраф станет 
равнозначен стоимости автомо-
биля, заявил лидер фракции 
«Справедливая Россия» Сергей 
Миронов. Он предложил счи-
тать это аналогом конфискации 
источника повышенной опасно-
сти.

Полпред кабмина в Госдуме 
Александр Синенко ранее обра-
тил внимание депутатов на то, 
что речь в законопроекте идет о 
тех, кто ранее совершил ДТП 
без тяжких последствий и ле-
тального исхода. Для таких тя-
желых случаев, напомнил он, 
срок лишения свободы уже уве-
личен — вплоть до 15 лет.  

А К Ц Е Н Т

Искусственное дробление бизнеса, 
когда каждая точка питания 
оформляется на отдельное юрлицо, 
мешает привлекать инвестиции

Это шаг, чтобы 
показать населе-
нию, что вакцина-
ция необходима, 
но только 
на добровольной 
основе

Владимир Путин призвал сделать 
систему социальной защиты 
в стране более адресной. 
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В Единой 
биометрической 
системе 
зарегистрировано 
более 
170 тыс. человек
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ЛЕКАРСТВА Патентная 
защита ограничится
25 годами 

Вышел срок

Алексей Дуэль, Ирина Невинная

Бесконечно продлевать патентную защиту востребо-
ванных на рынке лекарств больше нельзя. Теперь любой 
желающий сможет наладить выпуск дженериков попу-
лярных лекарств через 20 или 25 лет после их изобрете-
ния, когда закончится срок патентной защиты. Это сде-
лано для противодействия стратегии обновления патен-
тов, которую используют правообладатели, чтобы рас-
тянуть свое монопольное право на выпуск того или ино-
го препарата на бесконечно долгий срок, объяснила за-
мдиректора Федерального института промышленной 
собственности Татьяна Эриванцева.

Заявители находят производное от основного веще-
ства, которое лишь незначительно отличается от исход-
ного, и когда срок патентной защиты подходит к концу, 
регистрируют его как новое изобретение. После окон-
чания действия следующего патента трюк повторяется 
и монопольные права на выпуск препарата становятся 
буквально вечными. «Сфера обращения лекарственных 
средств относится и к публичному праву, необходимо 
обеспечить баланс интересов участников фармрынка и 
общества, которое заинтересовано в получении доступ-
ных и дешевых лекарств», — продолжает Эриванцева.

В ЕС использование «вечнозеленых» патентов счи-
тается злоупотреблением доминирующим положением 
на  рынке, в США борьба идет на уровне судебных реше-
ний, имеющих прецедентную силу.

«С точки зрения доступности лекарств для пациентов 
в краткосрочной и среднесрочной перспективе измене-
ния могут заметно повысить обеспеченность современ-
ной терапией в связи со снижением стоимости препара-
тов при выходе дженериков, — пояснил «РГ» юрист, эк-
сперт Всероссийского союза пациентов Алексей Федо-
ров. — В то же время в долгосрочной перспективе по от-
дельным продуктам такие изменения могут повлиять на 
привлекательность российского рынка для фармкомпа-
ний и повлечь более позднюю регистрацию инновацион-
ных препаратов и их вывод на рынок ЕАЭС».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал изменить 
систему отчислений инвалидов за социальные услуги

Справедливый расчет

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
даст поручения для 
подготовки измене-
ний в законодатель-
ство, чтобы не учи-
тывать заработную 
плату инвалидов 
п р и  р а с ч е т е 

средств, которые с них взимают-
ся для оплаты социальных услуг.

На проблему обратили вни-
мание руководители социаль-
ных учреждений Московской 
области, с которыми глава пра-
вительства пообщался в ходе по-
сещения Дмитровского ком-
плексного центра социального 
обслуживания населения. По их 
словам, инвалиды вынуждены 
отдавать большую часть своих 
средств в счет оплаты соцуслуг.

Михаил Мишустин согласил-
ся, что такую практику надо 
исключать: «Это неправильно. 
Нужно поговорить с коллегами 
из Государственной Думы и вне-
сти изменения в законодатель-
ство, чтобы зарплата инвалидов 
не учитывалась при определе-
нии базы для отчисления соот-

ветствующих выплат». Он также 
напомнил, что до конца следую-
щего года правительство наме-
рено распространить систему 
центров социального обслужи-
вания на всю территорию Рос-
сии, а наиболее значимые соци-
альные услуги перевести в циф-
ровой формат.

В структуре Дмитровского 
центра действует стационарное 
отделение «Дом-интернат малой 
вместимости» на 42 места, во-
семь отделений социального об-
служивания на дому, которые за 
день помогают почти тысяче че-
ловек, специализированное от-
деление социально-медицинско-
го обслуживания, а также отде-
ление программы «Активное 
долголетие».

Во время визита Мишустина 
жизнь в центре кипела. В одном 
из залов шли занятия по балету. 
Самой молодой участнице было 
74 года. Премьер на всякий слу-
чай уточнил у женщин, не орга-
низовано ли это по случаю его 
приезда. Его убедили, что он на-
блюдает за обычным для центра 
занятием, а танец помогает со-
хранять оптимизм и жить даль-
ше. «Здесь самое главное — это 
общение. Я чувствую, что у вас 
глаза у всех горят», — заметил 
глава кабмина.

В другом помещении шли за-
нятия по рисованию. Михаил 
Мишустин внимательно осмо-
трел творчество на мольбертах, 
и увиденное ему понравилось. 
«Я бы хотел научиться рисо-

вать», — признался он. Препода-
ватель заверила, что и его нау-
чат, если он придет на занятия.

Участницы группы по скан-
динавской ходьбе пожаловались 
премьер-министру, что мужчи-
ны совершенно не проявляют 
интерес к этому виду спорта — в 
их кружке нет ни одного. И в це-
лом в центре мало представите-
лей сильного пола. Губернатор 
Подмосковья Андрея Воробьев 
заметил, что это общая пробле-
ма подобных мест для людей 
старшего поколения, а еще муж-
чины могут по десять лет не хо-
дить на диспансеризацию.

«Это не просто проблема. Об 
этом недавно президент говорил 
в Послании по диспансеризации. 
Все необходимые мероприятия 
сегодня есть, нет настроения у 
людей, особенно у мужчин», — 
сказал председатель правитель-
ства. Он считает, что их надо ак-
тивнее агитировать для регуляр-
ной проверки здоровья, ведь те, 
кто постоянно ходит на медосмо-
тры, дольше живут и меньше бо-
леют. «В мире давно все это зна-
ют, поэтому очень важно, чтобы 
мы еще с нашими мужчинами по-
говорили», — сказал Мишустин.

Еще одно пожелание главы 
кабинета министров касалось 
вакцинации населения от коро-
навируса. «Надо всем вакцини-
роваться, причем, конечно, до-
бровольно. Ничего насильно де-
лать не надо», — подчеркнул он.

«Я хочу сказать, что самая 
большая награда — это глаза лю-
дей, которым помогли, глаза по-
жилых людей, детей, матерей и 
отцов, которым стало чуть легче 
в непростое время, которое вы-
пало на их долю», — подчеркнул 
Мишустин на встрече с социаль-
ными работниками региона. Он 
поздравил их с профессиональ-
ным праздником и с 30-летием 
социальной службы, поблагода-
рил за большой труд.

В России сейчас около 1,5 ты-
сячи государственных домов-ин-
тернатов и других стационарных 
учреждений социального обслу-
живания. В них проживают при-
мерно 280 тысяч граждан. Также 
действуют центры помощи де-
тям, семьям с детьми. У них по-
чти 7,5 млн подопечных.  

А К Ц Е Н Т

В России сейчас около 1,5 тысячи 
государственных домов-интернатов 
и других стационарных учреждений 
соцобслуживания

Социальная защита 
граждан

8 июня в России отмечался 
День социального работника. 
Поздравляю с профессиональ-
ным праздником всех людей, 
которые ежедневно оказывают 
действенную помощь нуждаю-
щимся.

Напомню, что в последние 
годы нами был принят целый 
ряд важных решений, направ-
ленных на улучшение социаль-
ной защиты граждан нашей 
страны.

В первую очередь были вне-
сены соответствующие поправ-
ки в Конституцию: были гаран-
тированы адресная социальная 
поддержка людей, регулярная 
индексация пенсий и социаль-
ных выплат.

«Единая Россия» также ак-
тивно содействовала развитию 
программы государственной 
помощи на основании социаль-
ного контракта и способствова-
ла увеличению охвата данной 
программой нуждающихся се-
мей. Благодаря этой программе 
малообеспеченные граждане 
получают возможность преодо-
леть трудную жизненную ситу-
ацию, найти работу, повысить 
квалификацию, открыть собст-
венное дело, вести личное под-
собное хозяйство. В результате 
в 2020 году в 21 пилотном реги-
оне, получившем федеральное 
финансирование, было заклю-
чено более 104 тысяч социаль-
ных контрактов, а с 2021 года 
денежные средства на развитие 
программы соцконтракта по-
лучили все субъекты Федера-
ции. В текущем году из феде-
рального бюджета на это выде-
лено более 26 млрд рублей. В 
ближайшие три года, используя 
механизм социального кон-
тракта, увеличить свои доходы 
смогут почти 400 тысяч семей.

Добавлю, что в 2020 году 
нами был реализован большой 
комплекс мер, направленных 
на поддержку материального 
положения семей с детьми. 
«Единая Россия» поддержала и 
обеспечила принятие решений 
по предоставлению ежемесяч-
ных выплат малообеспеченным 
семьям с детьми от 3 до 7 лет, 
единовременных выплат на де-
тей в размере 10 тысяч рублей 
и 5 тысяч рублей, выплат на де-
тей до 3 лет по 5 тысяч рублей в 
месяц, дополнительных выплат 
безработным, имеющим ребен-
ка. В результате помощь полу-
чили около 28 млн детей на об-
щую сумму более 655 млрд ру-
блей. При этом процедуры по-
лучения помощи были макси-
мально упрощены.

В 2021 году во исполнение 
Послания президента с июля 
ежемесячные выплаты будут 
получать малообеспеченные 
неполные семьи с детьми в воз-
расте от 8 до 16 лет, в августе 
единовременно будут осущест-
влены выплаты семьям с деть-
ми школьного возраста. Также с 
июля ежемесячные выплаты 
смогут оформить беременные 
женщины, находящиеся в труд-
ной финансовой ситуации.

В дальнейшем мы планиру-
ем продолжить формирование 
эффективной системы предо-
ставления адресной помощи на 
основе выявления нуждающих-
ся граждан. Особое внимание, с 
нашей точки зрения, следует 
уделять приемным, опекун-
ским семьям, семьям с инвали-
дами и детьми-инвалидами. 
Кроме того, мы считаем необ-
ходимым продолжать оказание 
социальной поддержки бере-
менным женщинам и неполным 
семьям.

Помимо этого, мы намерены 
упростить процедуры получе-
ния социальной помощи и по-
высить ее направленность на 
наиболее нуждающихся за счет 
развития цифровой платформы 
«Социальное казначейство». 
Социальные выплаты необходи-
мо назначать без сбора лишних 
справок, без беготни по инстан-
циям, в режиме «одного окна», 
по факту возникновения той 
или иной жизненной ситуации.

Наконец, мы планируем по-
высить охват малообеспечен-
ных и социально уязвимых 
групп населения такими фор-
мами поддержки, как льготные 
лекарства, услуги оздоровле-
ния и реабилитации, и предо-
ставить всем нуждающимся по-
жилым гражданам и инвалидам 
на дому и в интернатах систему 
долговременного ухода, разви-
вать программу поощрения 
родственников, заботящихся о 
них.

Все эти предложения посту-
пили в программу «Единой Рос-
сии», с которой наша партия 
пойдет на выборы в Государст-
венную Думу.   

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

БЕЗОПАСНОСТЬ Минтранс предложил убрать
с тротуаров электросамокаты тяжелее 35 кг

Куда катимся?

Взгляд 
неудобрения

Михаил Загайнов

М
интранс предлагает за-
претить использовать 
электросамокаты тяже-

лее 35 кг на тротуарах. Поправки 
будут внесены в ПДД. Об этом 
заявил замглавы департамента 
госполитики в области автомо-
бильного и городского пасса-
жирского транспорта минтран-
са Владимир Луговенко.

«Что нового, по сравнению 
с тем, что было, — это введение 
масс. Мы предлагаем ограни-
чить массу СИМ (средства ин-
дивидуальной мобильности) 
для совместного использова-
ния с пешеходами до 35 кг», — 
заявил он на площадке Обще-
российского народного фрон-
та.

По его словам, в разработке 
новых правил участвуют со-
трудники МВД. «Мы согласи-
лись с позицией МВД о том, 
что, как это и сегодня, как это и 
было 60 лет назад, обыкновен-
ный самокат — это пешеход. То 
есть мы эту норму оставляем 
как таковую и регулируем 
только средства, оснащенные 
двигателем», — пояснил Луго-
венко (цитата по ТАСС). 

Проект поправок в ПДД раз-
рабатывается на протяжении 
двух лет и сейчас, по словам 
Луговенко, находится на фи-
нальной стадии.

Ранее власти Москвы пред-
ложили разработать новые 
правила для регулирования 
движения самокатов. Причи-
ной стали участившиеся слу-
чаи дорожно-транспортных 
происшествий с участием это-
го вида транспорта.

П о  да н н ы м  стол и ч н о го 
ЦОДД, в 2020 году в Москве 
произошло 156 ДТП с участи-
ем самокатов и моноколес, что 
на 66% выше показателей 2019 
года. «В эти ДТП попадают и 
дети. Поэтому мы подготовили 
пакет предложений, которые 
позволят регулировать движе-
ние электросамокатов в горо-

де», — отметил заммэра столи-
цы Максим Ликсутов.

На проезжей части электро-
самокат будет регулироваться 
ГИБДД, в пешеходных зонах 
они должны будут двигаться со 
скоростью пешеходного пото-
ка. Кроме того, власти намере-
ны ограничить скорость про-
катных средств передвижения 
до 15 км/ч.

«Любой самокат, который 
используется в городе, небез-
опасен для самого пользовате-
ля, если он передвигается со 

скоростью больше 25 км/ч. Это 
небезопасно исходя из радиуса 
колес и того, что все-таки чело-
век на электрическом самока-
те не использует никакие сред-
ства индивидуальной защиты, 
как например, водитель мото-
цикла», — добавил Ликсутов.

По действующим правилам, 
пользователи электросамока-
тов, моноколес и прочих СИМ 
приравнены к пешеходам, если 
мощность электродвигателя 
менее 250 ватт, если более — то 
к водителям мопедов.  

На зерновые со 2 июня 
установлена плаваю-
щая пошлина. Прибыль 

аграриев падает, а производите-
лей минудобрений сохраняется. 
Есть риски, что аграрии станут 
снижать площади под культура-
ми, а это приведет к росту цен 
на продовольствие на внутрен-
нем рынке, рассуждает эксперт.

Но на фоне роста цен на про-
довольствие на мировом рынке 
маржа российских аграриев 
растет. По оценкам Россельхоз-
банка, рентабельность растени-
еводства в прошлом году дости-
гла 29% а экспорт продовольст-
вия — 30,5 млрд долл.

В то же время для россий-
ских производителей минудо-
брений по соглашению с ФАС 
уже несколько лет действуют 
меры по сдерживанию цен. В 
итоге на внутреннем рынке они 
стоят дешевле, чем на мировом. 
По данным Росстата, разница 
достигает 20—30%.

При этом доля минеральных 
удобрений в конечной стоимо-
сти буханки хлеба не превыша-
ет 2—3%, оценивает Рубанов. То 
есть рост цен на удобрения вряд 
ли серьезно отразится на конеч-
ной цене продукта. Более того, 
по мнению Рубанова, нет ри-
сков и снижения внесения удо-
брений — если аграрии хотят по-
лучать хороший урожай, они 
будут их покупать по любой 
цене. «Здесь речь, скорее, о пе-
рераспределении прибыли 
между аграриями и производи-
телями удобрений», — считает 
эксперт.  

В зависимости от почв, кли-
мата и правильности примене-
ния удобрений, они могут повы-
сить урожай зерновых на 30—
150%, подсолнечника — на 30—
50%, картофеля и гречки — в 2—3 
раза, оценивают в Российской 
ассоциации производителей 
удобрений (РАПУ). 

Сейчас цены на минудобре-
ния растут во всем мире после 
значительного падения (в 1,5 
раза) за последние три года, 
объясняют в РАПУ. Во многом 
росту спроса на удобрения в 

России и в мире способствует 
повышение цен на продовольст-
вие. В России рост спроса на ми-
нудобрения в этом году стиму-
лировали резко выросшие цены 
на сельхозпродукцию, увеличе-
ние площадей под ключевыми 
наиболее емкими в плане потре-
бления минудобрений культу-
рами (зерновые и зернобобо-
вые, сахарная свекла) и в целом 
позитивная экспортная пер-
спектива этого сезона.

«С учетом того, что доля удо-
брений в цене социально значи-
мых продуктов питания не пре-
вышает 1—2%, денежный поток, 
который есть сегодня у россий-
ских сельхозтоваропроизводи-
телей, позволяет вдоволь поку-
пать удобрения и инвестиро-
вать в будущий урожай», — уве-
рены в РАПУ.

По состоянию на 8 июня нео-
боснованного роста цен мину-
добрений не выявлено, сообщи-
ли «РГ» в ФАС. «Официальные 
данные об увеличении цен в мае 
2021 года в ФАС не поступали, 
как и соответствующие жалобы 
от сельхозпроизводителей», — 
отметили в ведомстве. Там доба-
вили, что весенние посевные ра-
боты уже обеспечены удобрени-
ями в полном объеме, так как их 
контрактация происходит на 
месяц раньше фактической по-
ставки. Рабочая группа из пред-
ставителей ФАС, минпромтор-
га, минсельхоза следит за ситуа-
цией на рынке минудобрений и 
оперативно принимает меры по 
недопущению роста цен на них, 
заверили в ФАС.  

В 2020 году в Москве произошло 156 ДТП с участием самокатов и моноко-
лес, что на 66 процентов выше показателей 2019 года.

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

1

Михаил Мишустин зашел в творче-
скую мастерскую Дмитровского 
комплексного центра социального 
обслуживания населения.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом президента В.В. Путина нашему товарищу 
Юрию Макарцеву присвоено звание заслуженного 
журналиста Российской Федерации. В коллективе 
«Российской газеты», где Юрий Дмитриевич работает 
уже четверть века, да, пожалуй, и во всем журналист-
ском сообществе нашей страны едва ли найдется чело-
век, который не порадовался бы за нашего коллегу. 
Ведь его знают не только на улице Правды.

Первые звонки с поздравлениями пришли с Дальне-
го Востока, где он начинал журналистский путь в саха-
линской молодежке. Тамошние ветераны до сих пор 
помнят репортажи Ю. Макарцева с траулера, попавше-
го в ледяной плен в 
Охотском море.

На суше он тоже 
показал себя газет-
чиком не робкого 
десятка. Его перо 
заметили в «Комсо-
мольской правде» и 
пригласили в Мо-
скву. Здесь начался 
новый виток нелег-
кой каждодневной 
«пахоты» — без 
оглядки на время 
суток.

Отдел рабочей 
молодежи, где тру-
дился Юрий Макар-
цев, был в «Комсо-
молке» самым крутым. Он поставлял на газетные поло-
сы острые, проблемные и актуальные материалы. Мно-
гие из них были подготовлены Юрием Макарцевым. И 
ему доверили новое дело — быть собкором в ФРГ. Спра-
вился, не подкачал.

На его долю пришлись непростые времена. Но в лю-
бой ситуации — даже самой сложной — он поступал и 
поступает по совести. Больше того — помогает держать 
такой курс и старым товарищам, и молодым журнали-
стам.

Поздравляем, Юрий Дмитриевич!  

Юрий Дмитриевич работает в «РГ» 
уже четверть века. 
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Минудобрения 
на внутреннем 
рынке дешевле, 
чем на мировом, 
на 20—30%, по дан-
ным Росстата

ПРОГНОЗ Всемирный банк 
ожидает самого быстрого 
за 80 лет отскока 
экономики

Ставки высоки 

Игорь Зубков

Всемирный банк в 2021 году ожидает роста мировой 
экономики на 5,6% после спада на 3,5% в предыдущем 
году. Это самый высокий показатель темпов восста-
новления после рецессии за последние 80 лет, то есть 
со времен Второй мировой войны. Об этом говорится в 
июньском выпуске Global Economic Prospects. 

России выгоден быстрый разогрев мировой эконо-
мики, но оборотной стороной взвинченных (не без 
участия щедрых пакетов помощи от центробанков и 
правительств) мировых цен на продовольствие, сырье 
и металлы стал глобальный всплеск инфляции, заце-
пивший и Россию. 

По сравнению с январским прогнозом Всемирный 
банк повысил оценку роста мировой экономики на 1,5 
процентных пункта в 2021 году и на 0,5 п.п. в 2022 году. 
Ранее Всемирный банк улучшил прогноз и по России с 
2,9 до 3,2% на 2021 год и оставил прежней оценку на 
2022 год (также 3,2%).

Отскок глобальной экономики преимущественно 
основан на интенсивном подъеме в нескольких круп-
ных странах. По прогнозам Всемирного банка, в США 
темпы роста достигнут в этом году 6,8% (после спада 
на 3,5% в 2020 году) благодаря крупномасштабным 
мерам бюджетно-финансовой поддержки и ослабле-
нию пандемийных ограничений; другим проверенным 
локомотивом выступает Китай с прогнозом роста в 
8,5% после сравнительно скромного, но все же роста 
на 2,3% в 2020 году. 

Несмотря на восстановление экономики, мировой 
объем производства к концу текущего года, по оценке 
Всемирного банка, окажется примерно на 2% ниже по 
сравнению с допандемийными прогнозами. Приблизи-
тельно две трети стран с формирующимися рынками и 
развивающиеся страны не сумеют компенсировать 
снижение дохода на душу населения к 2022 году. Пан-
демия свела на нет достижения в области сокращения 
бедности и способствовала усилению нестабильности 
в тех странах с низким уровнем дохода, где есть труд-
ности с вакцинацией, указывает Всемирный банк.  
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Руки в брюки?

Привлечь частного охранника к ответст-
венности можно в том числе в случае нару-
шения прав граждан на уважение чести и 

достоинства личности. Иными словами, даже хам-
ство со стороны охранника — это уже превышение 
полномочий.

«Личный досмотр широкого круга граждан являет-
ся исключительным правом сотрудников полиции. 
Частные охранники, как с лицензией, так и без нее, 
таким правом не обладают, — сказал адвокат Алек-
сандр Погодин. — Однако любой охранник, выявив-
ший на охраняемом объекте факт кражи, имеет право 
задержать лицо, совершившее преступление, зафик-
сировать следы фото-, видеозаписью и вызвать со-
трудников полиции».

По его словам, частные охранники могут приме-
нять физическую силу, специальные средства, ору-
жие для пресечения преступления против охраняемо-
го имущества, отражения нападения, непосредствен-
но угрожающего их жизни и здоровью, отражения 
группового или вооруженного нападения на охраняе-
мое имущество. Последние два условия касаются 
применения оружия.

«Применение физической силы, специальных 
средств, оружия ограничиваются пределами необхо-
димой обороны, крайней необходимости или задер-
жания лица. Действия охранников должны быть адек-
ватны действиям нарушителей, — говорит адвокат. — 
Превышение таких пределов влечет уголовную ответ-
ственность».

Еще в проекте говорится о «мертвых душах»: 
людях, которые только числятся в организации, а 
зарплата идет в чей-то карман. Если руководитель 
частной фирмы наберет таких душ, тоже может 
пойти под статью. Причины могут быть самые раз-
ные. Например, наемный директор, который сам не 
является хозяином фирмы, может прикарманить 
зарплату «мертвых душ». Или с их помощью пы-
таться уйти от налогов и вывести средства в чер-
ный нал. Поэтому даже в частных фирмах началь-
никам «мертвых душ» придется объяснять, кому и 
за что они платят.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев рассказал, что за год за различ-
ные должностные преступления в коммерческих ор-
ганизациях был осужден 281 человек.  

МИНОБОРОНЫ Сергей 
Шойгу проинспектировал 
Каспийскую флотилию

Новый дом 
для кораблей

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу проинспекти-
ровал в Дагестане новые пункты базирования Каспий-
ской флотилии. В первую очередь главу военного ве-
домства России интересовало создание морской и со-
циальной инфраструктуры в Каспийске, ход рекон-
струкции флотских объектов в Махачкале и состояние 
учебно-тренировочной базы отряда борьбы с подвод-
ными диверсионными силами и средствами. Шойгу 
также проверил, как выполняют оборонные контрак-
ты на заводе «Дагдизель».

Министру доложили, что после завершения строи-
тельства в Каспийске смогут разместиться 54 военных 
корабля и судна. Для их приема, в частности, готовят 
современный причальный фронт. К концу нынешнего 
года его протяженность составит 1,2 тысячи метров. 
К исходу следующего причал увеличится до 2680 ме-
тров. Кроме того, в Каспийске достроили северный и 
южный молы, кото-
рые образовали хо-
рошо защищенную 
акваторию. 

Когда только 
приняли решение о 
передислокации 
Каспийской флоти-
лии из Астрахани в 
Дагестан, Шойгу 
распорядился осо-
бое внимание уде-
лить формирова-
нию в новых ме-
стах дислокации 
жилого фонда для моряков, налаживанию медицин-
ского и социально-бытового обслуживания военных 
семей, а также организации их культурного досуга. 
Вчера министру рассказали, что уже сделано. В Ка-
спийске сдали в эксплуатацию жилой комплекс на 
528 квартир. В военном городке работает детский 
сад, готовятся к открытию магазины и отделение 
банка. К 1 сентября 2022-го там будет готова школа 
на 1200 мест. 

Пристальный интерес руководства минобороны к 
этому региону, в общем-то, понятен. Хотя Каспийская 
флотилия по рангу ниже флотов, она является важней-
шей составляющей ВМФ. 

За последние годы в ее состав включили более двух 
десятков новых кораблей и судов, в том числе совре-
менные десантные катера проекта 11770 «Серна». Ка-
спийцы также имеют  малые ракетные корабли «Град 
Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг», вооруженные 
универсальным ракетным комплексом «Калибр». Им 
же оснащен флагман Каспийской флотилии — ракет-
ный корабль «Татарстан». 

В результате передислокации флотилии ВМФ Рос-
сии выиграл не только в стратегическом плане. Важно, 
что страна получает полноценную военно-морскую 
базу с современными системами инженерного, нави-
гационно-гидрографического и материально-техниче-
ского обеспечения. А в местах размещения техники бу-
дут организованы ремонт и сервисное обслуживание 
военных кораблей и судов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников: «Итогом последних изменений норм наследственного права 
стало минимизированное участие государства в качестве наследника»  

Бесспорная воля
Борис Ямшанов

С
егодня Государственная 
Дума рассматривает в 
третьем, окончательном 

чтении законопроект о созда-
нии личных фондов для управ-
ления имуществом и бизнесом. 
По словам соавтора законопро-
екта, председателя Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павла Крашенинникова, 
изменения, вносимые в Гра-
жданский кодекс, завершают 
комплексное совершенствова-
ние норм наследственного пра-
ва, начатое в 2001 году. О самых 
важных переменах, затрагива-
ющих интересы многих гра-
ждан, он рассказал в интервью 
«Российской газете».

Павел Владимирович, на пер-
вый взгляд новый закон — это 
игрушка для богатых бизнесме-
нов, которые прежде соперни-
чали яхтами, а теперь будут 
мериться фондами. Это так?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это не так. 
Личные фонды — это эффектив-
ный институт управления иму-
ществом. Их создание способст-
вует стабильности гражданско-
го общества, сохранению рабо-
чих мест, уплате налогов, по-
скольку бизнес не остается без 
управления. Есть такой термин 
«лежачее наследство» — когда до 
истечения 6 месяцев на всту-
пление в наследство имущество 
вроде бы «ничье», бизнес мож-
но разворовать, «распилить» и 
т.п. Мы предлагаем возмож-
ность позаботиться, чтобы 
дело, которому человек посвя-
тил часть своей жизни, не оста-
валось без «присмотра» даже на 
короткий срок в случае смерти.

Сравнительно недавно в пра-
ктику вошли новые виды рас-
поряжений на случай смер-
ти — совместные завещания 
супругов и наследственные до-
говоры. Они прижились или 
люди пока с опаской прибега-
ют к новшествам?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Эти поправ-
ки в ГК РФ вступили в силу 1 
июня 2019 года. Времени прош-
ло не так много, но результаты 
показывают, что интерес к но-
вым для нас формам есть. Со-
гласно статистике, на март 
2021 года граждане оформили 
1865 совместных завещаний 
супругов и 90 наследственных 
договоров.

Но главное, эти правовые 
инструменты уменьшают веро-
ятность конфликтов среди по-
тенциальных наследников. К 
примеру, в совместном завеща-
нии супруги могут распоря-

диться как совместно нажитым 
имуществом, так и индивиду-
альной собственностью каждо-
го из них. 

При наличии такого завеща-
ния не нужно сначала делить 
совместную собственность, а 
затем решать вопрос о наслед-
стве и наследниках. Можно за-
ранее указать, кому, какое иму-
щество и в какой последова-
тельности переходит, если 
умер один из супругов или если 
ушли из жизни оба одновре-
менно. Особенно это важно для 
семей, где есть дети от разных 
браков, или когда супруги хо-

тят упростить для своих на-
следников процедуру приня-
тия наследства.

Что касается наследственно-
го договора, то его человек мо-
жет заключить с любыми лица-
ми, даже с юридическими. В нем 
можно указать условия получе-
ния наследниками имущества — 
например, содержать родствен-
ника или финансировать какой-
то проект. При этом человек до 
конца дней остается собствен-
ником и может распоряжаться 
своим имуществом.

Примерно в то же время было 
узаконено создание наследст-
венных фондов. Чем они отли-
чаются от фондов, которые 
предложены в новом законо-
проекте?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Поправки о 
создании наследственных фон-
дов вступили в силу с 1 сентя-
бря 2018 года. Речь идет о так 
называемом посмертном на-
следственном фонде, который 
создается нотариусом после 
смерти учредителя, выразивше-
го такую волю в завещании. 

Нотариус обязан направить 
заявление о регистрации на-
следственного фонда не позд-
нее 3 рабочих дней со дня от-
крытия наследственного дела, 
что обеспечит сохранение биз-
неса наследодателя и его фун-
кционирование без перерывов 
во времени.

Управляет фондом доверен-
ное лицо в соответствии с волей 
учредителя. Самым известным 
примером наследственного 
фонда за рубежом является 

фонд Альфреда Нобеля, из кото-
рого выплачиваются знамени-
тые Нобелевские премии. На ве-
сну нынешнего года в России 
было оформлено 109 завеща-
ний, предусматривающих со-
здание наследственного фонда.

Подводя итог изменениям 
норм наследственного права с 
2001 года по настоящее время, 
можно сказать, что сейчас учас-
тие государства в качестве на-
следника минимизировано. По-
сле 8 очередей наследников, раз-
личных вариантов распоряже-
ний на случай смерти государст-
ву может что-то отойти лишь в 

случае, если нет даже дальних 
родственников и человек не сде-
лал при жизни никаких завеща-
тельных распоряжений.

Вы сказали, что новый зако-
нопроект о личных фондах яв-
ляется завершением реформ в 
наследственном праве. В чем 
его суть?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект позволяет еще при жизни 
создать юридическое лицо, ко-
торое будет управлять имуще-
ством, активами, отрегулиро-
вать ведение им бизнеса, а с ухо-
дом учредителя из жизни лич-
ный фонд в соответствии с целя-
ми его создания продолжит ра-
ботать и дальше.

Иными словами, бизнесмен 
может переложить все забо-
ты на созданный фонд и на-
блюдать со стороны, посвя-
тив себя, скажем, семье или 
иной деятельности?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Преимуще-
ство личных фондов в том, что 
учредитель может сам прокон-
тролировать процесс создания 
фонда и отладить его работу, ми-
нимизировав возможные риски 
— одним словом, посмотреть, 
как фонд будет решать те зада-
чи, для которых он создан.

Здесь нужно сделать уточне-
ние. Есть фонды, учреждаемые 
гражданами или юридически-
ми лицами, которые преследу-
ют благотворительные, куль-
турные, образовательные либо 
иные социальные, обществен-
но полезные цели. Эти фонды 
получают в законопроекте наи-

менование «общественно по-
лезные фонды». 

Таким образом, законопро-
ект разъединяет в отечествен-
ном законодательстве личные и 
общественно полезные фонды. 
Они будут существовать в каче-
стве различных организацион-
но-правовых форм некоммер-
ческих унитарных организа-
ций. Это тоже важный аспект 
документа.

 «Личный фонд» — это офици-
альное название фонда, создан-
ного учредителем при жизни 
и продолжающего после его 
смерти свою деятельность?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. В Гра-
жданский кодекс вводится по-
нятие «личный фонд», благода-
ря чему в российской юрисдик-
ции появляется право граждан 
создавать такие фонды для 
управления имуществом при 
своей жизни — так сказать, 
«прижизненные» фонды. Такой 
фонд может быть учрежден как 
бессрочно, так и на определен-
ный срок. А имущество, переда-
ваемое учредителем личному 
фонду при создании, будет при-
надлежать последнему на праве 
собственности. При этом стои-
мость такого имущества долж-
на быть не менее 100 миллио-
нов рублей.

Скажем так, не каждому бо-
гачу по плечу. Почему столь 
высокая планка?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: С одной сто-
роны, сама форма организации 
управления имуществом пред-
полагает немалые затраты на со-
держание юридического лица, а 
с другой — цели, ради которых 
планируется создание личных 
фондов, предполагают наличие 
дорогостоящего имущества. До-
бавлю, что указанное правило о 
стоимости имущества не рас-
пространяется на наследствен-
ные («посмертные») фонды.

 Кто и как должен будет 
управлять личным фондом по 
версии нового закона?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Все реше-
ния, связанные с управлением 
личным фондом, принимает 
учредитель. Он утверждает и 
при необходимости изменяет 
устав фонда, условия управле-
ния фондом и иные внутрен-
ние документы. Учредитель 
может также по своему усмо-
трению определять структуру 
и персональный состав орга-
нов фонда.

Важно отметить, что после 
смерти учредителя утвержден-
ные им уставные документы по 
общему правилу не могут быть 
изменены. 

Помимо этого, законопроект 
запрещает замену учредителя 
личного фонда.

В крупные компании вложе-
ны, как правило, средства 
многих компаньонов. При со-
здании личного фонда не воз-
никнет ли опасений у других 
кредиторов?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Поскольку 
физическое лицо, учреждающее 
личный фонд, передает ему 
часть своего имущества, в зако-
нопроекте содержится ряд мер, 
защищающих кредиторов учре-
дителя и предупреждающих не-
добросовестное выведение ак-
тивов из-под обращения взыска-
ния. В частности, предусмотрена 
субсидиарная ответственность 
личного фонда по обязательст-
вам своего учредителя в течение 
3 лет со дня создания фонда. А в 
исключительных случаях, когда 
кредиторы по уважительным 
причинам не имели возможно-
сти обратиться с требованиями 
к личному фонду, по решению 
суда этот срок может быть про-
длен до 5 лет со дня создания 
личного фонда. С учетом откры-
тости данных ЕГРЮЛ, из которо-
го в любой момент можно полу-
чить сведения о государствен-
ной регистрации личного фонда, 
это позволит защитить интере-
сы кредиторов учредителя.

Добавлю, что к наследствен-
ным фондам, созданным после 

смерти учредителя на основа-
нии завещания, такая норма не 
применяется. Поскольку такой 
«посмертный» фонд является 
наследником и как наследник 
он отвечает по обязательствам 
умершего в пределах перешед-
шего к нему наследственного 
имущества.

Когда новые нормы вступят в 
силу?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Изменения 
предлагается вводить в дейст-
вие с 1 марта 2022 года. У гра-
ждан появится новая форма ре-
ализации права наследования, 
гарантированного Конституци-
ей. Вместе с тем законопроект 
по своей сути является мощной 
антиофшорной мерой. Возмож-
ность учреждать в России «при-
жизненные» личные фонды по-
зволит повысить привлекатель-
ность российской юрисдикции 
для внутренних и внешних ин-
весторов, поскольку предлага-
ется эффективный инструмент 
управления активами.

Заинтересованные граждане 
смогут, не обращаясь в другие 
юрисдикции, сохранить и при-
умножить то, что есть, матери-
ально обеспечить конкретных 
людей, поддержать какие-либо 
проекты и организации, при 
этом сохраняются рабочие ме-
ста, уплачиваются налоги и 
обеспечивается стабильность 
гражданского оборота.  

ОТДЫХ Турбизнес ожидает скорого открытия курортов Красного моря 

Соблазны египетские 
Евгений Гайва 

П
рямые перелеты 
на курорты  Егип-
та должны возоб-
новиться в тече-
ние ближайшей 
недели, сообщили 
в Ассоциации ту-
роператоров Рос-
с и и  ( АТ О Р )  с о 

ссылкой на источники. Снача-
ла больше рейсов запустят в 
курортную Хургаду. Также в 
ближайшее время может быть 
решен вопрос с открытием 
Кипра. 

Перезапуск рейсов на попу-
лярные зарубежные курорты 
поможет туроператорам выпол-
нить свои обязательства перед 
теми туристами, которые не 
смогли отправиться в тур из-за 
пандемии, заявляли ранее в Рос-
туризме. Глава ведомства Зари-
на Догузова также выразила 
надежду, что и Турция может 
быть открыта для российских 
туристов в ближайшее время. 

Египет и Кипр вряд ли смо-
гут полностью заменить Тур-
цию, но все же помогут поддер-
жать конкуренцию и сдержать 
цены на отдых внутри России, 
считают эксперты. 

Прежде всего для россиян 
скоро станет доступна Хургада, 
отмечают в АТОР. Готовность ку-
рорта к приему российских ту-
ристов на прошлой неделе ин-
спектировали министры авиа-
ции, здравоохранения и туризма 
Египта. Власти региона заверя-
ют, что Хургада завершила под-
готовку к возвращению гостей 
из России. Здесь увеличили ко-
личество лабораторий по обра-
ботке ПЦР-тестов на COVID-19 и 
количество медицинских бригад 
для тестирования прибывающих 
туристов. 

Хургаду специалисты рас-
сматривают как относительно 
безопасный курорт из-за его бо-

лееотдаленного положения и 
наличия отдельно стоящего зда-
ния в аэропорту для обслужива-
ния россиян. Отели Хургады от-
личаются наличием своей боль-
шой территории, разнообраз-
ной анимации, оборудованных 

пляжей, бассейнов, аквапарков 
и других развлечений для детей 
и взрослых. 

Сначала на курорт может 
быть запущено четыре-пять ре-
гулярных рейсов в неделю, но 
чартеров, скорее всего, пока не 

будет. А это значит, что авиаби-
леты из-за высокого спроса бу-
дут стоить почти столько же, 
сколько сейчас стоит перелет в 
Каир, то есть от 45 тысяч рублей 
на одного человека. 

В Шарм-эль-Шейх могут раз-
решить один либо два регуляр-
ных рейса в неделю. Этот ку-
рорт известен своим коралло-
вым рифом, а также националь-
ным парком-заповедником Рас-
Мохаммед с уникальным под-
водным миром. В регионе много 
фешенебельных прогулочных 
зон с кафе, магазинами, ночны-
ми клубами для молодежи и ак-
тивных туристов, отмечают 
представители турбизнеса.

Если бы разрешение было 
дано на запуск чартерных рей-
сов, по оценке представителей 
турбизнеса, свои чартерные 
программы на оба курорта вы-
ставила бы пятерка крупней-
ших туроператоров России. В 
результате спрос на туры в Еги-
пет мог бы вырасти в 10 раз, а 
первые вылеты прошли бы с 
максимальной загрузкой. Стои-
мость недельных туров с чар-
терным авиаперелетом и про-
живанием в отеле категории 
«четыре звезды» с системой 
«все включено» могла бы со-

ставлять около 50 — 60 тысяч ру-
блей на двоих, пояснили «РГ» в 
компании TezTour.

Для въезда в Египет потребу-
ется предоставить справку об 
отсутствии коронавирусной ин-
фекции на основании ПЦР-те-
ста, сделанного не ранее чем за 
72 часа до поездки. Детям до ше-
сти лет включительно справка 
не нужна.

Открытие Кипра также мо-
жет состояться в ближайшие 
два недели. На такие сроки рас-
считывают в самом государст-
ве и надеется российский тур-
бизнес. Основанием для опти-
мизма служат показатели вак-
цинации на Кипре. К концу 
июня будет привито 65% насе-
ления страны, вакцинацию 
прошло большинство персона-
ла в туризме.

Туристов на Кипре начали 
принимать более 80% отелей, в 
обычном режиме функциони-
руют рестораны, музеи, парки и 
прочая туристическая инфра-
структура. Россиянам, вакци-
нированным «Спутником V», 
для въезда в страну не потребу-
ется ПЦР-тест и не нужно будет 
делать его по прилету. Туристов 
выборочно тестируют, лечение 
заболевших оплачивает само 
государство.

Кипр — одно из самых востре-
бованных у россиян направле-
ний. Путешественников ждет 
широкий выбор отелей на лю-
бой бюджет. Кипр привлекает 
чистыми пляжами, туристам 
предлагают разнообразные эк-
скурсии. В случае запуска чар-
теров стоимость недельных ту-
ров в июне с проживанием в от-
еле категории «три звезды» с за-
втраками составит от 90 тысяч 
рублей на двоих.  

Некоторые туристы уже пакуют 
чемоданы на курорты Египта, туро-
ператоры ожидают высокий спрос.

А К Ц Е Н Т

На курорты Египта скорее всего пустят 
регулярные рейсы, перелет будет стоить 
от 45 тысяч рублей. На чартерах пример-
но столько стоил бы недельный тур

1

Этот охранник магазина нарушает закон. Обыскивать вещи 
подозрительного покупателя может только полицейский.

За последние годы 
Каспийскую фло-
тилию усилили 
более чем двумя 
десятками новых 
кораблей и судов

— Названы самые востребован-
ные авианаправления в РФ 
на июньские праздники
rg.ru/art/2107536

А К Ц Е Н Т

Возможность учреждать «прижизнен-
ные» личные фонды позволит повысить 
привлекательность российской 
юрисдикции и для внешних инвесторов

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

НАСЛЕДСТВО ПО ОЧЕРЕДИ 
Законы о наследстве были важнейшей частью гражданского права еще со 
времен Рима и Древней Руси, вплоть до советского периода. Что в них усо-
вершенствовано в наши дни?
Крашенинников | Напомню этапы модернизации отечественного на-

следственного права.

Со времен СССР по Гражданскому кодексу РСФСР 1964 г. у нас суще-

ствовало две очереди наследников, а если родственников у умершего 

не было и он не оставил завещание, то его имущество переходило го-

сударству.

С 17 мая 2001 года вступили в силу поправки, которые предусмотрели 

четыре очереди: первая очередь — дети, супруг и родители умершего, а 

также ребенок умершего, который родился уже после его смерти; вто-

рая очередь — братья и сестры умершего, его дед и бабка как со стороны 

отца, так и со стороны матери; третья очередь — дяди и тети наследодате-

ля; четвертая очередь — прадеды и прабабки умершего, и со стороны 

деда, и со стороны бабки.

С 1 марта 2002 года в ГК РФ, с учетом правоприменительной практики, 

были внесены точечные поправки. Изменения предусмотрели уже во-

семь очередей наследников в зависимости от степени родства. При 

этом наследниками восьмой очереди являются нетрудоспособные 

иждивенцы.

В 2013 году были уточнены правила о наследовании выморочного иму-

щества, в 2016 году расширен круг наследников, в пользу которых мо-

жет быть осуществлен отказ от наследства, увеличен до 100 тысяч ру-

блей размер средств, выдаваемых из наследственной массы на похоро-

ны. Уточнены также правила о коммориентах, которые позволяют спра-

ведливо определить круг наследников граждан, умерших в один день, в 

дальнейшем были расширены возможности распоряжений граждан 

своим имуществом на случай смерти.
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ЖИЛЬЕ  Спрос на аренду 
квартир в Москве 
вырос втрое 

Срочно сниму! 

Александр Мелешенко 

Число запросов на аренду квартир в Москве в мае этого 
года по сравнению с тем же месяцем 2020-го выросло 
сразу в три раза, а в апреле скачок был и вовсе четырех-
кратный. Растут, пусть куда более скромными темпами, 
и цены. Чем это вызвано и чего ждать жителям съемного 
жилья? 

Статистикой спроса поделились в агентстве недви-
жимости «МИЭЛЬ». Его управляющий директор Мария 
Жукова объясняет, что рост обусловлен очень низкими 
показателями весны прошлого года, когда был локдаун, 
из дома запрещали выходить без пропуска, и сделки по 
аренде жилья практически сошли на нет. Искали кварти-
ры лишь те, кому негде было ночевать. «Сейчас спрос 
восстанавливается, арендаторы возвращаются в столич-
ный регион, и количество запросов на поиск жилья рас-
тет», — констатирует Жукова. 

Оживление на рынке аренды во многом объясняется 
отменой обязательной удаленки и возвращением сотруд-
ников в офисы. При этом выбор арендных квартир сей-
час примерно на 20% меньше, чем год назад. Тогда жилье 
массово освобождалось, и хозяева искали новых аренда-
торов. Сейчас же оттоку браться неоткуда, поэтому на 
просмотр квартир снова начинают собираться очереди, 
как в доковидные времена. Впрочем, подчеркивают риел-
торы, касается это только небольших квартир эконом-
класса с невысоким ценником. «Как и в прошлом году, 
максимальным спросом пользуются одно-, двухкомнат-
ные квартиры с современным ремонтом, расположен-
ные в шаговой доступности от станций метро, стоимо-
стью до 40 тысяч рублей в месяц. При этом основная доля 
запросов приходится на однокомнатные квартиры стои-
мостью до 30 тысяч в месяц», — рассказали в «МИЭЛЕ». 

Что касается цен, то они за последний год выросли 
примерно на 10%. Но во время локдауна арендные став-
ки упали примерно на те же самые 10%. Так что рынок 
аренды жилья, как и многие другие сферы столичной 
экономики, сегодня просто возвращается к былым от-
меткам, обрушенным пандемией. Дальнейшего замет-
ного роста цен эксперты не ждут — с одной стороны, мно-
гие еще остаются на удаленке, а часть арендаторов за по-
следний год обзавелась собственным жильем, помогла 
льготная ипотека, которая приблизила размер ипотеч-
ного платежа к арендному. 

Наконец, риелторы ждут наплыва объявлений о сдаче 
внаем квартир в новостройках. Ипотечный бум послед-
него года побудил многих горожан купить жилье не для 
себя, а в качестве инвестиций. По мере того как ново-
стройки будут вводиться в эксплуатацию, часть жилья в 
них тут же будет предлагаться в аренду.  

ДЕНЬГИ Правительство 
упрощает доступ малого 
бизнеса к гарантиям 
по кредитам

Фигуры 
умолчания

Игорь Зубков

Правительство упрощает малому бизнесу доступ к га-
рантийной поддержке, сокращая тем самым сроки по-
лучения кредитов и количество отказов в них. После 
предварительного одобрения кредита в банке заемщи-
ку не понадобится обращаться в Корпорацию МСП за 
гарантией и ожидать одобрения заявки. 

Поправки, которые позволят запустить «зонтичный 
механизм» выдачи гарантий, вошли в принятый Госду-
мой во втором чтении законопроект о реформе инсти-
тутов развития (руководство ими передается в ведение 
ВЭБ.РФ). 

Если субъект малого или среднего предпринима-
тельства подпадает под установленные критерии, то 
при обращении в банк за кредитом он уже по умолча-
нию будет иметь поручительство Корпорации МСП, 
рассказал заместитель министра экономического раз-
вития Илья Торосов. 

В пилотном режиме этот механизм будет запущен 
уже в этом году, сообщил «Российской газете» генди-
ректор Корпорации МСП Александр Исаевич. «Банки, 
заключившие соглашение по этому механизму, будут 
самостоятельно предоставлять поручительство Корпо-
рации в соответствии с утвержденными условиями, — 
пояснил он. — Гарантийная поддержка будет встроена в 
кредитный продукт банков». В итоге существенно уве-
личится количество предпринимателей, получивших 
гарантии, полагает Исаевич.

Гарантии помогают оформлять кредиты компаниям, 
у которых нет достаточных залогов. Ранее Счетная па-
лата указала, что поддержкой национальной гарантий-
ной системы за 5,5 года воспользовались менее 1% 
субъектов МСП, включенных в госреестр, и сделала вы-
вод, что эта система не может оказывать существенного 
влияния на развитие малого бизнеса. В то же время, по 
оценке Счетной палаты, Корпорация способна продол-
жать наращивать обязательства: объем ее выплат по га-
рантиям на 30 сентября 2020 года составил лишь 2,13 
млрд рублей, или 1,8% выданных гарантий, хотя изна-
чально потери при дефолтах заемщиков прогнозирова-
лись на уровне 4,6—5,8%.

Переход от объемов к количеству получателей под-
держки лежит в основе недавно принятой новой страте-
гии Корпорации МСП, отметил Александр Исаевич. 

Какие именно банки войдут в пилотный проект, 
пока неизвестно, детали проекта также еще прораба-
тываются.  

Дома за городом
В результате те, кто хо-
тел приобрести квар-
тиру, переориентиро-

вались на дома, подогревая 
цены на всем Черноморском 
побережье.

На рынке загородной недви-
жимости ликвидного предло-
жения — не больше 10%, отме-
чает Гальцев. Остальное — дома 
с завышенными в 1,5—2 раза це-
нами или неинтересные поку-
пателям (например, пафосные 
особняки 1990-х годов). Во-
стребованы же дома современ-
ного дизайна в 150—200 кв. м.

За год предложение в Подмо-
сковье, к примеру, сократилось 
на 65%, говорит замдиректора 
Департамента загородной не-
движимости «Инком-Недвижи-
мость» Олег Новосад. Новых 
элитных поселков на подмо-
сковном рынке, в частности, не 
появлялось уже 3,5 года и пока 
официально не заявлено ни об 
одном новом, говорит директор 
департамента загородной не-
движимости Knight Frank Олег 
Михайлик. Хотя застройщики 
видят образовавшуюся рыноч-
ную нишу.

Тормозит активность деве-
лоперов рост цен на строймате-
риалы, отмечает Михайлик: из-
за этого рассчитанные ранее 
модели не сходятся и девелопе-
рам приходится заново под-
тверждать эффективность про-
ектов.

Вывод проекта на рынок 
требует времени — от несколь-
ких месяцев до нескольких лет, 
говорит заместитель гендирек-
тора компании «Kaskad Недви-
жимость» Ольга Магилина. 
Чтобы поселок начал прода-
ваться хотя бы через полгода 
после старта работы над ним, 
нужна земля очень высокой го-

товности: в идеале она изна-
чально размежевана, есть все 
инженерные коммуникации, 
причем не «по границе». Рабо-
ты нулевого цикла, кроме зем-
ли и коммуникаций, включают 
концепцию поселка, проекти-
рование, организацию дорог. 
Настолько готовых к выходу на 
стройплощадку участков нем-
ного. «Заметен интерес к этому 
сегменту крупнейших застрой-
щиков городского, многоэтаж-
ного формата. Но в этих компа-
ниях пока ведется, в основном, 
аналитическая работа по рын-
ку», — говорит Магилина.

Из-за нехватки ликвидных 
домов многие покупают участ-
ки, чтобы строиться самостоя-
тельно, отмечает Гальцев. В 
Подмосковье, к примеру, по 
словам Новосада, предложение 
в этом сегменте превышает 
спрос примерно в три раза. Од-
нако и здесь не все гладко. 

Компании — производители 

домокомплектов и строители 
сейчас принимают заказы на 
осень и начало следующего 
года, отмечают в Ассоциации 
деревянного домостроения. Бо-
лее далекие планы бизнес стро-
ить опасается: ситуация усугу-
билась резким скачком цен на 
пиломатериалы (они выросли 
уже в 2,5 раза к прошлому году, 
ожидается, что увеличатся еще 
вдвое), и рост продолжается. 
Соответственно, растут цены и 
на деревянные домокомплекты 
(они уже увеличились в 2,5 
раза), на дома «под ключ» (на 
30—40%). Предсказать даль-
нейшие прейскуранты сложно, 
и компаниям легче остановить-
ся, чем заключать договоры и 
позже не выполнить обязатель-
ства, отмечают в ассоциации. 
Не исключены банкротства 
компаний из-за невозможно-

сти выполнить договоры. Более 
того, даже при нынешних ценах 
образовался дефицит пилома-
териалов, так как все идет на 
экспорт. Нарасхват и рабочие, 
особенно квалифицирован-
ные — цены на их услуги подня-
лись в среднем на 20—30%.

Между тем падения спроса 
пока не ожидается. Не мешает 
ему расти даже пандемия, кото-
рая принесла многим финансо-
вые сложности. Около 45% сде-
лок идет с привлечением ипоте-
ки, отмечает Новосад. 35% за-
городных домов покупаются на 
личные накопления, 20% ис-
пользуют программу trade-in. 

Для многих стимулом к по-
купке стала сельская ипотека, 
другие используют материн-
ский капитал, третьи вынужде-
ны выбирать более недорогой, 
но нередко более комфортный 
формат загородного дома из-за 
выросших цен на жилье, сооб-
щает Сауков. Причем покупа-
тели помолодели: раньше заго-
родным рынком интересова-
лись люди в возрасте от 30 лет, 
сейчас чаще всего покупают 
дома те, кому от 26 до 35 лет.

Кстати, минстрой заверша-
ет разработку законопроекта о 
введении проектного финанси-
рования и счетов эскроу в сфе-
ре индивидуального жилищно-
го строительства, рассказал не-
давно журналистам заммини-
стра строительства и ЖКХ Ни-
кита Стасишин. Документ 
упростит и получение ипотеки 
на строительство дома. До кон-
ца года закон будет принят, со-
общил Стасишин.  

ПРЕЦЕДЕНТ Одних радует — других пугает: 
зачем на Патриарших прудах поставили понтон с рестораном?  

Аппетит разыгрался  

Ирина Огилько 

П
онтон с двумя де-
сятками столиков и 
мягкими диванами 
в окружении ярких 
роз и рододендро-
нов. В глубине окру-
жающей воды вид-
ны рыбы, а на по-
верхности плавают 

два белых лебедя и семейство 
уток с потомством. Так выгля-
дит новая летняя веранда, кото-
рая в начале июня открылась на 
Патриарших прудах. 

«Можно посидеть у вас с ча-
шечкой кофе и легким десер-
том?» — обращаюсь к официан-
ту. «Пожалуйста, в порядке оче-
реди», — слышу ответ. Да, жела-
ющих отдохнуть здесь, в самом 
центре Москвы и тем не менее в 
тиши и на природе, действи-
тельно хватает. Большая часть 
столиков, несмотря на разгар 
рабочего дня, занята, а свобод-
ные, оказывается, все зарезер-
вированы. 

Принадлежит веранда из-
вестному ресторатору Алексан-
дру Раппопорту, к заведению 
которого на берегу и пристрои-
ли понтон. В итоге отдохнуть 
можно подальше от жилых до-

мов и лишних глаз. Но что дума-
ют жители окружающих домов, 
еще недавно бунтовавшие во-
круг засилья общепита на Па-
триарших? 

«Я не против ресторанов и 
летних веранд на наших бере-
гах, — говорит Елена Близе, жи-
тельница дома № 10 по Большо-
му Патриаршему переулку. — 

Обижает другое: открывая оче-
редную точку, рестораторы 
просто поставили нас перед 
фактом. У нас же и без нее на два 
квартала — более 20 таких заве-
дений. К тому же понтон зани-
мает примерно пятую часть 
пруда и меняет вид на памятник 
культуры, которым являются 
Патриаршие». А юрист и муни-
ципальный депутат Преснен-
ского района Анатолий Юшин 
продолжает: «Всей Москве из-
вестно, что наш район по части 

общепита проблемный, и новая 
площадка со столиками — повод 
для очередных претензий жите-
лей. Но никто не счел нужным 
согласовать ее открытие с в со-
ветом депутатов. Да и Водный 
кодекс РФ, согласно которому 
водный объект и прибрежная 
десятиметровая полоса должны 
быть общедоступны, никто не 

отменял. А появление понтона 
превратило часть пруда в част-
ную территорию». Действи-
тельно, когда ресторан закрыт, а 
открывается он в полдень, по-
пасть на понтон нельзя — спуски 
по гранитным лестницам, веду-
щим от основного здания ресто-
рана, перекрыты. 

Но зато и никаких стоков в 
пруд тоже нет — блюда за столи-
ки приносят готовые из кухни, 
расположенной в капитальном 
здании ресторана. Там же нахо-

дятся и туалеты. «Все чистень-
ко, аккуратно, — комментирует 
работу нового заведения «РГ» 
руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк. — Почему бы и 
нет? Новое общественное про-
странство, которое людям нра-
вится». У балансодержателей 
территории — ГУП «Мосводо-
сток», с которым ресторан за-
ключил договор, претензий к 
содержанию пруда тоже нет. Не 
выявила никаких нарушений и 
межрайонная природоохран-
ная прокуратура Москвы. За-
мпрокурора Марина Сергеева 
пояснила: «По статье 11 Водно-
го кодекса РФ право пользова-
ния поверхностными водами 
может приобретаться, что в 
данном случае и сделано — де-
партамент ЖКХ Москвы предо-
ставил акваторию водного объ-
екта «Патриаршие пруды» в 
пользование ООО «Патриар-
шие», которому принадлежит 
ресторан «Павильон» на осно-
вании заключенного договора 
водопользования. Нарушений 
мы пока не выявили».  

Большая часть предлагаемых 
на рынке домов уже устарела 
и спросом не пользуется.

Мнения о том, нужен ли на 
Патриарших понтон с рестораном, 
у москвичей разделились. 

А К Ц Е Н Т

Рестораторы ничего не нарушают, 
но когда ресторан закрыт, 
даже пройтись по понтону нельзя

Узнайте на сайте: Сколько можно сэкономить летом 
на смене арендной квартиры
rg.ru/art/2105288

1

ЭКОЛОГИЯ 
За утилизацию 
отходов бизнес 
заплатит 
до 140 млрд 
рублей

ПЕРЕРАБОТКА 
ЗА ДОПЛАТУ
Алексей Дуэль

От 100 до 140 млрд рублей в год 
заплатят производители и им-
портеры в счет утилизации упа-
ковки и товаров, считает глава 
Российского экологического 
общества Рашид Исмаилов.

Такие платежи предусма-
тривает проект закона о реали-
зации новой концепции расши-
ренной ответственности произ-
водителей (РОП). Его подгото-
вило минприроды совместно с 
ППК «Российский экологиче-
ский оператор», документ 
представлен для общественно-
го обсуждения. Как следует из 
законопроекта, с 2022 года 
норматив утилизации упаков-
ки товаров составит 100%, а 
норматив утилизации товаров 
каждый год будет повышаться 
на 10% (сейчас ставки норма-
тивов на утилизацию разных 
товаров и видов упаковки коле-
блются от 10 до 45%, для боль-
шинства позиций перечня со-
ставляют 15—20%). Производи-
тели и импортеры должны бу-
дут перерабатывать образовав-
шиеся отходы самостоятельно 
или заключить договор с про-
фессиональным утилизатором.

Принятие этого закона по-
зволит контролировать весь 
путь отходов от производства 
товара до его утилизации, счи-
тает глава минприроды Алек-
сандр Козлов. 

«Нам ведь нужно понимать, 
что отходы в итоге утилизиро-
ваны, — отметил Александр Коз-
лов. — Важно предусмотреть ме-
ханизм верификации тех, кто 
ведет эту работу. Поэтому ути-
лизатор должен быть включен в 
специальный реестр в инфор-
мационной системе». В систему 
войдут реестры производите-
лей, импортеров, утилизато-
ров, товаров и упаковки, поя-
вится отдельный реестр недо-
бросовестных игроков рынка. 
Средства экосбора могут не-
править и на снижение платы 
населения за вывоз отходов.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2108708

— Названы регионы с рекор-
дным ростом цен на загородные 
дома — узнайте на сайте
rg.ru/art/2101374
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Как вам это? 

Иосиф Пригожин, продюсер:
— Мне эта идея нравится. Виды с 

понтона не хуже, чем в Монако. 

Тем более что в сам ресторан там 

порой сложно попасть. 

Борис Самойлов, кандидат 
биологических наук, редактор 
«Красной книги Москвы»:
— Патриаршие пруды — искусст-

венный водоем, площадь его не-

большая, и загромождать его пон-

тонами нежелательно. Тем более 

что кафе в Москве так много, что 

острой необходимости создавать 

их еще на воде просто нет. 

Анатолий Вассерман, 
публицист, участник 
интеллектуальных игр:
— Рестораны на воде — это ком-

фортно, в них не так душно летом. 

Но Патриаршие пруды — место на-

столько прославленное истори-

чески, что искусственный наплыв 

людей там очень нежелателен. Я 

за то, чтобы сохранить Патриар-

шим прудам их естественный вид. 

Медиацентр сообщает

РАСШИРЕНИЕ МАССОВОГО СКРИНИНГА 
НОВОРОЖДЕННЫХ: НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ С РЕДКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
10 июня (четверг) в 14.30 состоится «круглый стол», на котором представи-
тели общественности и экспертного сообщества обсудят перспективы вне-
дрения программы расширения скрининга на редкие заболевания, а также 
готовящиеся пилотные проекты и роль общественных объединений паци-
ентов в подготовке базы для успешного старта скрининга «нового поколе-
ния». Организаторы: Общероссийская общественная организация «Все-
российское общество редких (орфанных) заболеваний» (ВООЗ) и Всерос-
сийский союз пациентов (ВСП). Онлайн-трансляция мероприятия будет 
доступна на сайте mc.rg.ru 10 июня 2021 г. с 14.30. 
Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 10 июня 12.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников, ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

ТРУД  
Мигрантов 
привлекут 
в поля
по оргнабору 

У ФЕРМЕРОВ 
РАСТУТ 
ЗАПРОСЫ
Татьяна Карабут

У аграриев появилась надежда, 
что они снова обретут работни-
ков-мигрантов. Как пояснили 
«РГ» в минтруде, для мелких и 
микропредприятий въезд миг-
рантов возможен в рамках ор-
гнабора. Это подразумевает, 
что работодатели могут нани-
мать мигрантов в рамках меж-
правительственных соглаше-
ний с Узбекистаном и Таджи-
кистаном.

Эти страны сами формиру-
ют группы работников и приво-
зят их в Россию под конкрет-
ный запрос работодателя.

Кроме того, были снижены и 
основные требования к россий-
ским компаниям, которые хо-
тели бы нанять иностранных 
работников. Сейчас привле-
кать трудовых мигрантов мо-
гут организации, группы ком-
паний и заказчики строитель-
ства со штатом более 100 чело-
век и ежегодным доходом более 
800 млн рублей. Тогда как ранее 
среднесписочная численность 
работников предприятий долж-
на была быть от 250 человек, а 
доход должен был превышать 2 
млрд рублей.

Именно на слишком жест-
кие требования к штату и дохо-
ду сельхозорганизаций указы-
вали ранее в минсельхозе. Ведь 
выращиванием культур, требу-
ющих большой доли ручного 
труда, традиционно занимают-
ся мелкие и средние производи-
тели. По этой причине минсель-
хоз предлагал снизить крите-
рии до уровня, соответствую-
щего микропредприятиям — чи-
сленность менее 15 человек, до-
ход до 120 млн рублей. В ведом-
стве оценивали потребность в 
мигрантах для АПК в 38—40 
тыс. человек.

На данный момент въезд в 
Россию открыт для работы бо-
лее чем 37 тыс. иностранных 
работников по заявкам 128 ра-
ботодателей, рассказали «РГ» в 
минтруде.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
состоялся 
первый 
квантовый 
звонок

МОСКВА 
НА ПРОВОДЕ
Ирина Алпатова

Состоялся первый сеанс видео-
конференц-связи по маги-
стральному квантовому защи-
щенному каналу между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом. 
Линию запустил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Строительство квантовой 
сети завершено в апреле, это 
первая в России и самая круп-
ная в Европе квантовая линия 
связи (свыше 700 км). До 2024 
года будет построено еще 7 ты-
сяч км квантовых сетей, проект 
обеспечен финансированием, 
заявил Чернышенко. Квантовые 
коммуникации обеспечивают 
беспрецедентный уровень ин-
формационной защиты.

Чернышенко напомнил, что 
«дорожная карта» по кванто-
вым коммуникациям подписа-
на только в августе прошлого 
года, и уже есть результат. «На 
эту технологию большой спрос 
и со стороны государственных 
органов, и, что важно, со сторо-
ны бизнеса. В процесс организа-
ции квантовой сети было вовле-
чено большое количество пар-
тнеров — от малых инновацион-
ных и научных институтов до 
больших корпораций. В Год нау-
ки и технологий это большое до-
стижение наших ученых», — ска-
зал вице-премьер.  
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ТЕХНОЛОГИИ Apple 
представила новые 
операционные системы 
для своих устройств

Яблочный микс

Иван Черноусов

Компания Apple представила новые версии операци-
онных систем для iPhone, iPad, Mac, Apple TV и Apple 
Watch.

Первой новинкой стала операционная система iOS 
15. В ней серьезно переработали FaceTime — теперь 
сервис для видеозвонков станет доступен не только 
обладателям «яблочных» устройств, но и на сторонних 
операционных системах, в частности Android и 
Windows. Никаких дополнительных приложений при 
этом устанавливать не придется — для подключения к 
звонку достаточно браузера.

Интересной функцией является Share Play. Пользо-
ватели смогут делиться контентом со своими друзья-
ми — например, слушать музыку или смотреть кино. В 
Apple отметили, что Share Play будет поддерживаться 
не только стандартными приложениями, но и сторон-
ними программами. Но самое большое впечатление 
производит функция демонстрации экрана вашего 
устройства другим пользователям — наконец-то можно 
будет показать, как именно выполнить то или иное 
действие.

Переработали центр уведомлений. Теперь в нем 
можно группировать сообщения по важности — напри-
мер, уведомления 
от коллег будут по-
казываться сверху, 
а все остальные 
внизу. Кроме того, 
пользователь смо-
жет настроить не-
сколько вариантов 
приема уведомле-
ний — на работе, 
дома и т. д. В зависи-
мости от выбранно-
го варианта сооб-
щения и другие уве-
домления будут 
группироваться по важности именно в текущий мо-
мент. Как и прежде, режим «не беспокоить» полностью 
их отключает.

Обновились приложения «Погода» и «Карты». Пер-
вое получило множество красивых анимаций типа 
рассвет, гроза и т. п., а во втором добавились детальные 
планы городов, ночной режим, навигатор для водите-
лей и многое другое.

Siri теперь может отвечать пользователю без под-
ключения к Сети. А в приложении «Здоровье» пользо-
ватели могут делиться данными с членами своей се-
мьи. Например, если у кого-то из ваших родственников 
участился пульс, вам придет об этом уведомление, и 
вы сразу сможете связаться с ним и спросить, что слу-
чилось.

Следить за пользователями «яблочных» устройств 
станет еще сложнее — браузер, почтовый клиент над-
ежно шифруют IP-адрес и не дают узнать его другим 
компаниям и сайтам. Кроме того, можно посмотреть, 
какую информацию о вас собирает то или иное прило-
жение. Наконец, появился сервис iCloud+ — теперь 
пользователям устройств Apple не понадобятся сто-
ронние VPN-сервисы.

Если пользователь забыл пароль от iCloud, то те-
перь он сможет попросить кого-то из родственников 
прислать ему специальный код для входа в учетную за-
пись. Эта функция получила название «доверенные 
контакты». Кроме того, Apple разрешила передавать 
учетные записи iCloud по наследству — в случае смерти 
владельца устройства доверенные контакты смогут 
получить доступ к его данным.

Операционная система для iPad — iPadOS — получи-
ла библиотеку приложений, как в iOS 14, и поддержку 
виджетов в любом месте рабочего стола. Функция мно-
гозадачности располагается в верхней части экрана — 
для переключения между программами используется 
«полочка» с их карточками.

Функция «Быстрые заметки» работает так: чтобы 
оперативно что-то записать, достаточно нажать паль-
цем в углу экрана и вытянуть «Заметки» поверх любо-
го приложения. После того как запись сделана, вновь 
созданную заметку можно также быстро убрать.

Новая операционная система на компьютерах Mac 
получила название macOS 12 Monterey. Самой главной 
фишкой новой операционной системы является 
Universal Control. Благодаря этой функции пользова-
тель может перетаскивать любые файлы с одного гад-
жета на другой.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК снова 
расследует 
дело генералов 
МВД

ПО ВТОРОМУ 
КРУГУ
Наталья Козлова

Следственный комитет не стал 
официально комментировать 
возобновление  дела бывших 
замов начальника следственно-
го департамента МВД  — Алек-
сандра Краковского, Александ-
ра Бирюкова и уже бывшего 
следователя по особо важным 
делам Александра Брянцева.

В прошлом году СК обвинил 
их в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями при 
смягчении меры пресечения 
столичному бизнесмену Аль-
берту Худояну. Но Генпрокура-
тура отказалась утвердить это 
обвинение и вернула тома на 
доследование. Тогда СК попы-
тался обжаловать это решение, 
но ничего не вышло.

Напомним, что уголовное 
дело против Бирюкова, Краков-
ского и Брянцева было возбу-
ждено еще в апреле 2020 года. И 
было весьма громким. Но вину 
они не признают. По мнению 
следствия, Краковский и Бирю-
ков ввели в заблуждение за-
мглавы МВД Александра Рома-
нова и оказали содействие в пе-
реводе владельца компании 
«Оптима девелопмент» Аль-
берта Худояна из СИЗО под до-
машний арест.

Экс-владельца строитель-
ной компании Худояна обвини-
ли в особо крупном мошенни-
честве на 3,75 миллиарда ру-
блей.  Речь шла об очень доро-
гих участках земли под ком-
мерческую застройку почти в 
центре столицы. Суды несколь-
ко раз отказывались от рассмо-
трения дела коммерсанта Худо-
яна из-за многочисленных про-
цессуальных нарушений.

Это было удивительно много-
страдальное  уголовное дело, по 
которому работали практиче-
ски все правоохранительные 
структуры.  Сначала бизнесме-
ном занималась столичная по-
лиция. Потом дело забрали выше 
— в управление по расследова-
нию организованной преступ-
ной деятельности следственного 
департамента МВД России.

Поначалу коммерсант сидел 
в следственном изоляторе. По-
том, когда дело дошло до сто-
личного следственного главка 
МВД, встал вопрос о том, что 
его можно отправить под до-
машний арест. По ходатайству 
следователя по особо важным 
делам Брянцева бизнесмена пе-
ревели из-под стражи под до-
машний арест, а обеспечитель-
ные меры в отношении принад-
лежащих ему земельных участ-
ков отменили.

Вот тут и появился Следст-
венный комитет РФ.  Он забрал 
себе сначала дело бизнесмена 
Худояна и стал доследовать, а 
следом и дело на фактически 
своих коллег по полицейскому 
следствию, которые Худояном 
занимались.

Защита Бирюкова, Краков-
ского и Брянцева и адвокаты 
Худояна категорически отри-
цают сговор между ними.  

СЕРВИС  В Москве стала популярной подписка на автомобили

Перелетная 
«ласточка» 

Сергей Бабкин 

Ж
ители Москвы и 
других россий-
ских мегаполи-
сов стали актив-
нее брать авто-
мобили по под-
писке. Как рас-
сказали «РГ» в 
пресс-службе 

«СберАвтоподписка», самые по-
пулярные марки у пользователей 
— Skoda, Volkswagen и Mercedes. 

Подписка — это особая фор-
ма пользования машиной, ког-

да ты не приобретаешь ее в соб-
ственность, а вносишь некую 
абонентскую плату за возмож-
ность на ней ездить. И это уже 
не каршеринг. Оформил дого-
вор, положим, на три года — 
все, в течение всего этого пери-
ода авто закреплено за одним 
человеком.

«На Западе подписка подра-
зумевает, что пользователь мо-
жет постоянно менять даже 
классы машины, — сообщил из-
датель портала «Трушеринг.ру» 
Юрий Николаев. — Допустим, 
летом рассекаешь на кабриоле-

те, осенью пересел на минивэн, 
зимой — на внедорожник». То 
есть в Европе это как бы способ 
развлечения. Чтобы купить 
себе целый автопарк и «менять 
колеса» по меняющимся пред-
почтениям, денег не напасешь-
ся. А вот подписаться — вполне 
себе доступный каприз. Но! Ма-
шина остается в собственности 
оператора.

Собственность — это глав-
ное стоп-слово, которое оттал-
кивает от подписки большин-
ство российских автолюбите-
лей, считает автоэксперт и ра-

диоведущий Игорь Моржарет-
то. В Европе арендная культура 
в принципе развита лучше. 
«Мы тоже постепенно идем к 
коллективному пользованию 
всем движимым и недвижи-
мым имуществом, — рассужда-
ет он. — Но автомобилизация в 
России началась не так давно. 
Еще в советские годы купить 
машину было трудно: нужно 
было стоять в очередях. «Ла-
сточка» стала чуть ли не са-
кральным пространством. По-
этому сейчас нам крайне труд-
но понять: как это вообще воз-

можно — платить не за свою ма-
шину!».  

Однако если продажи де-
монстрируют по отношению к 
прошлому году 20-процен-
тный рост, то подписка — мно-
гократный! Почему же оборо-
ты этого сервиса раскрути-
лись?

«РГ» проанализировала 
подписочные приложения не-
скольких компаний. Принцип 
работы одинаковый, отлича-
ются лишь детали. Основная 
выгода пользователя в том, что 
в стоимость подписки входит 

сервис, ОСАГО и каско. А что с 
ценами? Самым бюджетным 
подписным авто  оказа лся 
Volkswagen Polo — от 15 000 
руб. в месяц. Однако теперь эта 
машина в сегменте подписки в 
дефиците — расхватали! 

Что же в итоге выгоднее — 
подписка или покупка? До ко-
пеек подсчитать крайне труд-
но, однако мы все попробова-
ли прикинуть. «Автостат» не 
так давно вывел усредненную 
стоимость владения машиной 
— то есть суммировал все со-
путствующие расходы. Под-

робная калькуляция на ее ос-
нове — в нашей инфографике. 
Здесь же озвучим краткий вы-
вод: с учетом возможной пере-
продажи купленного авто под-
писка обойдется дороже при-
мерно в 200 тыс. руб. в пяти-
летней перспективе. А «вы-
честь» из этой суммы можно 
минуты и часы хлопот с серви-
сом, очередей в ГИБДД, пое-
здок по автомагазинам.  И 
здесь многое будет зависеть от 
того, в какую сумму единицу 
своего времени ценит каждый 
автолюбитель.  

Журналисты «РГ» подсчитали: в пятилетней перспективе подписка обходится на 200 тысяч дороже, чем покупка автомобиля. 
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Apple будет конку-
рировать с Zoom — 
пользоваться 
FaceTime теперь 
можно на любых 
устройствах
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ПАРАЛЛЕЛИ В Польше в хип-хопе популярны польские идеалы и христианские ценности 

Рэп — как это будет по-польски 
Ариадна Рокоссовская

Р
эп — музыка, пришедшая 
из негритянских кварта-
лов, в Польше последних 

лет приобрела совершенно но-
вое звучание. Ну где еще можно 
услышать хип-хоп с голосом 
польского папы римского Ио-
анна Павла II? В песне рэпера 
Тадека под названием «Свя-
той» говорится: «На место 
боли от потери должна прийти 
серьезность в делах. Будем тре-
бовательны к себе, даже если 
никто не требует».  Тадек, или 
Тадеуш Полковский — один из 
самых известных сегодня рэпе-
ров. Он идет в ногу со временем 
и поет о современной истории 
Польши. Еще в 2012 и 2014 го-
дах он называл свои альбомы 
Niewygodna prawda («Неудоб-
ная правда» — прим. ред.). Но 
после того как в 2015 году к 
власти в стране пришла право-
консервативная партия «Пра-
во и справедливость» Ярослава 
Качиньского, «правда» Тадека 
стала не только удобной, но и 
вполне официальной. По назва-
ниям его песен можно просле-
дить, какие именно события и 
трактовки польской истории 
являются «опорными точка-
ми» сегодня. Да и сами песни 
можно использовать в качестве 
учебных пособий на уроках 
истории в польских школах, 

тем более что учебники уже пе-
реписаны вполне в духе его со-
чинений.

Например, против памятни-
ков благодарности советским 
воинам, освобождавшим Поль-
шу от фашизма, он выступал 
уже давно. «Теперь молодое по-
коление — пришел наш черед — 
не хочет жить в тени памятни-
ков Красной армии», — говорит-
ся в его песне «Восстание» 2012 
года. Как и идеологи правящей в 
стране партии, рэпер Тадек 
много внимания в своем твор-
честве посвящает польским 
бойцам «Армии крайовой»  и 
«проклятым солдатам» — парти-
занам, которые после войны не 
вышли из подполья, а продол-
жили борьбу уже с коммунисти-
ческой Польшей. Среди них вы-
деляется майор Зигмунт Шен-
дзеляж «Лупашка», отряд кото-
рого в июне 1944 года, по дан-
ным польского Института наци-
ональной памяти, убил 67 ли-
товцев, в большинстве мирных 
жителей — женщин, детей, вклю-

чая грудных младенцев. Еще 
совсем недавно невозможно 
было представить себе, что он 
станет национальным героем. 
Но после победы на выборах 
партии «Право и справедли-
вость» президент Анджей Дуда 
посмертно произвел «Лупаш-
ку» в ранг полковника. Его прах 
был с наивысшими почестями 
захоронен на варшавском ме-
мориальном воинском кладби-
ще Повонзки, ему ставят памят-
ники. И Тадек без колебаний 
сделал его героем своей песни: 
«Это майор Лупашка начинает 
свой рейд, трепещите перед по-
ляками, слуги Сталина!» Из нее 
слушатели не узнают о том, как 
бравый майор и его подчинен-
ные расстреливали женщин и 
детей в литовских деревнях 
Глинчишки и Дубинки, зато уз-
нают, что он был бескомпро-
миссным борцом с коммуниз-
мом. Еще одна песня «Преступ-
ления УПА» — уже о  волынской 
резне, которую польский парла-
мент несколько лет назад при-

знал геноцидом поляков, совер-
шенным украинскими национа-
листами в 1943—1945 годах. В 
песне Тадек призывает молодых 
поляков: «Так помни о грани-
цах, польских городах на восто-
ке, не забывай о убийстве УПА 
нашего народа, о зверствах, ко-
торые невозможно предста-
вить, о школьных уроках, закон-
чившихся казнью». В его песне 
«Германия» говорится, что нем-
цы «до сегодняшнего дня долж-
ны нам миллиард долларов, 
хотя в действительности невоз-

можно подсчитать, какой бедой 
стала для Польши эта война». 
«Тысячи городов охвачены ог-
нем, и миллионы людей смотрят 
на нас с неба. Цель была: унич-
тожить поляков. Сегодня мы 
должны бороться, чтобы они не 
отобрали у нас победу», — поет 
Тадек.

Разумеется, Тадеуш Полков-
ский — не единственный, кто 
пропагандирует  польские па-
триотические идеалы и христи-
анские ценности в хип-хопе. В 
последние годы число таких ис-

полнителей растет пропорцио-
нально националистическим 
настроениям в обществе. Эта 
тенденция заставляет и уже из-
вестных рэперов выпускать па-
триотические песни. Социолог 
и культуролог Петр Маевский в 
своей новой книге «Рэп служит 
народу. Национализм и поп-
культура» пишет о том, что в 
стране появился феномен «па-
триотический рэп», который 
сегодня является удобным ин-
струментом для власти. Поль-
ский хип-хоп прошел долгий 

путь от маргинального течения 
до музыки, которая важна и 
приносит прибыль. И если аме-
риканский рэп — форма спон-
танного протеста, который ис-
ходит от простых людей, то 
польский рэп развивается при 
поддержке государственных 
структур, партий, обществен-
ных движений и даже фирм, 
производящих одежду с патрио-
тической символикой. В мест-
ных газетах все чаще можно 
увидеть сообщения о мероприя-
тиях, посвященных значитель-

ным датам польской истории, в 
которых говорится: «вместо 
скучной лекции — концерт хип-
хоп с участием известных рэпе-
ров». 

Когда «Право и справедли-
вость» пришла к власти в Поль-
ше, бывший пресс-секретарем 
президента Дуды журналист 
Марек Магеровский рассказы-
вал корреспонденту «РГ», что ее 
цель — возродить польский па-
триотизм.  «До момента вступ-
ления в НАТО в 1999 году и в Ев-
росоюз в 2004-м нас призывали 
забыть о том, что мы поляки, по-
тому что теперь мы европейцы. 
Мы были страной-кандидатом и 
очень старались. Либеральные 
элиты утверждали, что мы 
должны раствориться в Европе, 
потому что национализм при-
носил нашему континенту толь-
ко зло, — вспомним немецкий, 
итальянский национализм. Се-
годня, когда человек говорит, 
что он патриот, что нужно защи-
щать интересы Польши в Евро-
пе, это уже не воспринимают 
негативно, скорее наоборот», — 
говорил Магеровский. С тех пор 
в Польше снято множество 
фильмов, выпущены книги, в 
которых история страны пред-
ставляется так, как это нужно 
властям. Но только хип-хоп — 
идеальное попадание в широ-
кую аудиторию от подростков 
до сорокалетних поляков.  

ДИСКУССИЯ Почему российские корпорации ищут бренды в масс-культуре?

Кому не мил Даня
Елена Яковлева, 
«Российская газета» 

Н
а Санкт-Петербург-
ском экономиче-
ском форуме одним 
из лиц СБЕРа и фо-
рума был объявлен 
тиктокер с много-
миллионной ауди-
торией Даня Мило-
хин. Который с ходу 

порушил все предполагаемые 
границы приличия — и форума, 
и банка. На панели несколько 
идиотически  взвизгнул: «Ой, 
меня показывают по ТВ» — а ин-
тервью в кулуарах завершил не 
самыми подходящими для та-
ких кулуаров словами: «Пойду 
пописаю». Часть публики воз-
мутилась: мальчик прославил-
ся не трудом, а трешевой попу-
лярностью в соцсетях, у него 
ужасный вкус — как СБЕР по-
смел выставлять такого «героя» 
в общественные образцы? Но у 
мальчика оказался бизнес-про-
пуск. По данным Forbes, он се-
годня зарабатывает в «ТикТо-
ке» около 3 миллионов рублей 
ежемесячно и находится на 6-м 
месте в списке.

 Журналисты «РГ» и экспер-
ты обсуждают, из чего сегодня 
рождаются общественные 
образцы, как популярность 
конвертируется в строчки в 
списках «Форбса» и смогут ли 
тиктокеры обозначить иной 
образ России.

Я  послушала несколько кли-
пов Дани. Конечно, это не самые 
любимые мои музыка и вокал, 
но при настрое на нейтральное 
восприятие надо признать, что 
половина прослушанных песен 
была без мата. Что в жанре рэпа, 
почти сплошь матершинном, и 
таком же поколении Дани, мне 
показалось некоторым свиде-
тельством культуры и морали. И 
песни, если судить их по зако-
нам собственного жанра, были 
вполне себе добрые. Песня «Я — 
подонок», например, несмотря 
на пугающее название, оказа-
лась рэпом про любовь, страда-
ние, свое недостоинство и неже-
лание сдаваться — такое острое, 
колкое, абсолютно подростко-
вое и, пожалуй, не бесталанное 
высказывание. Сразу вспомни-
лись «Над пропастью во ржи» и 
трудность быть подростком.

Пранк с пиццей (Даня разыг-
рывает друга, присылая ему 
вместо 10 заказанных пицц — 
тысячу) тоже вышел не злым. И 
розыгрыш раскрылся, и за 1000 
пицц Даня благородно заплатил 
и уйму друзей накормил. Он во-
обще во многих роликах ще-
дрый, его экранный образ попа-
дает в тип русского супермена. 
И он мастер сквозь смех пока-
зать тихие страхи своего поко-
ления:  ошибиться в смс, зака-
зывая пиццу, получить тысячу 
пицц вместо 10 и счет на пол-
миллиона. Да, в таких сюжетах 
много абсурдности, но абсурд 
тут стиль, куда же без абсурда в 
абсурдной жизни.

И тиктоковский клип про 
строительство кинотеатра в ан-
гаре был очень забавным и до-
брым — с бесплатной едой для 
друзей, капелькой коммунизма, 
всегда востребованного в моло-
дости. Читалось желание сози-
дать и возникала уверенность, 

что для созидания нет преград. 
(Я даже, да простит меня Алек-
сей Герман,  вспомнила «Гар-
пастум», герои которого весь 
фильм строят футбольное поле).  
«И я не алкоголик» — смешно го-
ворит девочка в устроенном Да-
ней кинотеатре, и это выглядит 
как ценностное заявление. Не 
алкоголики и не наркоманы, 
просто  молодые люди со своим 
стилем и «языком», не столько 
словесным, сколько жестовым,  

поведенческим. Это язык их ре-
акций. И судить их надо не по за-
конам сложной словесности, а 
по законам жеста и его дизайна. 
В клипах и стримах, что я виде-
ла, Даня вполне нормальный,  
дружественный и свободный 
подросток. На свой лад свобод-
ный, но мы же не зададим но-
в ы м  п о к о л е н и я м  с т а р ы е 
«лады».

На встрече в «Вечернем Ур-
ганте» Даня пытается говорить 
и слушать серьезно, искренен, 
смешлив (и это спасает его от 
мук конфуза). Он действитель-
но не знает, как выбирают в Ва-
тикане, но как выпускнику дет-
дома это ему простительно.  И к 
тому же два-три последних по-
коления подростков не стыдят-
ся признаваться в том, что они 
чего-то не знают. Явление это 
вряд ли радостное, но уже давно 
очень распространенное. Даня, 
кстати, нигде не заявлял, что ни-

когда не будет читать книжки. 
Просто в тот момент, когда он 
завоевывал «ТикТок», ему было 
не до чтения. Но он создал то, 
что принесло ему строчку в рус-
ском «Форбсе». И во всем этом 
явно сработал его артистизм.  
Любимец директрисы детдома, 
читатель ее стихотворений, по-
нимающий, что он любимец и  
смеющийся над этим. Интере-
сный мальчик, с множеством 
рефлексивных оборотов...

Мне кажется, что не стоит 
бояться втягивать таких «геро-
ев» в солидную общественную 
орбиту. И в какой-то мере куль-
турно и социально легитимизи-
ровать их, хотя бы потому, что 
потенциально многомиллион-
ная аудитория «ТикТока» не-
давно была поставщиком маль-
чишеской массы на митинги 
протеста. Если Даня позовет на 
протестную тусню пару милли-
онов, нам всем будет очень не-
спокойно. Американцы после 
Сэлинджера усвоили себе — 
хотя бы на культурном уровне - 
комплекс социальной вины пе-
ред подростком,  которого 
никто не понимает. И трансли-
руют его. Возможно, что нам 
тоже что-то подобное придется 
делать – на своем культурном 
поле. А отмахиваться от нового 
поколения, его мод, языка, сти-
ля – даже если они тебе очень не 
нравятся — не дальновидно.  

На фоне памятника участникам Варшавского восстания 1944 года рэпер Тадек призывает молодых гордиться предками. И кольцо не в ухе, 
и на майке польский герб. 

Бренд «Даня Милохин» нужен СБЕРу не обязательно для продажи банковских услуг, ему важнее аудитория.

С точки зрения маркетолога 

Антон Буланов, эксперт Центра развития компетенций 
в маркетинге НИУ ВШЭ. 
Мы живем в символьной экономике, которая втягивает в свой оборот 

все, что можно превратить в знак. И все, что при помощи современных 

медиа может превратиться в бренд, превращается в него — люди, собы-

тия, топонимы. Происходит событие, возникает новый герой, и его не-

медленно коммерциализируют. А любая успешная попытка коммерциа-

лизации тут же попадает в поле зрения больших игроков. И тогда персо-

нальные бренды вроде Дани Милохина интегрируются в большие брен-

ды, такие как СБЕР. Лакомый кусок для большого бренда здесь, скорее, 

аудитория, нежели смыслы более мелкого. Многомиллионная аудито-

рия персонального бренда «Даня Милохин» нужна СБЕРу не обязатель-

но для срочной продажи банковских услуг. Он с огромной скоростью 

развивает сейчас свою экосистему (набор собственных или партнер-

ских сервисов вокруг компании. — Прим. ред.), а экосистема умеет ра-

ботать с аудиторией, конвертируя в адресные продажи персональные 

данные и «последнюю милю» (возможность устойчивой связи с клиен-

том. — Прим. ред.). Люди для нее это как нефтяная скважина. В том чи-

сле поэтому есть даже известное выражение, что «люди — это новая 

нефть». Есть еще такая шутка: скоро все, кто работает, будут работать в 

Яндексе или в СБЕРе. Потому что эти две компании развиваются с ог-

ромной скоростью и превращаются в своего рода динозавров рынка — 

Годзиллу и Кинг Конга. И поэтому совершенно неудивительно, что им 

нужен и такой владелец аудитории, как Даня Милохин. Бренду гиганта 

как таковому Даня Милохин ничего особенного не добавляет. Но СБЕР 

так посылает месседж: смотрите, все с нами, и подростки, и старушки, 

мы везде, мы — для всех. 

Крупная компания не просто использует лакомый персональный 

бренд. Везде, где возможно, монетизируется его социальная и культур-

ная (или антикультурная) оболочка. Оболочка Моргенштерна, напри-

мер, всегда скандал. И оболочка Манижи, похоже, тоже . Оболочка 

Дани Милохина — прогнозируемое сочувствие к мальчику из детдома, 

который чего-то добился сам. Кстати, если отвлечься от обсценной лек-

сики и послушать Моргенштерна в программе у Дудя, то и там всплыва-

ет история про мальчика из неблагополучной семьи, жившего с одной 

мамой, брошенного отцом. 

Но в отличие от маскулинного Моргенштерна Милохин феминоид, он 

артистичен, и это хороший повод поахать, поохать, заявить, что это все 

фальшь или, наоборот, правда, и мальчик всего добился сам. Тем, кто 

возмущается, как посмели выставить Даню Милохина в образцы на ме-

ждународном форуме, напомню, что на ПМЭФ давно уже было принято 

отплясывать под песни Шнура без всякой цензуры. Не вижу повода 

особенно нападать на Даню, в своей роли он нормален. Кого-то он воз-

мущает, кому-то его жалко. Вызвать у нас эмоции это и была чья-то, мо-

жет быть, несколько циничная профессиональная задача. Потому что 

если у вас есть эмоция, значит это в фокусе вашего внимания.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ХУДОЖНИКА

Алексей Герман, кинорежиссер:  
— Популярного тиктокера выбрали молодежным лицом серьезного эко-

номического собрания. И все кругом возмущены. Но ничего страшного 

нет в том, что нам иногда кажется непонятным, почему вдруг становится 

популярным то или иное явление. С возрастом жизнь какой-то опыт да-

рит, а какой-то отнимает. Это нормальная практика. Однако не нужно пу-

тать маркетинг и имиджевое позиционирование. Для меня в таком выбо-

ре есть определенный смысловой диссонанс. Тиктокеры в своей непо-

средственности прекрасны. Но проблема нашей страны в том, что ти-

ктокеров и ютуб-блогеров у нас полно, но мы не видим лиц наших моло-

дых ученых, новаторов, создателей новых наукоемких производств, мы 

их не знаем, мы не создаем примеров уважительного к ним отношения в 

обществе. А будущее-то за ними, а не за блогерами. Поэтому, при всем 

уважении к новым героям дня, я убежден, что лицо Петербургского эко-

номического форума должно быть другим. Ведь это составная часть  гео-

брендинга образа России. Надо создавать у мира иное ощущение от на-

шей страны. Не уверен, что тиктокеры — лучшая замена белым медве-

дям, просторам, деревянным покосившимся домикам, а также ядерным 

ракетам, которые всплывают в западном сознании, когда речь заходит о 

нас. Хорошо бы они начали думать о России как о стране, где будет про-

рыв. Если же речь идет чисто о рекламе, то движение в сторону массо-

вой культуры и снижения стиля неудивительно. Это разумно и необходи-

мо, потому что принесет деньги. Этакий инструмент экономического 

продвижения. Понятно же, кто более узнаваем, тот будет лучшим про-

водником идеологии бренда. И от сниженной лексики никуда не уйдешь. 

Мат, к счастью, запрещен, но язык рекламы меняется, он становится 

примитивнее, как и речь вокруг нас. 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ КРИТИКА

Александр Алексеев, обозреватель «РГ»
Став лицом известного банка на Петербургском международном эконо-

мическом форуме и обсуждая тему, кто кому больше помогает — бизнес 

блогерам или блогеры бизнесу, Даня несколько раз сказал слово «блин», 

попросил всех лечь на пол и положить ноги на стулья, чтобы снять оче-

редной ролик для TikTok. И рассказал в качестве развития темы, как ку-

пил автомобиль премиального класса за 10 миллионов рублей и пере-

красил его в розовый цвет. Моргенштерна, заработавшего в прошлом 

году, по подсчетам Forbes, 1,5 миллиона долларов, 15 марта назначили в 

одном крупном банке... заместителем директора по работе с молоде-

жью. Кто-то посчитал, что его позвали, чтобы не подвергнуться штрафу 

за ролик «Клип за 10 лямов», нарушающий закон о рекламе. Мол, если 

поет и танцует сотрудник банка, то какое тут нарушение? Но после за-

вершения ПМЭФ главный управляющий директор банка Верхошинский 

сообщил, что проект с Моргенштерном завершен. Но потом уточнил: 

«Мы продолжим работать с блогерами, у нас каждую неделю выходит от 

трех до десяти интеграций с инфлюенсерами». То есть банк будет ис-

пользовать в продвижении своих услуг блогеров с большой аудиторией.

А К Ц Е Н Т

Ну где еще можно услышать хип-хоп 
с голосом польского папы римского 
Иоанна Павла II?

А К Ц Е Н Т

 Острые, колкие, абсолютно подростко-
вые и не бесталанные высказывания 
молодых людей стоит замечать
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 Алена Узбекова, 
обозреватель «РГ»
Да просто Даня Милохин — это яв-

ление постмодернизма в его са-

мом примитивном смысле. Не по-

тому что он примитивен, а в силу 

молодости. А экономический фо-

рум — это другое. Люди осуждают 

эту неуместность. Особенно тогда, 

когда СБЕР вместо финансовой 

поддержки талантливой молодежи 

(например, на этом форуме) выпя-

чивает вот это, еще и за большой 

контракт. Даня — как символ лег-

ких денег и вообще, как пощечина 

всем, кто пытается заработать тру-

дом и умом. Не стесняйся, покрив-

ляйся и будет тебе счастье. И все 

это особенно цинично, когда за та-

кое платятся деньги в то время, 

когда в 30 км от вас в детской ин-

фекционной больнице разбиты 

стекла и не хватает лекарств (сама 

лежала и видела). Я понимаю, что 

не стоит смешивать молодежное 

«искусство» и детское здравоохра-

нение, но и экономику вот с этим 

тоже не стоит мешать. Назовите 

мероприятие по-другому и позови-

те туда хоть десять моргенштернов 

и милохиных. Европейцы пригла-

шают на экономический форум в 

Давос Грету Тунберг, а Кончиту 

Вурст — на конкурс песен и пер-

форманса. Тут нет диссонанса. 

ЦИФРА

8,7 
МИЛЛИОНА

подписчиков блогера 

Дани Милохина вывели его 

в список Forbes.
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ДЕЛО ЖИТЕЙСКОЕ 
Как во Франции решают 
конфликты соседей

Кто стучится 
в дом ко мне

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Супружеская пара с тремя детьми долгое время поды-
скивала жилье в уютном, полном зелени городке Виль-
прё, что в двух десятках километров к западу от Пари-
жа. И наконец-то остановила выбор на  двухэтажном 
доме. Он устраивал как ценой, так и планировкой. 
Правда, было одно маленькое «но», на которое понача-
лу не обратили внимания: их дом примыкал к идентич-
ной жилой  постройке.  Проблемы начались буквально 
через несколько недель.  Дело в том, что за стеной об-
итала дама, любимым развлечением которой было до-
водить людей до белого каления. Началось все с того, 
что ночью к  ним нагрянули полицейские. Оказалось, 
что, мягко говоря, неординарная особа, позвонив в по-
лицейский участок, заявила о том, что ее соседку 
«зверски избивает» муж. Однако никаких следов побо-
ев правоохраните-
ли не обнаружили.  
Затем неугомонная 
соседка принялась 
как днем, так и но-
чью проводить яко-
бы ремонтные рабо-
ты. «Стук молотков, 
визгливое подвыва-
ние дрели. Мы не 
могли спать,  нервы 
были просто на пре-
деле. Это было не-
выносимо», — рас-
сказывает  Изабель, 
мать семейства. Не остался без внимания и  ее автомо-
биль. «Если  на капоте я не находила разбитые яйца, то 
это были  собачьи экскременты, собранные в округе», — 
возмущается  Изабель, добавляя, что достается не толь-
ко ей и ее домочадцам, но и другим соседям от сумас-
бродной особы. Когда стали наводить справки, узнали, 
что прежний владелец дома избавился от него именно 
по этой причине, но скрыл «дефект» от покупателей. 
Изабель и ее муж обращались в мэрию, жаловались в 
полицию, но узнали, что у дамы не только гнусный ха-
рактер, но и проблемы с головой. Так что последняя 
надежда супругов на региональное  отделение мин-
здрава,  с помощью которого, может быть, удастся от-
править их мучительницу на лечение.

Увы, подобных историй во Франции, когда вспыхи-
вают конфликты между соседями, великое множество.  
Если не удается уладить конфликт по-мирному, фран-
цузы обращаются в городскую префектуру, где  подоб-
ными нарушениями занимается специальный отдел. 
На помощь могут прийти и так называемые «судебные 
примирители». Это, как правило, бывшие профессио-
налы юстиции с большим опытом, которые на добро-
вольной основе разбираются  в житейских распрях.  
Трибуналы (суды) малой инстанции рассматривают 
дела с предполагаемым возмещением ущерба до 10 ты-
сяч евро. Если свыше этой суммы, то с жалобой следу-
ет обращаться в трибунал  большой инстанции. Долгая 
и нудная процедура: местные суды буквально завале-
ны такими делами.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО ФБР 
вернуло часть выкупа, 
который Colonial Pipeline 
заплатила хакерам

Пошли 
по криптоследам

Диана Ковалева

Американские правоохранители заявили, что якобы 
вернули 2,3 миллиона долларов (63,7 биткоина) из 
выкупа, которые крупнейшая трубопроводная ком-
пания Colonial Pipeline в мае заплатила атаковавшим 
ее хакерам. Напомним, всего злоумышленникам вы-
платили 75 биткоинов (4,4 миллиона долларов). Как 
объяснили в минюсте США, ФБР зафиксировало мно-
гочисленные переводы криптовалюты на один вирту-
альный кошелек, которым, очевидно, пользовались 
преступники, и взломало его «частным ключом». От-
куда у специалистов бюро был доступ к такому клю-
чу, неизвестно. Его могли обнаружить на серверах ха-
керов, над которы-
ми ФБР, вероятно, 
установило контр-
оль, цитирует изда-
ние Financial Times 
Дейва Джеванса, 
исполнительного 
директора группы 
блокчейн-аналити-
ки CipherTrace.  По 
словам Элвиса 
Чана, сотрудника 
ФБР, нередко на 
руку бюро играет 
то, что многие ки-
берпреступники используют для незаконных опера-
ций именно инфраструктуру США, передает CNBC.

Напомним, американские правоохранители пола-
гают, что за взломом системы Colonial Pipeline якобы 
стоит организация DarkSide, которая обычно разра-
батывает инструменты для виртуального взлома и 
вымогательства, продает их другим злоумышленни-
кам и имеет процент с их преступных операций. Как 
заявил Том Робинсон, один из основателей аналити-
ческой фирмы Elliptic, скорее всего перехваченная 
американскими властями часть выкупа — это доля 
партнеров DarkSide. Кто именно выступает этими 
партнерами, пока не ясно. Но известно, как хакеры 
могли взломать систему: агентство Bloomberg писало 
со ссылкой на Чарльза Кармакала, старшего вице-
президента компании по кибербезопасности 
Mandiant, что злоумышленники использовали пароль 
от одной из частных учетных записей, через которые 
сотрудники фирмы подключались к корпоративной 
сети удаленно. Как отмечает телеканал CNN, возвра-
щение выкупа, хоть и частичное, стало первой побе-
дой на этом направлении группы по борьбе с вымога-
тельством в цифровом пространстве, которую недав-
но создал минюст США. Но такой исход является ско-
рее исключением из правил, чем тенденцией, так как 
зачастую при хакерских атаках с вымогательством 
почти невозможно поймать виртуальный след злоу-
мышленников.  Однако в случае с Colonial Pipeline это 
удалось: руководство компании быстро уведомило о 
случившемся ФБР и следовало инструкциям 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Японские власти задержали штурмана российского судна 
«Амур» Павла Добрянского 

Когда истекут 72 часа...
Константин Волков

В 
Японии начинается рас-
с л е д о в а н и е  о б с т о я -
тельств трагедии, случив-

шейся в 6 утра 26 мая в Охот-
ском море в 23 километрах от 
японского порта Момбецу на 
Хоккайдо. В тот день россий-
ский краболов «Амур» водоиз-
мещением 662 тонны, направ-
лявшийся с Сахалина в Японию 
с грузом краба-стригуна и шед-
ший в густом тумане (види-
мость составляла менее 500 ме-
тров), столкнулся с японским 
рыболовным судном «Хокко-
мару 8» водоизмещением 9,7 
тонны, которое занималось 

ловлей краба. В результате 
столкновения японское судно 
перевернулось и пять членов 
экипажа оказались в воде. Ка-
питан «Амура» немедленно 
остановил судно, поднял япон-
ских рыбаков на борт и оказал 
им первую помощь, а также по-
ставил в известность о случив-
шемся японские власти. Подо-
шедший к «Амуру» катер бере-
говой охраны Японии доставил 
пострадавших в больницу. Од-
нако трое из пяти японских ры-
баков скончались из-за полу-
ченных при столкновении 
травм и переохлаждения.

Краболов «Амур» был за-
держан в порту Момбецу до вы-

яснения обстоятельств произо-
шедшего. Судно в настоящий 
момент, находится, согласно 
данным сервиса позициониро-
вания судов Marine Traffic, у 
причала в портовом квартале 
Синкоте.  На него наложен 
арест в качестве залога. Судно 
было арестовано после хода-

тайства капитана «Хокко-мару 
8», который добивается возме-
щения ущерба за свое пото-
пленное судно. Более суток на-
зад японские власти задержали 
штурмана «Амура», 38-летнего 
Павла Добрянского, который в 
момент столкновения находил-
ся на вахте. Его поместили в 
следственный изолятор поли-
ции Момбецу. Обвинения ему 
должны быть предъявлены, со-
гласно японскому законода-
тельству, в течение 72 часов по-
сле задержания. На первона-
чальное расследование выде-
ляется в общей сложности 20 
суток, за это время прокурату-
ра района Асахикава должна 
решить, есть ли основания за-
держивать подозреваемого 
дальше.

Как сказано на странице 
Генконсульства РФ в Саппоро в 
Facebook, «посольство России 
в Японии и Генконсульство Рос-
сии в Саппоро держат ситуа-
цию на контроле, оказывают 
необходимое консульское со-
действие российскому гражда-
нину, включая обеспечение 
нормальных условий содержа-
ния. У нашего соотечественни-
ка есть адвокат, нанятый ком-
панией-судовладельцем. Исхо-
дим из того, что расследование 
по данному вопросу будет бес-
пристрастным и не политизи-
рованным». Также японская 
сторона начала следствие в от-

ношении капитана «Хокко-ма-
ру 8», 63-летнего Теруёси Ёсио-
ка, сообщает издание Hokkaido 
shinbun. Ему было направлено 
письмо, где говорится, что его 
подозревают в халатности, по-
влекшей смерть трех человек, и 
несоблюдении правил судоход-
ства в условиях плохой видимо-
сти. Пока, согласно информа-
ции о ходе расследования в 
японских СМИ, виновные в 
столкновении не установлены. 
Однако следствие обращает 
внимание на то, что «Хокко-ма-
ру 8» стоял на месте, занимаясь 
промыслом краба, и имел огра-
ниченную возможность для ма-
невра. По словам Котаро Фуд-
зита, главы рыболовецкого ко-
оператива Момбецу, «на море 
бывают ситуации, когда слож-
но избежать столкновения, 
хотя надо прикладывать к это-
му, конечно, все усилия».

При этом Генконсул РФ в 
Японии Сергей Марин 2 июня 
заявил РИА Новости, что «весо-
мых доказательств вины наших 
моряков с судна «Амур» нет. По 
нашим данным, сейчас есть по-
пытки оказания давления на 
капитана и третьего помощни-
ка с целью вынудить их при-
знать некую несуществующую 
вину».

Через два дня после траге-
дии у берегов Хоккайдо россий-
ские пограничники задержали 
японскую рыболовную шхуну 
«Эйхо-мару 172», которая вела 
промысел в исключительной 
экономической зоне РФ, а при 
появлении пограничников ста-
ла пытаться уйти от погони. 
При досмотре в трюме шхуны 
нашли живого и разделанного 
краба. «Эйхо-мару 172» была 
задержана и отведена в саха-
линский порт Корсаков.  Офицеры береговой охраны Японии осматривают после столкновения российское судно «Амур». 

СУД Младичу 
подтвердили 
пожизненное 
заключение  

ПОСЛЕДНИЙ 
ПРИГОВОР
Екатерина Забродина

Во вторник суд ООН в Гааге (а 
точнее —   так называемый 
«остаточноый механизм» Меж-
дународного трибунала по быв-
шей Югославии, который к на-
стоящему моменту уже не дей-
ствует) рассмотрел апелляцию 
на приговор экс-командиру бо-
снийских сербов Ратко Млади-
чу, приговоренному в 2017 году 
к пожизненному сроку по обви-
нению в военных преступлени-
ях. Как сообщило Reuters ,вер-
дикт был оставлен без измене-
ний. Ранее все наблюдатели 
признавали шансы на пере-
смотр дела почти нулевыми.

Несмотря на проблемы со 
здоровьем, о которых сообща-
ли родные 79-летнего  Младича, 
он лично присутствовал в зале 
заседания, из которого велась 
прямая трансляция. Его можно 
было видеть за прозрачным 
стеклом в темном пиджаке, 
светлой рубашке и маске на 
подбородке. На отклонение 
апелляции Младич отреагиро-
вал спокойно.

Как писала The Guardian, 
апелляцонной палате при-
шлось вновь рассмотреть 10 из 
11 пунктов обвинения, по кото-
рым Младич в свое время был 
признан виновным. Среди них 
— геноцид (прежде всего в отно-
шении боснийских мусульман 
в Сребренице в 1995 году), мас-
совое истребление мирных жи-
телей, депортации, нарушение 
законов и обычаев войны.  

Cторона защиты могла бы 
выиграть апелляцию лишь в 
том случае, если бы решение 
изменили трое из пяти судей, а 
это маловероятно. Лишь пред-
седательствующая по этому 
делу Приска Матимба Ньямбе 
из Замбии высказывала особое 
мнение в отношении осужден-
ного трибуналом в 2012 году 
Здравко Толимира, экс-помощ-
ника Младича по вопросам раз-
ведки, назвав улики против 
него недостаточными. Намере-
ния самого Младича она также 
не признавала криминальны-
ми, отмечает The Guardian.   

ВЫБОРЫ 

Кандидатов 
в президенты 
Перу разделяет 
менее 
процента

ТРЕТИЙ ШАНС 
КЕЙКО 
Юрий Когалов

В Перу состоялся второй тур 
президентских выборов. После 
обработки 99 процентов бюлле-
теней, заполненных внутри 
страны, оказалось, что оба пре-
тендента идут практически вро-
вень — разрыв составляет менее 
процента голосов. Кандидат от 
левой партии «Свободное 
Перу» Педро Кастильо набира-
ет 50,3 процента, консерватор 
Кейко Фухимори, выступаю-
щая от партии «Народная 
сила», — 49,6 процента. Разница 
оценивается примерно в 100 
тысяч голосов. Как отмечают 
эксперты, теперь все зависит от 
того, как голосовали перуанцы, 
живущие за границей, а это око-
ло миллиона человек. Подсчет 
начался только во вторник. По 
предварительным данным, Кей-
ко Фухимори, дочка бывшего 
президента Перу Альберто Фу-
химори, может заполучить бо-
лее 60 процентов голосов в Ис-
пании и до 80 процентов в США. 
В этих двух странах живет по-
чти половина всех перуанцев за 
пределами Перу. Кейко Фухи-
мори уже в третий раз борется 
за президентское кресло. В 2011 
и 2016 годах она выходила во 
второй тур, но уступала сопер-
никам буквально несколько 
процентов, а то и десятых про-
цента голосов. И это при том, 
что ее преследовала тень отца, 
приговоренного к 25-летнему 
тюремному сроку за корруп-
цию, нарушения прав человека, 
причастность к ряду убийств. 
Сама Кейко также несколько 
раз оказывалась за решеткой, 
но это не повлияло на ее пози-
цию самой влиятельной женщи-
ны в стране. Партия «Народная 
сила», которую она возглавля-
ет, является одной из самых 
крупных в Конгрессе. На этот 
раз Кейко соперничает с  Педро 
Кастильо, учителем и профсо-
юзным деятелем, неожиданно 
(а в Перу такое случается часто) 
занявшим первое место по ито-
гам первого тура.   

Многие киберпре-
ступники исполь-
зуют для незакон-
ных операций 
именно инфра-
структуру США

Историй 
во Франции, когда 
вспыхивают конф-
ликты между 
соседями, вели-
кое множество

А К Ц Е Н Т

Российский штурман помещен 
в следственный изолятор полиции 
Момбецу

A
P

РЕЗОНАНС «Желтые жилеты» напомнили французскому 
президенту о своем существовании

Макрону дали леща 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
акое с президентом 
Франции Эмманюэ-
лем Макроном прои-
зошло впервые. Ре-
шив пообщаться с на-
родом во время по-
ездки в департамент 
Дром, что в центре 
страны, он подошел 

группе местных жителей, при-
ветствовавших его. Стал пожи-
мать протянутую руку молодо-
го человека в санитарной ма-
ске, и в это момент парень дру-
гой рукой ударил французского 
президента по щеке, выкрик-
нув: «Долой Макронию!» (ло-
зунг, который часто звучит на 
антиправительственных ми-
тингах и означает отторжение 
всего того, что представляет со-
бой нынешний глава государст-
ва. — Прим. В.П.).

Охрана Макрона могла бы 
отреагировать и более опера-
тивно, не допустив пощечины. 
Напавшего сразу скрутили не-
сколько президентских телох-
ранителей. Позднее в Елисей-
ском дворце, подтвердив инци-
дент, уточнили, что речь шла 
скорее не о пощечине, а лишь о 
попытке ее нанести. По этому 
делу были задержаны два чело-
века.

В любом случае Макрон до-
вольно быстро пришел в себя и 
продолжил общение с публи-
кой, а после сел в бронирован-
ный автомобиль и отбыл в го-
род Валенс. Там его ждало про-

должение программы, связан-
ной с приходящимся на эту сре-
ду началом третьего этапа сня-
тия антиковидных ограниче-
ний и, в частности, с открытием 
ресторанов, бистро и прочих 
гастрономических заведений. 
Собственно, в местечке Тен-
л’Эрмитаж, где случилось ЧП, 
президент посещал лицей, в ко-
тором ребят как раз обучают 
кулинарному и гостиничному 
делу.

Так кто же поднял руку на 
главу французского государст-
ва? Как сейчас выясняется, им 
был некто Дамьен Т., уроженец 
небольшого городка Сен-Валье 
в департаменте Дром. Ему, а 
также его приятелю Артуру С. 
по 29 лет. Оба причисляют себя 
к «желтым жилетам». Незадол-
го до происшествия, о котором 
сейчас трубят все французские 
СМИ, молодые люди принима-
ли участие в несанкциониро-
ванном митинге в Валенсе вме-
сте с тремя десятками «желтых 
жилетов», крестьянами, а так-
же представителями крайне ле-
вых организаций. Протестова-
ли против приезда Макрона, а 

после того, как их разогнала по-
лиция, отправились в Тен-
л’Эрмитаж и оказались там как 
раз в тот самый момент, когда 
президент закончил встречу с 
лицеистами.

О Дамьене Т. известно, что 
он увлекается восточными еди-
ноборствами и участвует в по-
становках средневековых пое-
динков на мечах и боевых топо-
рах. Что ему теперь грозит? 
Судя по всему, судебный про-
цесс и тюремный срок. Вполне 
возможно, условный. Ведь ны-
нешнее нападение на главу Пя-
той республики далеко не пер-
вое. В 2011 году схожий инци-
дент произошел с тогдашним 
президентом Николя Саркози. 
При схожих обстоятельствах, 
когда тот проходил вдоль метал-
лического заграждения, отде-
ляющего его от сограждан, один 
из них схватил Саркози за во-
ротник пиджака с явным наме-
рением ударить, но был нейтра-
лизован охранниками. Спустя 
несколько месяцев состоялся 
суд, и нападавшего приговори-
ли к шести месяцам тюрьмы 
условно.

А К Ц Е Н Т

О Дамьене Т. известно, что он увлекается 
восточными единоборствами 
и участвует в постановках 
средневековых поединков

Между тем

Если пощечина главе государства выглядит случаем все-таки уникаль-

ным, то забрасывание сильных мира сего яйцами, помидорами и даже 

чем потяжелее — вовсе не редкость. Пожалуй, самым резонансным стало 

«ботинкометание» иракского журналиста Мунтазара аз-Зейди в сторону 

43-го президента США Джорджа Буша-младшего на пресс-конференции 

в Багдаде в 2008 году. Как известно, в восточной культуре подобное вы-

ражение протеста считается особенно оскорбительным. Кстати, судьба 

«ботинок Буша», как окрестили этот «символ протеста против американ-

ской оккупации», оказалась бесславной: из-за невиданного ажиотажа во-

круг пары обуви, проверенной американскими спецслужбами на нали-

чие взрывчатки, она спустя несколько дней была уничтожена. В свое вре-

мя ботинки летели в Реджепа Тайипа Эрдогана в его бытность премьером 

Турции, в занимавших посты президента Ирана Махмуда Ахмадинежада 

и премьера Госсовета КНР Вэня Цзябао (примечательно, что дело было в 

Кембридже, а метателем оказался немецкий студент-генетик).

Особенно не везло Хиллари Клинтон. В июле 2012 года кортеж госсекрета-

ря США во время визита в Ирак забросали сразу помидорами, бутылками с 

водой и теми же ботинками. А в 2014 году недовольная американка запу-

стила туфлей в уже экс-главу Госдепа на лекции в Лас-Вегасе. А вот ее су-

пруга Билла Клинтона в 2001 году встретили яйцами в Варшаве, куда уже 

бывший президент США тоже приехал с лекцией. Под «яичный» град попа-

дали 23-й президент Франции Николя Саркози (в марте 2012 года ему при-

шлось прервать вояж в Байонну после того, как его освистали манифестан-

ты, которых оттеснил полицейский спецназ), голливудская звезда Арнольд 

Шварценеггер в качестве кандидата в губернаторы Калифорнии и экс-пре-

мьер Британии Тони Блэр во время автограф-сессии в Дублине. Наконец, в 

2002 году немецкие левые анархисты закидали помидорами, а заодно и 

пакетиками с краской министра иностранных дел Йошку Фишера во время 

предвыборного митинга (правда, ни один овощ цели не достиг). 

А вот несчастному Макрону всегда не везло. Когда он только заступил на 

пост президента Франции в 2017 году, недовольный парижанин запустил 

сырым яйцом ему прямо в лоб — и не промахнулся.

 Что же касается именно пощечин, то одну такую дал в 2015 году на сам-

мите «Восточного партнерства» в Риге Жан-Клод Юнкер, тогда глава Ев-

рокомиссии, премьеру Венгрии Виктору Орбану — правда, в шутливой 

форме. «Привет диктатору!» — возопил Юнкер, славившийся эксцен-

тричными выходками, и размашисто ударил Орбана по лицу. Тот не рас-

терялся и парировал: «Привет великому герцогу!» 

Подготовила Екатерина Забродина
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Глава Франции стал пожимать протянутую руку молодого человека в санитарной маске, и в этот момент тот другой рукой ударил президента по щеке, выкрикнув: «Долой Макронию!»
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КИНО Сказка о волчонке, который на самом деле человек

Полюби себя черненьким
Валерий Кичин

П
олюбить себя чернень-
ким — из самых трудных 
искусств. Любой в юно-

сти мучился оттого, что не так 
храбр, не так силен, не так сло-
жен, не так смышлен, как дру-
гие, и заодно чересчур ушаст. 
Фильм «Реальная история маль-
чика-волчонка» — образец ново-
го типа кино эры торжествую-
щей политкорректности. Уни-
верситет терпимости и понима-
ния, облеченный в форму совре-
менной городской сказки.

Сказка помещена в обрамле-
ние из изысканных гравюр в 
стиле иллюстраций к романам о 
рыцарях Круглого стола и раз-
бита на главы с соответствую-
щими названиями. И при этом — 

совершенно бытовая история о 
поре взросления 13-летнего ге-
роя, о его попытках осознать 
себя полноценной личностью. И 
еще: это история «нестандар-
тного» парня, который старает-
ся преодолеть свои комплексы и 
почувствовать себя наравне со 
всеми — просто потому, что 
«стандартных» не бывает.

У Пола (Джейден Мартелл) 
редкий недуг — буйная расти-
тельность покрывает его лицо и 
тело подобно шерсти. У болезни 
есть научное название гипер-
трихоз, но для фильма это не 
имеет значения: волосатость в 
глазах обывателей уподобляет 
мальчонку волчонку и в фильме 
воспринимается метафорой лю-
бых «отклонений от нормы», 
которые становятся поводом 

для травли. А главная проблема 
героя и рассказа о нем — искус-
ство принять себя таким, каков 
ты есть. И, обретя внутреннюю 
свободу, таким себя полюбить.

Это по типу — дорожное кино 
с путешествием взбунтовавше-
гося Пола к бросившей его мате-
ри в Пенсильванию. В пути ему 
предстоят многие встречи и от-
крытия — столь же сказочные, 
сколь бытовые. Это и.о. Дракона 
— владелец городка аттракцио-
нов мистер Силк (Джон Туртур-
ро, он же один из продюсеров 
фильма) — расчетливый негодяй, 
внешне похожий на самодоволь-
ного панка, а повадками — су-
щий Карабас Барабас. Это пре-
лестная поющая русалка — де-
вочка-мальчик,  которую в 
прошлой жизни звали Кевином, 

а теперь зовут диковинным име-
нем Аристиана (Софи Джианна-
мор). Это одноглазая пиратка, 
грабительница лавок Роуз (Ив 
Хьюсон). И забывшая сына ма-
ма-художница (Хлоя Севиньи), 
и дед, прошедший тот же труд-
ный путь травимого «волчонка» 
(Стивен Хендерсон).

Картина производит впечат-
ление неоднозначное: условно-
сти сказки, где возможно всё, не 
всегда стыкуются с реальным 
бытом, отчего сказочные по-
ступки героев нередко ставят в 
тупик зрителя. Особенно — жи-
вущего в другой системе пред-
ставлений о человеческих цен-
ностях и не готового признать 
то, что очевидно для большин-
ства на планете. Как в любой 
сказке, волшебным образом со-
кращаются расстояния, и путь в 
далекую Пенсильванию можно 
одолеть, не особенно уставая, 
пешком. Как в сказке, зло отде-
лено от добра каменной стеной, 
и если по одну сторону стены 
«волчонка» злобно травит каж-
дый встречный, то по другую он 
находит только понимание и 
участие. Но эти недоумения ис-
чезают, как только мы примем 
во внимание особые обстоя-
тельства создателей этого филь-
ма и его подтексты.

Авторы делают кино не о 
тридевятом царстве. Они рас-
сказывают о себе. О своих не-
взгодах, преодоленных ком-
плексах и сражениях за полно-
правное место под солнцем. И 
это первый фильм такого рода 
на наших экранах, взывающий 
к пониманию и терпимости.

Шерсть на лице мальчика, 
хоть и возможна в реальности, 
но в данном случае не более чем 
метафора любых отклонений от 
того, к чему привыкла толпа и 
что она признает за норму. Сце-

нарий фильма принадлежит 
перу Оливии Дюфо, и она лично 
пережила трагедию человека, 
которому культурные стереоти-
пы окружающей среды приви-
вают ненависть к самому себе: 
«Я не такой, я фрик, я отщепе-
нец!». Для нее этот фильм — раз-
вернутая аллегория такого пси-
хологического состояния. И 
очень важен образ Аристианы — 
мальчика, ставшего девочкой, у 
которой герой впервые нашел 
понимание и помощь. Именно 
она ввела его в среду ему подоб-
ных. Встреча с ней стала нача-
лом излечения и поводом для 
финала печального, но счастли-
вого: родственные души во вра-
ждебном мире нашли опоры 
друг в друге.

Чешский режиссер Мартин 
Крейчи взял на эту роль 16-лет-
нюю транс-актрису Софи Джи-
аннамор, и та справилась с нео-
бычной ролью идеально — ее Ру-
салка очаровательна, поэтична 
и действительно сказочна. С ее 
появлением в фильме и свире-
пый мистер Силк воспринима-
ется не просто Злодеем, а тоже 
метафорой целого общества, до-
статочно тупого и консерватив-
ного, чтобы все, что не уклады-
вается в его сознании, воспри-
нимать как уродство, пригодное 
только для утехи толп.

При всей внешней сказочно-
сти и условности фильм глубоко 
интимен, исповедален и для са-
мих создателей стал способом 
вернуть себе достоинство и гор-
дость — и в чужих, и в собствен-
ных глазах. Теперь весь вопрос в 
том, с какими намерениями мы 
придем в кинотеатр — с предвку-
шением очередной кинематог-
рафической кунсткамеры или с 
желанием понять нечто такое, 
что до сих пор нашему понима-
нию было недоступно.  

СОБЫТИЕ Жизнь викингов в Историческом музее 

Встречайте русов

Жанна Васильева 

П
роект Историче-
ского музея «Ви-
кинги. Путь на вос-
ток» — из выставок, 
о б р е ч е н н ы х  н а 
успех. Реконструк-
ция ладьи викингов 
с головой дракона 
з а н и м а е т  п оч т и 

весь зал.  В центре — части 
оснастки судов IX века, обнару-
женные  под Смоленском в 
Гнёздовском археологическом 
комплексе. Шлемы и мечи, 
женские украшения, арабские 
серебряные дирхемы, инстру-
менты ювелиров и кузнецов. О 
том, какие открытия археоло-
гов представлены на выставке, 
рассказывает ее куратор Веро-
ника Мурашева.  

Про викингов сняты фильмы, 
они герои компьютерных игр. 
Кажется, о них мы знаем 
больше, чем о соседях по даче. 
Есть что-то новое?

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Экспедиция 
ГИМа работает на раскопках 
Гнёздовского комплекса каж-
дый год. И каждый раз памятник 
дарит открытия. Мы впервые 
показываем деревянные вещи — 
для нас они дороже кладов с зо-
лотом. В земле сохраняются 
предметы из глины, металла, а 
дерево — в редких случаях. Нам 

повезло — удалось найти влаж-
ный участок культурного слоя, 
где сохранились  деревянные 
предметы. Они позволяют пред-
ставить картину жизни, кото-
рая здесь была тысячу лет назад. 

Вот уключины для весел — ко-
рабли были с гребцами… 

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Насчет кора-
блей не очень все понятно, если 
речь о ладьях, что ходили по на-
шим рекам. Мы имеем пред-
ставление о морских кораблях 
викингов, найденных в Норве-
гии и Дании. Но в России не на-
шли ни одного корабля.  Вероят-
но, морские корабли доплывали 
до Старой Ладоги, дальше были 
пороги. Вероятно, здесь плава-
ли на ладьях из выдолбленного 
древесного ствола. Но древний 
Смоленск — центр Восточно-Ев-
ропейской равнины. Чтобы до 
него доплыть, нужно преодо-
леть маленькие речки. Отсюда, 
через верхний Днепр, открыва-
лась дорога к Черному морю и 
Константинополю. При раскоп-

ках мы нашли элементы такела-
жа, системы крепления пару-
сов. Значит, викинги использо-
вали и весла, и парус. 

Викинги высаживались в Анг-
лии, осаждали Париж. Неко-
торые из их кораблей доплыли 
до Америки — за пять веков до 
Колумба. Другие двигались на 
юг, к Черному морю и Конс-
тантинополю. С чем была 
связана такая активность?

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Одна из воз-
можных причин  — закон, по ко-
торому младшим сыновьям 
мало что доставалось в наслед-
ство. Они могли рассчитывать 
только на свой меч и удачу  —  это 
была единственная возмож-
ность повысить свой социаль-
ный статус. Вообще-то «пойти в 
викинг» означало отправиться 
в военный поход. Потом назва-
ние перешло на участников по-
хода. Впрочем, их называли по-
разному: в Западной Европе — 
«норманнами», у нас — «варяга-
ми» или «русами».

Можно ли говорить, что уро-
вень ремесла, принесенный ви-
кингами, определил развитие 
этой территории?

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Да, некоторые 
приемы обработки металла 
пришли с варягами. Но многое 
шло из провинций Византий-
ской империи. В Х веке у славян 
формируется своя ювелирная 
школа, ее истоки в античности. 
Или замок с пружинным меха-
низмом, который открывался 
ключом, — у нас он появился с 
варягами, но родом он из Древ-
него Рима. Что-то пришло с ис-
ламского Востока, что-то — из 
Византии, что-то — с  Севера.  

Один из потрясающих  экспо-
натов — китайское платье. 

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Оно сшито в 
Китае по китайскому фасону. 
Шелк, затканный золотыми ни-
тями. На спинке фрагменты вос-
точного узора с драконами и 
грифонами… Буквально haut 
couture Х века. 

Какое место занимали жен-
щины в мире викингов?

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Женщине по-
лагалась доля в наследстве. Она 
могла развестись с мужем. Ри-
туал развода: нужно трижды со-
общить, что ты разведена, — у 
кровати, на пороге дома и на 
площади поселения. Иначе го-
воря, женщины были полно-

правными членами общества, 
хозяйками, на них держались 
семья и дом. Положение рабынь 
было иным. На погребальный 
костер вместе с умершим му-
жем входила женщина, чтобы 
сопровождать мужчину в за-
гробном мире в качестве погре-
бальной жены. Возможно, пред-
полагалось, что в ином мире она 
становилась валькирией — эти 
женщины-воительницы при-
служивали на пирах богам и по-
гибшим воинам. 

Среди невероятных экспона-
тов — кусочек жвачки IX века. 

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Эта крошеч-
ная лепешка из смолы уникаль-
на. Мы ее нашли в мокром слое 
IX века. Отдали реставраторам. 
Оказалось, это кусочек смолы, 
на котором четко виден отпеча-
ток зуба человека. Словно вчера 
мальчишка жвачку выплюнул. 

Почему викинги становятся 
элитой, имеющей власть?

ВЕРОНИКА МУРАШЕВА: Они были тем 
ближним кругом, где происхо-
дил дележ добычи и дани. Потом 
стали делить землю. А потом 
уже происходила ассимиляция. 
Они не только дали название на-
шей стране, но стали частью 
истории Руси.  

Почти весь зал занимает рекон-
струкция ладьи викингов с головой 
дракона, вырезанной на носу.

Редкий недуг, поразивший героя фильма, становится метафорой его «ненормальности» и причиной травли.

А К Ц Е Н Т

Экспонаты позволяют представить кар-
тину повседневной жизни, которая 
здесь кипела тысячу лет тому назад

ИСКУССТВО — 
НОША НА ПЛЕЧАХ
В Берлине, в здании бывшего аэродрома Темпельхоф, 
состоялся долгожданный старт выставки «Единство в 
разнообразии», над которой работали Боннский фонд 
культуры, ряд немецких музеев, московская Третья-
ковская галерея и парижский Центр Помпиду. Она про-
ходит под патронатом президента Российской Федера-
ции Владимира Путина и президента Франции Эмма-
нюэля Макрона. Третий патрон амбициозного проекта 
— президент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер —  высту-
пал на ее открытии, что придавало событию не только 
художественный, но и политический смысл. Тем более, 
что c ним на вернисаже были Армин Лашет, кандидат 
на пост бундесканцлера ФРГ от ХДС/ХСС, правящий 
бургомистр Берлина Михаэль Мюллер и другие извест-
ные общественные деятели, определяющие предвы-
борный ландшафт Германии. В пору, когда отношения 
между Европей-
ским союзом и Рос-
сией скатились к 
тому, что коммента-
торы называют «ле-
дяной войной», по-
добный уровень це-
ремонии трудно не 
расценить как сиг-
нал всем сторонам 
конфликта. Особен-
но в преддверии 
саммита «семерки» 
и визита президента Джо Байдена в Европу. Понятно, 
что открытие выставки — это только открытие выстав-
ки, сигнал не стоит переоценивать, но недооценивать 
тоже не стоит. Позиция ФРГ по ряду политических про-
блем расходится с нашими подходами, причем эти раз-
ногласия достаточно давно находятся в публичном 
пространстве без видимых путей к компромиссам. Од-
нако хочется верить, что взаимное сотрудничество в 
сфере культуры, науки, образования, как и в экономи-
ке, напрямую не зависит от политических перипетий. 
Такова позиция российского руководства.

Идея собрать в одном экспозиционном пространст-
ве произведения художников второй половины ХХ и 
первых десятилетий ХХI веков из стран Европейского 
союза и России, других государств постсоветского 
пространства должна отразить культурное единство 
современной Европы, где наша страна занимает уни-
кальное и неотъемлемое место. Единство, которое ро-
ждается из разнообразия художественных традиций, 
множественности национальных идентичностей. Мно-
гократно похороненная и так же многократно возро-
ждающаяся европейская культура должна предстать в 
поиске новых смыслов, которые связывают ее с проти-
воречивыми коллизиями современной жизни. С вид-
ными деятелями европейской культуры в минувшие 
десятилетия мы мечтали создать подобный глобаль-
ный проект, но по разным причинам он так и не был ре-
ализован. Хотя отдельные выставки, объединяющие 
искусство Западной и Восточной Европы времен «хо-
лодной войны», представляли безусловный интерес.  

Когда более четырех лет назад профессор Вальтер 
Смерлинг и сопредседатель правления «Петербург-
ского диалога» Рональд Пофалла поделились со мной 
идеей создания этого проекта, который должен был со-
единить три европейские столицы — Москву, Берлин и 
Париж, то он сразу показался мне заманчивым прежде 
всего с политической точки зрения. Мы рассчитывали 
приурочить эту выставку к 75-летию Великой Победы 
как символ европейского примирения и сотрудничест-
ва, но пандемия внесла свои коррективы в реализацию 
этого проекта. И не только пандемия. 

Современное искусство — это всегда зона неопреде-
ленности. Тем более в ситуации, когда в разных стра-
нах действует законодательство, ориентированное в 
том числе и на национальные этические традиции. Не 
буду перечислять общеизвестные сюжеты, но курато-
ры выставки приложили немало усилий, чтобы найти 
взаимоприемлемый компромисс по составу произве-
дений. Компромисс, который не нарушал бы основопо-
лагающих принци-
пов свободы твор-
чества и одновре-
менно предотвра-
щал конфликт с ря-
дом российских за-
конов. Сам процесс 
работы над экспо-
зицией доказал, что 
при наличии до-
брой воли и готов-
ности слушать аргу-
менты друг друга 
есть возможность 
совместного твор-
чества даже в сложных обстоятельствах. Понятно, что 
разные взгляды на взаимосвязь искусства и нравствен-
ности, современных поисков и традиционных воззре-
ний никуда не денутся. Но это не означает, что мы 
должны отказываться от общих проектов. Не случайно 
в своем совместном предисловии к каталогу Зельфира 
Трегулова, директор Третьяковской галереи, и Валь-
тер Смерлинг, президент боннского Фонда искусства и 
культуры, писали о том, что такие масштабные вы-
ставки можно создавать лишь в атмосфере полного до-
верия друг другу. А доверие возможно и при различии 
взглядов на те или иные явления жизни и искусства.  

 Выставка «Единство в разнообразии» рассматри-
вает самые острые темы и проблемы современности. 
То, что она открылась в Темпельхофе, архитектурном 
воплощении идей Третьего рейха, тоже символично. В 
любимом детище нацистских лидеров выставляются 
произведения, авторы которых свободны в исканиях, 
видениях, средствах выражения. Это своего рода про-
щание с трагедиями ХХ века, которые принесли бесчи-
сленные страдания. И попытка заглянуть в будущее. 

Проблемам настоящего и будущего европейской 
культуры, роли и месту художников в современном 
мире, возможности сотрудничества двух великих 
культурных держав России и Германии была посвяще-
на дискуссия «Европейская культура в диалоге». При 
всех накопившихся политических сложностях мне 
было достаточно легко быть ее модератором. Прежде 
всего потому, что в ней участвовали мои немецкие кол-
леги, которых знаю не одно десятилетие и к которым 
отношусь с давним уважением. Рональд Пофалла, 
Вальтер Смерлинг, Герман Парцингер, представитель 
Третьяковской галереи Сергей Фофанов не обходили 
острых углов, но понимали при этом ценность нашей 
совместной работы. Словом, вовсе не случайно в ката-
логе выставки были помещены известные слова Кри-
стиана Болтански: «Моя родина — искусство, а все ху-
дожники — члены моей семьи». В этот день все хотели 
быть художниками.  

Эта выставка — 
прощание с траге-
диями ХХ века и 
попытка заглянуть 
в будущее

При наличии 
доброй воли есть 
возможность 
сотрудничества 
даже в сложных 
обстоятельствах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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МУЗЫКА Black 
Sabbath издали 
новый альбом

ЗАДУМАЛИ 
СЫГРАТЬ 
КВАРТЕТ...
Александр Алексеев

Один из лучших альбомов нача-
ла 70-х скоро отпразднует юби-
лей. Мелодичные песни этого 
релиза — Changes, Snowblind, 
Supernaut — давно известны ме-
ломанам разных поколений. 
Но, оказалось, далеко не все — в 
пору пандемии продюсеры и 
звукорежиссеры смогли осно-
вательно покопаться в архивах 
Black Sabbath. И вышел  Vol. 4 
уже в формате подарочного 
бокс-сета. В нем нашлось место 
и не известным прежде песням, 
и редким концертным записям, 
и даже репетиционным верси-
ям. Например, первый хит ди-
ска — Wheels of Fortune — суще-
ствовал в четырех различных 
вариантах. Black Sabbath долго 
спорили, выбирая лучший. Вот 
и мы теперь впервые сможем 
услышать их все.

Новое, подарочное издание 
Vol. 4 стало фактически мастер-
классом того, как становились 
рок-звездами в начале 70-х. 
Ради записи его Black Sabbath 
поселились за океаном в амери-
канском городе Бель-Эйре. Из-
бегали журналистов, а если и 
выезжали из особняка, то лишь 
за едой и напитками.

Зато сочинили там весь ма-
териал альбома, ставшего для 
них значительным шагом в раз-
витии, ведь в Vol. 4 Оззи Осборн 
сотоварищи впервые отошли от 
песен о магии и мистике, зато 
изобрели мрачные, тягучие, 
приглушенные мелодии, кото-
рые станут предтечей нового 
стиля — дум-металла. Снова 
сыграли тягучий, заворажива-
ющий модуляциями блюз-рок, 
но уже без депрессивности трех 
первых альбомов, и еще больше 
преуспели в тяжелых риффах, 
сменах ритма и психоделиче-
ских контрапунктах. А еще — у 
них неожиданно сложилась не-
бывало оптимистичная для 
Black Sabbath баллада Changes, 
которую перепевают уже и зве-
зды ХХI века.

Вот этот генезис группы  —  
эксперименты и инструмен-
тальную отвагу, неугомонный 
вокальный героизм фронтмена 
Оззи Осборна и демонстрирует 
новый бокс-сет. Есть в четырех-
дисковом издании и неизвест-
ные треки, как Straightener, ко-
торый группа записала, но вы-
пустить тогда не решилась. Есть 
и забавные моменты: кто-то 
вступил раньше времени, полу-
чился фальстарт, музыканты 
начинают переругиваться с 
обидчиком. Не Comedy Club, но 
весело и саркастично — некото-
рые такие диалоги издатели ре-
шили оставить: поучительно!

Кстати, альбом замечателен 
и тем, что стал первым, кото-
рый продюсировали сами Black 
Sabbath во главе с гитаристом 
Тони Айомми. И проявили мас-
су способностей, о которых 
слушатели не подозревали.

Вот, например, почти роман-
тичная версия Laguna Sunrise: 
классическая гитара Айомми в 
сопровождении полновесного 
оркестра. Или мистические во-
пли Оззи Осборна в Tomorrow’s 
Dream — любопытно наблюдать 
за тем, как экспериментирова-
ли Black Sabbath уже и в роли 
продюсеров. Например, гита-
рист Тони Айомми сыграл в 
балладе Changes и на фортепи-
ано, и на меллотроне.

В итоге, в этом издании Vol. 4 
оказалось больше 20 прежде не 
изданных треков. А еще — и кон-
цертные записи 1972 года, ког-
да Black Sabbath были на твор-
ческом подъеме, мечась от 
взрывных и депрессивных 
хард-рок хитов к светлым мело-
диям. Почти как увлекательная 
детективная история с песнями 
и репетициями, когда сложно 
загадывать, что случится через 
пять-шесть тактов.

Хорошо, что эта история 
Black Sabbath в неизданных, 
редких или концертных запи-
сях будет продолжена. А там, 
возможно, музыканты еще и 
решатся возродить свою леген-
дарную группу.  

Новое издание Vol. 4 — мастер-класс 
того, как становились рок-звездами 
в начале 70-х.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июня 2021
среда № 125 (8476)

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЛЕТО В программе 
благоустройства — 
пять тысяч адресов 

Балчуг 
разделенный

Ирина Огилько 

Более пяти тысяч адресов вошло в перечень работ по 
благоустройству районов, улиц и парков на предстоя-
щий сезон. Такой масштаб объясняется тем, что ком-
мунальщикам в этом году приходится наверстывать 
планы, отложенные из-за пандемии прошлым летом. 

«Работы начались повсеместно во всех округах го-
рода, — рассказал заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков. — Ими заняты около 
40 тысяч человек и 12 тысяч единиц техники. Наша за-
дача — основные из них закончить к 1 сентября». Идет 
замена бордюров, дорожного полотна и покрытия тро-
туаров, старые лампы накаливания в уличном освеще-
нии меняются на светодиодные фонари, во дворах 
устанавливаются дополнительные мачты освещения. 
Провода везде убирают под землю — так они дольше 
служат и не портят вид города.

В прудах чистят 
дно, укрепляют бе-
рега и во многих ме-
стах пускают рыбу. 
На детских и спор-
тивных площадках 
меняют устаревшее 
оборудование на 
современное, укла-
дывают безопасное 
мягкое покрытие.

Что именно важ-
нее всего сделать 
этим летом, расска-
зал Петр Бирюков, 
коммунальщикам подсказали москвичи во время 
встреч перед началом сезона работ. Например, в рай-
оне Тропарево-Никулино сейчас идет благоустройст-
во парка Летчиков-испытателей. Помимо типовых ра-
бот, здесь по просьбе владельцев собак для прогулок 
их питомцев оборудуют специальную площадку, а 
также благоустроят восемь прилегающих к парку 
дворов. 

На северо-востоке столицы отремонтируют пять 
прудов и прилегающие к ним территории. В частности, 
в Алтуфьевском районе обновят сквер с прудом 
«Марс», расположенные при кинотеатре с таким же 
названием. Еще больше предстоит сделать в Гольянов-
ском парке, где только площадь самого пруда — восемь 
гектаров. А надо привести в порядок и около 30 гекта-
ров прилегающей территории. Появятся здесь и нео-
бычные велосипедные трассы и каменистые японские 
цветники — рокарии. Самые же масштабные работы 
идут на улице Красная Пресня и на острове Балчуг. Как 
рассказали «РГ» в комплексе городского хозяйства, 
особенностью проекта на Балчуге стала идея разделе-
ния пространства на историческое вдоль линии домов 
и современное у воды. Разделят территорию своео-
бразно — с помощью уличных фонарей, в старой части 
их поставят в стиле позапрошлого века. А на улице 
Красная Пресня облагораживают парк Декабрьского 
восстания и приводят в порядок историческое здание — 
кордегардию Пресненской заставы.  

ПРОЕКТ В Парке Горького 
откроется общественный 
огород

В центр, 
на грядки 

Ангелина Зеленькова 

Парк Горького приглашает москвичей не на очередной 
праздник или фестиваль, а поработать. Своими руками 
вырастить огурцы, помидоры, кабачки, горох, салат и 
порадовать семью урожаем. 11 июня здесь, в самом 
центре столицы, откроется общественный огород. Го-
рожане смогут разбить в нем более 150 грядок. 

Те, кто решится поогородничать в парке, смогут за 
свежей зеленью, пряными травами и овощами ходить 
не в магазин, а на собственный участок. Освоить новое 
ремесло — садоводов-любителей горожанам помогут в 
Зеленой Школе Парка Горького, которая располагает-
ся на Крымском Валу, 9. Новоявленным дачникам не 
придется покупать садовые инструменты, фартуки, 
лейки, семена — все есть на месте. Главное — успеть за-
регистрироваться на сайте проекта, выбрать удобное 
время и определиться с размером грядки. К примеру, 
для москвичей, которые решат заниматься огородом 
всей семьей или компанией друзей, подойдет большая 
грядка — 120 х 80. 
Но есть участки и 
поменьше — 120 х 
40. Из семян в ас-
сортименте бакла-
жаны, белокочан-
ная и цветная капу-
ста, перец, томаты, 
а также кабачки, 
тыква, бобы, горох, 
редис, репа, свекла, 
морковь и лук. Все выдадут абсолютно бесплатно. «От 
москвичей пришло уже больше ста заявок, — рассказа-
ла «РГ» Ксения Будина, директор Зеленой Школы. — 
Большинство желающих стать городскими фермерами 
— родители с детьми, но есть и взрослые пары, а также 
увлеченные молодые люди, которым интересно попро-
бовать стать ситифермером».

Москвичка Таисия Слепова одна из первых записа-
лась в проект — решила выращивать зелень. «Мы с пар-
нем очень любим пряные травы, поэтому на нашей 
грядке будут расти руккола, базилик, петрушка, дума-
ем высадить и огурцы», — рассказала она. Все детство 
девушка пропадала у бабушки на даче, летом помогала 
ей с прополкой и поливкой сада и огорода. Семья при-
выкла к овощам и фруктам со своего огорода. «На на-
шей даче и сейчас работа идет полным ходом — гото-
вимся к огородному сезону, — продолжала Таисия. — Но 
когда мне попалось объявление об открытии общест-
венного огорода в центре города, я подумала, как здо-
рово, что теперь не придется часами простаивать в 
пробках на выезде в деревню, а все можно вырастить 
прямо в городе». На сбор урожая, который запланиро-
ван на 26 сентября, она планирует пригласить друзей и 
устроить пикник в парке.

Организаторы уточняют, что к своим грядкам мож-
но будет приходить в любой день, в часы работы Зеле-
ной Школы (будни с 11.00 до 19.00, выходные с 12.00 
до 20.00). Кроме того, каждые две недели будут прохо-
дить специальные «Огородные встречи», где агрономы 
дадут огородникам советы и консультации.  

ДОСУГ Как провести с пользой школьные каникулы в Москве

Лето пошло на взлет 
Сергей Жуков 

Н
е знаете, как и чем занять 
своего ребенка на кани-
кулах, которого никуда 

на лето не отправили? Вот под-
сказка — в детских технопарках 
Москвы начались курсы и обра-
зовательные смены, рассчитан-
ные специально на детские кани-
кулы. Занятия в основном посвя-
щены новым технологиям — от 
робототехники до 3D-проекти-
рования. Дело за малым — вы-
брать интересное вашим детям 
направление. 

Летние занятия в этом году 
проводят десять столичных тех-
нопарков. Программы у всех 
разные — и по продолжительно-
сти, и по содержанию. Некото-
рые площадки запустили сразу 
несколько курсов. Поэтому вы-
бор есть! Близкая душе стихия 
непременно найдется. Напри-
мер, детский технопарк «Мос-
гормаш» приглашает детей от 14 
лет на интенсивные четырех-
дневные экспресс-курсы по 
естественно-научным или инже-
нерным дисциплинам. Они про-

водятся каждую неделю. Ска-
жем, можно отправить ребенка 
на геоинформатику. На первый 
взгляд, звучит скучно. На самом 
же деле ребятам будет интере-
сно и полезно разобраться, как 
устроены современные карты, 
как туда добавляются новые 
объекты и меняется оформле-
ние, строятся маршруты обще-
ственного транспорта. Дети 
даже попробуют создать собст-
венную карту. Сердечко не екну-
ло? Если нет, тогда рассмотрите с 
детьми другие направления. Вот 
технопарк «На Зорге» подгото-
вил программу интенсивов. Она 
включает в себя восемь занятий 
по три часа, которые проходят 
дважды в неделю. Слушатели из-
учают графический дизайн, 3D-

проектирование, трехмерную 
графику, цифровое моделирова-
ние. 

Детский технопарк Москов-
ского авиационного института 
«Траектория взлета» третье лето 
подряд устраивает IT-каникулы, 
где школьники могут познако-
миться с профессиями будуще-
го. Преподаватели, а это выпуск-
ники, аспиранты и студенты 
старших курсов МАИ, обучают 
основам 3D-моделирования, по-
могают освоить технологии вир-
туальной и дополненной реаль-
ности. А еще учат управлять бес-
пилотными летательными аппа-
ратами и покажут, как сконстру-
ировать собственную посадоч-
ную станцию для квадрокопте-
ра. Как рассказала «РГ» руково-

дитель технопарка Надежда Те-
рентьева, одни занятия длятся 
неделю, другие — три. Например, 
для начала можно выбрать ко-
роткий курс, чтобы освоиться и 
понять, что из предложенного 
нравится больше. А потом вы-
брать другой недельный курс. А 
можно сразу пойти на трехне-
дельный и к финалу собрать 
свою модель космического спут-
ника. 

Занятия в «Траектории взле-
та» идут с понедельника по пят-
ницу с 10.00 до 14.30 с переры-
вом на обед. Сейчас в технопар-
ке занимаются шесть групп. 
«Примерно 30 процентов детей 
у нас уже бывали раньше — при-
ходили на мастер-классы в тече-
ние учебного года или посещали 
нашу площадку вместе с одно-
классниками, — объяснила Те-
рентьева. — Часто случается и 
обратная история — сначала по-
сещают летнюю программу, а 
потом приходят к нам занимать-
ся осенью». 

Помимо мастер-классов и на-
учно-популярных лекций слуша-
тели технопарка этим летом хо-
дят на экскурсии в Московский 
авиационный институт. Там им, 
например, рассказывают о стро-
ении авиационных и ракетных 
двигателей, показывают совре-
менные и исторические образцы 
военных и гражданских самоле-
тов, а также орбитальной стан-
ции «Алмаз». Летние курсы плат-
ные. Неделя обойдется в 5400 ру-
блей, а три — в 15 400. Бесплатно 
можно посетить семейные ма-
стер-классы. Они проходят в тех-
нопарке по воскресеньям.  

ОПРОС  

Москвичи 
оказались 
не слишком 
общительны. 
Почему?

ОДИНОЧЕСТВО 
В ТОЛПЕ 
Александр Мелешенко 

Похоже, еще один миф о мо-
сквичах развенчан — жителей 
самого крупного города страны 
принято считать очень общи-
тельными и готовыми на новые 
знакомства. Однако недавний 
опрос показал, что это далеко 
не так. Жителям, например,  
Ростова-на-Дону или Нижнего 
Новгорода завести новых дру-
зей гораздо проще, чем обита-
телям столицы. 

Это выяснили эксперты ис-
следовательского агентства 
Zoom Market, составив рейтинг 
самых общительных городов 
страны. Они опросили по 120 
человек в 23 городах. Задавали 
пять вопросов — например, 
сложно ли вам заговорить с не-
знакомцем и считаете ли вы 
себя общительным человеком в 
принципе. Лидерами рейтинга 
стали Ростов-на-Дону, Иваново 
и Краснодар, а вот последние 
места —с 21-го по 23-е — заняли 
соответственно Челябинск, 
Москва и Омск. 

Если сложить результаты 
всех городов, то окажется, что в 
стране в целом живут не самые 
разговорчивые люди — общи-
тельными себя назвали только 
39% респондентов. «Для 63% 
опрошенных сложно загово-
рить с незнакомым человеком, 
34% указали, что легко заводят 
новые знакомства, при этом 
свой досуг в одиночестве пред-
почитают проводить 41% уча-
россиян, участвовавших в 
опросе», — говорит коммерче-
ский директор агентства Анд-
рей Штыров. 

По просьбе «РГ» исследова-
тели вычленили итоги опроса в 
столице, и они оказались очень 
любопытными. Например, за-
говорить с незнакомым челове-
ком сложно 101 москвичу из 
120 — это почти 85%! Для срав-
нения — в Нижнем Новгороде 
таких всего 38%. Легко завязы-
вают знакомство тоже мень-
шинство москвичей — всего 
15%. В том же Нижнем таких 
больше половины. Да даже ши-
роким кругом общения смогли 
похвастать всего 27 горожан из 
120 — в других городах об этом 
говорят если не две трети, то уж 
каждый второй точно.

В чем же дело? На самом 
деле ответ лежит на поверхно-
сти, особенно если вниматель-
но изучить рейтинг, отмечают 
эксперты. Самые общительные 
города там в основном южные и 
небольшие. В Краснодаре или 
Ростове-на-Дону люди легко 
идут на контакт в силу южного 
темперамента, как и в том же 
Севастополе, который занял 
5-е место. А Иваново, напри-
мер, хоть и расположилось не-
далеко от Москвы, но там жи-
вут 400 тысяч человек — в горо-
дах с таким населением люди 
обычно легче идут на контакт. Я 
могу это подтвердить и сам — 
была возможность убедиться 
во время путешествий по югу 
страны и городам Золотого 
кольца. 

В конце же рейтинга города 
либо северные, либо крупные 
города. Например, Санкт-Пе-
тербург оказался на 16-м ме-
сте, Екатеринбург — на 18-м, 
Пермь — на 20-м. Жители холод-
ных широт в принципе отлича-
ются суровым характером, а 
вот в больших городах проявля-
ется эффект одиночества в тол-
пе. Да, людей вроде бы много и 
наедине обычно получается 
остаться только в квартире. Од-
нако из-за бешеного ритма и 
больших расстояний у людей 
просто не остается сил на но-
вые знакомства — даже с колле-
гами общение обычно сводится 
к рабочим делам. Отчасти это 
подтверждают итоги еще одно-
го недавнего опроса — там ис-
следователи искали города с са-
мыми забывчивыми жителями. 
Так вот, Москва снова оказа-
лась в конце — в мегаполисе 
люди крайне редко что-то забы-
вают, предпочитают записы-
вать важную информацию и не 
пропускают деловые встречи 
из-за забывчивости. А когда ты 
так собран и занят работой, то 
завести случайное знакомство 
действительно будет сложно.  

СОЦЗАЩИТА К концу  года в столице будут работать 25 клубов 
для старшего поколения

Круг общения 

Любовь Проценко  

М
осковским пен-
сионерам,  для 
которых самым 
трудным испы-
танием во время 
пандемии коро-
навируса было 
отсутствие об-
щения,  теперь 

есть куда выйти и где найти за-
нятие по душе. В этом убедился 
мэр Сергей Собянин, посетив 
в ч е р а  « М о й  с о ц и а л ь н ы й 
центр» на юго-западе столицы, 
созданный для представителей 
старшего поколения в Ломоно-
совском районе. 

Напомню, сеть таких цен-
тров для пожилых людей нача-
ла создаваться в столице в 
2019 году. Сейчас они работа-
ют уже в 12 районах Москвы, 
причем не только в центре го-
рода. В Марьиной Роще, Таган-

ском, Преображенском, Се-
верном Чертаново, Южном Бу-
тово, Сокольниках, Южном Ту-
шино, Митино, поселках Мо-
сковский и Щаповское. В райо-
не Ломоносовский «Мой соци-
а л ь н ы й  ц е н т р »  от к р ы л с я 
прошлой осенью. Городские 
власти отдали под него старое 
двухэтажное здание бывшего 
продуктового магазина. Капи-
тально отремонтировали, за-
менили все коммуникации, а 
главное,  оборудовали по прин-
ципу безбарьерной среды, что-
бы центр стал доступен дейст-
вительно для всех — и для пожи-
лых людей, и для  колясочни-
ков. Осмотрев, как обживают-
ся ветераны, Сергей Собянин 
сказал: «Это совершенно но-
вый формат работы, когда лю-
дям оказывается не только ма-
териальная помощь, но и ду-
шевная, создается новый круг 
общения».

И в самом деле, здесь, на 
улице Крупской, комфортно 
может почувствовать себя че-
ловек, которому, например, 
стало не хватать большой ком-
пании. В шумной гостиной он 
встретит компаньонов доя 
игры в бильярд, пинг-понг, дру-
гие настольные игры. Хочется 
просто посидеть за книгой, но 
не в одиночку, как дома, или по-
говорить с кем-то по душам? 
Для этого есть тихая гостиная. 
В медиагостиной можно узнать 
много нового — поучиться 
компьютерной и финансовой 

грамотности, графическому 
дизайну, освоить самые нуж-
ные в жизни в столице элек-
тронные сервисы. Не на кого 
оставить внуков? В социаль-
ном центре говорят: возьмите 
их с собой. В детской гостиной 
найдется масса занятий и для 
них. Сборка конструкторов, 
развивающие  игры… А еще в 
центре работает 24 клуба по 
интересам. Самые популярные 
— клуб рисования, дыхательной 
гимнастики и исторического 
танца. И именно здесь, на улице 
Крупской, ветеранов впервые 

начали учить писать мемуары. 
Интерес его участников подо-
гревает то, что их труды не 
останутся  непрочитанными — 
интерес к ним проявил Главар-
хив Москвы, который готов 
взять к себе на хранение все на-
писанное. И по этим мемуарам 
внуки и правнуки авторов в бу-
дущем будут изучать историю   
не только своей семьи, но и  го-
рода, страны. «К концу года в 
столице будет уже 25 клубов 
для старшего поколения, каки-
ми стали «Мои социальные 
центры», — пообещал Собянин. 
Если вспомнить, что в столице 
уже сейчас проживают более 
трех миллионов пенсионеров, а 
продолжительность жизни в 
столице год от года растет, то 
легко предположить, что пу-
стовать эти клубы не будут.  

Мэр убедился: в клубах для старше-
го поколения много возможностей, 
чтобы отдохнуть и развлечься. 

Ребята в технопарках делают много интересных вещей, например прокладывают новые маршруты для транспорта. 

А К Ц Е Н Т

В Москве проживают более трех 
миллионов пенсионеров, 
а значит, пустовать клубы не будут 

Заговорить 
с незнакомым 
человеком слож-
но 101 москвичу 
из 120 — это почти 
85 процентов 

Семена и инстру-
менты садоводам 
выдадут абсолют-
но бесплатно

Коммунальщикам 
приходится навер-
стывать планы, 
отложенные 
из-за пандемии 
прошлым летом

ЦИФРА

7
ТЫСЯЧ

школьников провели 

прошлые каникулы 

в детских технопарках. 

КАДРЫ   

Городской 
департамент 
ЖКХ возглавил 
Вячеслав 
Торсунов

ДЕЛА 
ХОЗЯЙСКИЕ 
Ирина Огилько 

В городском департаменте жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства перестановка. Прежний ру-
ководитель Александр Соло-
вьев ушел в отставку, а его кре-
сло занял Вячеслав Торсунов. 
Соответствующее распоряже-
ние опубликовано во вторник 
на портале мэра Москвы. 

В департаменте ЖКХ в по-
следние шесть лет меняется уже 
четвертый руководитель. В 
частности, еще вчера занимав-
ший кресло руководителя Алек-
сандр Соловьев продержался на 
этом посту чуть более двух лет. 
Самым заметным его вкладом в 
городское хозяйство стала под-
готовка и перевод с января 2020 
года системы сбора отходов на 
двухпоточную линию, когда от-
дельно собирается вторсырье и 
отдельно — смешанные отходы. 
Уволен он с поста и с государст-
венной службы с формулиров-
кой «по собственному жела-
нию». 

Пришедший на его место Вя-
чеслав Торсунов до этого зани-
мал должность замгендиректо-
ра Фонда капремонта Москвы, 
где работал с декабря прошлого 
года. Свою трудовую деятель-
ность начал в 1985 году. С 1997 
года по февраль 2012 года рабо-
тал на различных должностях в 
государственных органах ис-
полнительной власти и в ком-
мерческих организациях. С ян-
варя 2000 года по март 2004 
года был заместителем губерна-
тора Кировской области. С фев-
раля 2012 года по ноябрь 2020 
года— замдиректора департа-
мента регионального развития 
и инфраструктуры правитель-
ства РФ.  

А К Ц Е Н Т

Занятия в технопарках в основном 
посвящены новым технологиям — 
от робототехники до 3D-проектирования
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ЭКОЛОГИЯ Климат хотят сделать самым прибыльным бизнесом

Мерзлота, морозы, полярные грезы

Сергей Зимов

Н
азначенный глав-
ным координато-
ром экологическо-
го проекта Джон 
Керри отметил, что 
глобальная пробле-
ма национальным 
правительствам не 
по силам, в опасно-

сти вся цивилизация, и сейчас 
не до национальных интересов, 
и призвал глобальные корпора-
ции возглавить этот проект. 
Действительно, увлечь, напри-
мер, саудитов демократией 
трудно, а вот потепление клима-
та для них большая и понятная 
проблема.

Россияне потеплением кли-
мата интересуются меньше 
всех в мире. И тему эту между 
собой даже специалисты обсу-
ждают редко. И скептиков по-
тепления у нас больше, чем где-
либо. Предыдущие 30 лет нам 
было не до климата. Другая 
причина — мы потепления не 
боимся. Уровень океана подни-
мается медленно, и Санкт-Пе-
тербург на многие годы надеж-
но защищен ко времени по-
строенной дамбой. А другие 
российские приморские города 
стоят на ступенчатых склонах 
и террасах. Если потеплеет, как 
обещают, то температура в Но-
восибирске станет, как в Мо-
скве, а в Москве, как в Париже 
(вам разве страшно?). Но... 

Из-за климата в глобальной 
конкуренции России всегда 
трудно. И всегда Россию выру-
чали дополнительные прира-
ботки — пушнина, Алданское зо-
лото, потом золото Колымы, ал-
мазы Якутии, нефть, газ. Наш 
народ, может быть, неосознан-
но, хочет и ждет потепления. 
Многие уже в его предчувствии 
покупают саженцы абрикосов, 
винограда и прочей южной эк-
зотики (а где и картофель — юж-
ная экзотика).

Нашей власти тоже было не 
до климата. На международных 
встречах выглядела прилично: 
ей вопрос про парниковые газы, 
она в ответ: леса — легкие плане-
ты. Все прилично, большего от 
нас и не требовали. Но вот раз-
говоры закончились. Все, кто 
использует ископаемое топли-
во, теперь будут платить «за 
углеродный след».

Мы добываем ископаемого 
углерода (нефти, угля, газа) 
больше всех. При этом на себя, 

по сравнению с США, тратим 
очень скромно, только треть 
этого углерода. Остальное, 
нами добытое, используют со-
седи. На продаже нефти Россия 
в прошлом году заработала 73 
млрд долларов. Это больше за-
трат на оборону, космос, ледо-
кольный флот. Ископаемое то-
пливо — критически важный 
для России приработок. В стра-
не многие напряглись, но пер-
вое время вида не показывали. 
И лишь этой весной россий-
ская общественность загудела: 
нас уже обманули с озоновой 
дырой. Обманут и сейчас.

Откуда ноги растут
Чтобы не повторять старых 

ошибок, надо знать матчасть. 
Озон (О

3
) — неустойчивое соеди-

нение, он сам быстро разлагает-
ся безо всяких фреонов. А обра-
зуется быстро и в избытке, ког-

да жесткое излучение разламы-
вает молекулы атмосферного 
кислорода (О

2
) на половинки. И 

пока в нашей атмосфере есть 
кислород, жесткий ультрафио-
лет нам не опасен. На полюсе 
полярной ночью нет излучения. 
Озон исчезает, но он в это время 
здесь никому и не нужен. И это 
все, что нужно было знать, что-
бы не попасть в озоновую дыру. 
(Кстати, кислорода в атмосфере 
настолько много, что его содер-
жание, сколько бы мы ни сжига-
ли, не меняется. Причитания о 
нехватке кислорода на Севере — 
это хуже чем сплошная негра-
мотность.)

Что нужно знать о потепле-
нии, чтобы не попасть в очеред-
ную «дыру».

Эта тема была поднята в 
1988 г. при совместном участии 
США и СССР. Содиректором 
проекта был наш главный кли-
матолог М.И. Будыко.

В прошлом году средняя 
температура воздуха в России 
(на седьмой части суши) по 
сравнению с нормой (1961—
1990 гг.) поднялась на 3,22ºС. 

Для сравнения: разница в сред-
негодовой температуре между 
Салехардом (это граница Запо-
лярья) и лежащем далеко на 
юге Новосибирском (здесь на-
чинаются поля с твердой пше-
ницей) всего 5 градусов. Может 
где-то какие-то цифры и подго-
няют, но цифра 3,22 — это «ка-
чественный отечественный 
продукт». Россияне уже при-
выкли к теплому климату. Две 
недели обычной старорежим-
ной зимы в феврале для мо-
сквичей — уже лютые холода. А 
вот то, что в это же время отме-
чался и абсолютный зимний 
рекорд — +6,5ºС, особых эмо-
ций уже не вызвало.

Точно установлено, что за 
последние десятилетия яркость 
солнца не увеличилась и Земля 
к нему не приблизилась. Поэто-
му причины потепления не кос-
мические, а земные.

Связанные с человеком вы-
бросы углерода в атмосферу в 
виде СО

2 
уже достигли 10 Гига-

тонн в год (Гига — миллиард). 
Столько углерода содержится в 
поленнице дров километр на ки-
лометр и высотой 40 км. Это в 
сто раз больше СО

2
, чем выбра-

сывают все вулканы.
Еще недавно содержание 

углерода в атмосфере и содер-
жание органического углерода 
в растительности планеты 
было приблизительно одинако-
вым — 600 Гт. При этом расте-
ния каждый год в ходе фотосин-
теза поглощают из атмосферы 
60 Гт, и приблизительно такое 
же количество из-за гниения 
отмершей органики возвраща-
ется назад. За последние деся-
тилетия запасы органики в эко-
системах существенно не изме-
нились, а вот содержание угле-
рода в атмосфере увеличилось 
на 200 Гт. Это надежно измере-
но сетью станций мониторин-
га. И очевидно (по масштабам и 
срокам), что это связано с 
углем и нефтью. А вот дальше 
очевидно не все.

Главный парниковый газ — не 
СО

2
, а вода. Если воздух сухой, 

то нагретые суша и океаны бы-
стро излучают свое тепло в хо-
лодный космос. А если воздух 
влажный, ночных заморозков 
не бывает. Это — эффект парни-
ка. В холодном воздухе нельзя 
растворить много воды. Она тут 
же конденсируется в капли и 
снежинки. Но если воздух нем-
ного нагреть, например, за счет 
СО

2
, то и воды в нем будет рас-

творяться больше. Из-за этого 
парниковый эффект, вызван-
ный СО

2
, возрастает. Из-за поте-

пления будет испаряться еще 
больше воды с океанов, станет 
еще теплее. Но больше воды в 
атмосфере — значит, больше об-
лаков, а они белые и отражают 
солнечные лучи. Они охлажда-
ют планету. 30 лет назад рассчи-
тать все это детально было труд-
но. Нынче мы вооружены зна-
ниями. И видно, как работают 
механизмы самоусиления. Как в 
высоких широтах из-за поте-
пления все меньше белого льда 
и снега и все больше темной 
воды и темной земли, которые в 
несколько раз больше поглоща-
ют солнечного тепла. До послед-
него дня океан, стремясь к рав-
новесию, частично поглощал 
избыток СО

2
 из атмосферы. Но 

сейчас океан нагрелся и продол-
жает нагреваться, а теплая вода 
плохо растворяет углекислый 
газ... Вероятно, потепление ско-
ро замедлится, но не исключе-
но, что оно станет сильнее, чем 
предполагалось. И тогда единст-
венное, что останется, — распы-
лять мел в атмосфере. Так что 
потепление — это всерьез и на-
долго. И отрицать эту проблему 
— во вред России.

Наше минприроды подгото-
вило специальный проект. Про-
блема серьезная, и Россия гото-
ва приложить максимум усилий 
для снижения концентрации 
углекислого газа в атмосфере. У 
нас 20% мировых лесов, кото-
рые поглощают СО

2
. Во многих 

регионах мы организуем мони-
торинг за углеродным обменом 
между атмосферой и экосисте-
мами и создадим множество 
карбоновых ферм, где будем вы-
ращивать лес и накапливать 
углерод. В результате Россия 
сможет компенсировать потоки 
СО2 от сжигания ископаемого 
топлива.

Однако... В список приори-
тетных попали самые малень-
кие регионы — Калининград, 
Чечня, Сахалин. В них можно 
заложить лишь маленькие пи-
томники. А вот Красноярский 
край и Якутия, в лесах которых 
накоплена большая часть орга-
нического углерода России, в 
список не вошли.

У них — и у нас
В России леса занимают при-

близительно половину терри-
тории. Оценки запасов древеси-
ны в наших лесах, сделанные по 
разным методикам, разнятся 
на 20%. Последние самые пол-
ные оценки минприроды пока-
зали, что запасы древесины в 
России — 102,2 млрд кубоме-
тров. Так как в кубометре дре-
весины приблизительно 250 кг 
углерода — это 25 миллиардов 
тонн. Предположим, что мы со-
здадим не отдельные питомни-
ки для выращивания леса, а за-
садим деревьями всю террито-
рию страны — все сельхозполя, 
всю тундру и даже Красную 
площадь. И тогда через 100 лет 

объем древесины у нас удвоит-
ся, появится дополнительно 25 
миллиардов тонн углерода. В 
среднем за это столетие новые 
деревья будут откачивать из ат-
мосферы по 0,25 Гт углерода в 
год. Нефть, уголь и газ, которые 
мы добываем, — это 1,3 Гт угле-
рода в год. Получается, что даже 
при таком фантастическом сце-
нарии мы лишь немного ком-
пенсируем свой углеродный 
след. А в глобальном бюджете 
атмосферного углерода это и 
вовсе крохи. Теперь понятно, 
почему в мире много пережива-
ют за тропические леса, но не за 
наши березки.

Люди, которые умеют счи-
тать большие деньги, умеют 
считать и гигатонны углерода. 
Они знают, где в России лежит 
главная климатическая бомба. 
Ее обнаружили еще 30 лет назад.

Мониторинг за бюджетом 
углерода в экосистемах по обо-
им берегам Берингова пролива 
был начат еще в конце 80-х. 
Днем на свету растения забира-
ют СО

2
 из атмосферы, а ночью 

растения и почвы только выде-
ляют СО

2
. Разница между днев-

ными и ночными потоками об-
ычно небольшая. Американцам 
на Аляске удалось измерить ее 
с хорошей точностью. У них по-
лучилось, что экосистемы по-
требляют заметно больше СО

2
 

— накапливают углерод. Значит, 
экосистемы Аляски компенси-
руют индустриальную эмис-
сию США. Это было важное от-
крытие. Финансирование этих 
исследований сразу же увели-
чилось.

На Колыме подход к иссле-
дованиям был другим. Было 
уже известно, что самые высо-
кие концентрации СО

2
 в атмос-

фере наблюдаются на севере 
Сибири, причем самые высо-
кие — зимой. Здесь нет значи-
мых антропогенных источни-
ков СО

2
. Значит должен быть 

мощный природный источник. 
И он был найден. Фотосинтез в 
июле на Севере максималь-
ный, а почва к этому времени 
оттаивает только на половину 
и «дышит не на полную». Поэ-
тому экосистемы летом погло-
щают СО

2
. В сентябре фотосин-

тез замирает, а вот оттаивание 
почв продолжается. Микробы в 
глубине активного слоя только 
проснулись и «садятся завтра-
кать». Промерзает активный 
слой минимум несколько не-
дель, и микробы за это время 
успевают пообедать и поужи-
нать, выделяя СО

2
. Особенно 

долго и активно это происхо-
дит там, где из-за пожаров вы-
горел моховой покров. Он — хо-
роший летний теплоизолятор и 
не дает почвам прогреваться. 
Там, где мох выгорел, глубина 
летнего оттаивания увеличи-
вается в 2—4 раза. Здесь начи-
нает подтаивать мерзлота. 
Промерзает талый слой здесь 
долго, и микробы активно вы-
деляют углекислый газ, иногда 
всю зиму. Причем, окисляя ор-
ганику, они выделяют тепло, и 
это заметно снижает скорость 
промерзания. В итоге получи-
лось, что многие экосистемы 
Севера в среднем по году выде-
ляют СО

2
.

На Аляске измерения закан-
чивали в сентябре. Считалось, 
что все экосистемы в это время 
засыпают. Здесь не догадыва-
лись о зимней эмиссии и, уз-
нав, не поверили в нее. Было 
сделано громкое заявление, 

что все намеренное в России — 
сомнительно, и американцы 
специально со своей аппарату-
рой приедут на Колыму для 
проверки. Приехали, сравни-
ли. А в скором времени тоже 
начали зимние наблюдения, 
как бы противно это ни было, и 
обнаружили, что и на Аляске 
полярной ночью из-под снега 
выходит ранее неучтенный 
СО

2
. В это же время на Колыме 

были обнаружены и мощные 
зимние потоки метана, кото-
рые объяснили атмосферный 
зимний максимум его над севе-
ром Сибири. С тех пор всем 
приходится измерять потоки 
парниковых газов круглый год.

А теперь о первозданной 
природе России.

Большинство деревьев, ко-
торые вы увидите, проехав от 
Тулы и до Кавказа, — это Ста-
линский новодел. Суховейные 
степи здесь формально превра-
тились в плодородные саванны.

В относительно древних 
экосистемах планеты домини-
руют деревья, кустарники, 
мхи. Чтобы не быть съеденны-
ми, эти растения тратят много 
ресурсов на свою защиту. Они 
высокие, горькие, колючие, во-
нючие, ядовитые. В этих экоси-
стемах биокруговорот медлен-
ный. Например, смолистые 
иголки ели растут десять лет, а 
потом столь же медленно раз-
лагаются на почве. Такие эко-
системы доминировали сотни 
миллионов лет. Но 20 миллио-
нов лет назад произошла эко-
логическая революция: появи-
лись злаки и быстрорастущие 

травы. Возникла новая страте-
гия жизни, новые экосистемы 
— пастбищные.  В сбалансиро-
ванных пастбищных экосисте-
мах ветошь не накапливается — 
съедается все, что выросло. 
Это принцип давления жизни 
Вернадского В.И.

В пастбищных экосистемах 
биомасса травоядных опреде-
ляется урожаем трав, она рав-
на 10 процентам от урожая (ко-
рове или лошади весом 500 кг 
на год нужно 5 тонн сена). А 
масса хищников равна 1 про-
центу от массы травоядных. 
Сами травы не могут бороться 
со своими мощными конкурен-
тами — кустами и деревьями, но 
они обильно кормят армию 
травоядных. Съедая подрост и 
обгладывая кору, травоядные 
быстро уничтожали или проре-
живали леса. В результате эти 
экосистемы захватили боль-
шую часть суши. 15 тысяч лет 
назад, до того как человек рас-
селился по планете, площадь 
лесов была в 10 раз меньше, 
чем сегодня. И большей частью 
это были другие леса — парко-
вые. Животные сами поддер-
живали свои пастбища, поэто-
му пастбищные экосистемы 
мало зависели от климата. 
Крупнейшей пастбищной эко-
системой была мамонтовая 

степь. На Севере в мерзлоте со-
хранились кости животных ма-
монтовой степи. Это позволяет 
восстановить плотность жи-
вотных на равнинах Арктики. 
Здесь на хорошо унавоженных 
пастбищах травы давали уро-
жай 100 тонн с квадратного ки-
лометра, и на этой территории 
в среднем обитали животные 
общей массой 10 тонн — 1 ма-
монт, 5 бизонов, 7 лошадей, 15 
северных оленей. А еще в мень-
шем количестве — носороги, 
овцебыки, благородные олени, 
снежные бараны, яки, сайгаки, 
зайцы, сурки, суслики, лем-
минги, гуси, львы, волки, росо-
махи, песцы.

Южнее, там, где теплее и 
больше осадков, урожай трав и 
плотность животных были в 
разы больше, и видовое разно-
образие было больше. На тер-
ритории нашей страны в то 
время жили сотни миллионов 
крупных животных. 

Великая экосистема исчез-
ла, но ее корни остались. В Си-
бири, на Аляске, Юконе под 
современными бедными почва-
ми лежат мерзлые почвы ма-
монтовой степи. Где-то их 2—3 
метра, а где и десятки метров. В 
них сохранилась свежая орга-
ника, кости, трупы животных, 
много спящих микробов. Когда 
эти почвы оттаивают, микробы 
просыпаются и продолжают до-
едать то, что не успели съесть 
тысячи лет назад. При этом, 
естественно, выделяют СО2. А 
если в почвах не хватает кисло-
рода, приблизительно четверть 

древней органики превращает-
ся в метан, который, как парни-
ковый газ, в десятки раз силь-
нее СО

2
.

Расчеты и просчеты
Мерзлота — крупнейший ре-

зервуар органического углеро-
да, в ней его 1600 Гигатонн. Это 
как все запасы нефти и в 12 раз 
больше, чем в тропических ле-
сах. Большая часть этого угле-
рода лежит в верхнем слое на 
глубине до 3 м. А этот слой при 
потеплении может растаять 
быстро. Если это случится, то 
мерзлота будет выделять по 10 
Гт СО

2
 в год. Это как вся инду-

стриальная эмиссия. При опре-
деленных условиях появляется 
метан, и вклад мерзлоты в по-
тепление может быть в два-три 
раза сильнее, чем от сжигания 
ископаемого топлива. Убытки 
от таяния мерзлоты для миро-
вой экономики составят 43 
трлн долларов.

Если мерзлота начнет таять, 
то бороться с потеплением, со-
кращая индустриальную эмис-
сию, неэффективно. Мерзлота 
на севере Сибири очень холод-
ная — -5—10ºС. И у многих была 
надежда, что потепление кли-
мата в Сибири к концу века бу-
дет не больше трех градусов. 
Тогда мерзлота сохранится. Но 

весной 2018 г. среднегодовые 
температуры воздуха на Севе-
ре уже поднялись на 3 градуса. 
Температура мерзлоты тоже, 
соответственно, поднялась. Ле-
том 2017 г. на средней и ни-
жней Колыме, в низовьях Ин-
дигирки, там, где нет мохового 
покрова, оттаяло 100—180 см. 
Мерзлота начала таять. Осе-
нью 2020 г. местами кровля 
мерзлоты в низовьях Колымы 
опустилась уже ниже 4 м.

Как замедлить таяние мерзло-
ты и глобальное потепление? 

Эксперименты по возро-
ждению пастбищных экоси-
стем, подобных мамонтовой 
степи, уже давно ведутся в Яку-
тии и Тульской области. Под-
робная математическая мо-
дель показала, что возрожде-
ние таких экосистем позволит 
сохранить большую часть мер-
злоты планеты.

Об этом я подробно писал в 
«Российской газете» 5 августа 
2020 г. 

В конце прошлого века ско-
рость роста метана в атмосфе-
ре снижалась. И к 2000 г. они 
уравновесились фотохимиче-
ским разложением метана в ат-
мосфере. Рост его концентра-
ции в атмосфере прекратился. 
Но после этого в 2007-м начал-
ся новый рост, особенно силь-
ный в последние годы, значит, 
на земле появился какой-то 
м о щ н ы й  д о п ол н и тел ь н ы й 
источник. Было предположе-
ние, что этот рост связан с 
большими утечками метана 
при добыче сланцевого газа и 
нефти. Эта индустрия развива-
лась в это же время. Но в 2020 г. 
добыча нефти и газа, особенно 
сланцевых, резко снизилась. 
Но концентрация метана в ат-
мосфере в это время не только 
не снизилась, а, наоборот, ре-
кордными за всю историю тем-
пами выросла. Причем самый 
сильный рост наблюдался на 
Севере. Получается, что рост 
метана в последние годы свя-
зан с мерзлотой. И это только 
начало. Лишь малая часть мер-
злоты оттаяла, а связанный с 
ней выброс парниковых газов 
— как от индустриальных импе-
рий. И эти данные показывают, 
что в нашем будущем метан 
может быть важнее, чем СО

2
, 

которым нас пугают. Научное 
сообщество только начало об-
суждать эти новые шокирую-
щие многих данные. Но они 
уже стали фактором большой 
климатической игры. Особен-
но это проявилось в наши дни.

22—23 апреля на онлайн-
саммите по климату все лиде-
ры говорили про СО

2
 и все, кто 

мог, похвалялись посаженны-
ми деревьями: где-то посадили 
миллиард, где-то — два и даже 
три. А сколько одно молодое 
дерево забирает за год углеро-
да из атмосферы? Килограммы. 
Максимум десятки килограм-
мов. Тогда получается, что 10 
миллиардов деревьев за год за-
берут из атмосферы максимум 
несколько десятых гигатонны 
углерода, несколько процентов 
от глобальной годовой эмис-
сии СО

2
. Полезно, но проблему 

не решает. И только наш прези-
дент на этом саммите говорил 
о метане. Он обещал, что наши 
экосистемы будут забирать 
углерод из атмосферы. И рабо-
тать над этим, и вести монито-
ринг мы будем в международ-
ной кооперации.

* * *
При сегодняшних ценах на 

парниковые газы углерод на-
ших экосистем — это десятки 
триллионов долларов. Торго-
вать им во много раз выгоднее, 
чем нефтью и газом.

А еще — леса круглый год 
темные, а пастбища летом бе-
лесые, а зимой белые. Они в два 
раза меньше поглощают сол-
нечного тепла и меньше нагре-
вают атмосферу.

Обладая громадной террито-
рией, наша страна контролирует 
крупнейшие резервуары углеро-
да. Это мерзлота, почвы, уголь, 
газ, нефть, торф. У нас седьмая 
часть глобального фотосинтеза, 
а скоро это может быть четверть. 
Реально сегодня только наша 
страна способна регулировать 
глобальный климат.

Нынешний год в стратегии 
борьбы с потеплением климата 
критически важен. Из-за пан-
демии в прошлом году антро-
погенные выбросы СО

2
 сокра-

тились на 7—8%. О большем в 
рамках Парижского соглаше-
ния даже не мечтали. И где ре-
зультат? Концентрация СО

2
 в 

атмосфере в прошлом году вы-
росла даже больше, чем в пре-
дыдущие годы. Значит, взамен 
антропогенного в 2020 г. ка-
кой-то другой источник на 0,8 
Гт углерода увеличил свою 
мощность. За год окислилась 
«поленница» органики высо-
той 3 км. И это может быть 
только тающая мерзлота. В еще 
большей степени мерзлота 
проявила себя как источник 
метана.  

Участник глобального эксперимента.

...И не скажешь, что отец подготовил такое местечко для своего сына (поселок Черский, Заполярье).

А К Ц Е Н Т

За последние десятилетия яркость солнца 
не увеличилась и Земля к нему не прибли-
зилась. Поэтому причины потепления 
не космические, а земные

А К Ц Е Н Т

При сегодняшних ценах на парниковые 
газы углерод наших экосистем — 
это десятки триллионов долларов. 
Торговать им выгоднее, чем нефтью 
и газом

...Ему так и пишут: Россия, Колыма, проект 
«Плейстоценовый парк», Сергею 
Афанасьевичу Зимову.
Нашел я его с третьего захода, через 
Владивосток, Тулу, Якутск и наконец запо-
лярный поселок Черский, где он возглавля-
ет коллектив Северо-Восточной научной 
станции Тихоокеанского института геогра-
фии...
Результатом этого нашего знакомства была 
статья «Час мамонта», опубликованная в 
«Российской газете» 5 августа 2020 г.
Сергей Афанасьевич рассказывал о нео-
бычном — о попытке возродить в Якутии 
так называемые мамонтовые пастбища, 
а на них — стада овцебыков, якутских лоша-
дей, бизонов, северных оленей, яков, бара-
нов, зубров, лосей...
Реализовать этот фантастический проект 
он сагитировал и своего сына Никиту.
Эксперименты в Черском начались в 1977 
году. Стратегическая цель ученых — задер-
жать таяние вечной мерзлоты, чтобы избе-
жать экологической катастрофы мирового 
масштаба.
И вот теперь эту проблему обсуждают на 
высшем уровне руководители госу-
дарств, обеспокоенные глобальной 
бедой, оказавшейся у порога гостеприим-
ной Земли.
У Сергея Афанасьевича есть что сказать 
коллегам экологам — и не только им — по 
этому поводу. Он знает как и предлагает 
нам восстановить пастбищные системы, 
подобные экосистеме мамонтовой степи, 
чтобы спасти мир от экокатастрофы. У него 
много сторонников и последователей в 
России и за ее пределами.
Сегодня «Российская газета» публикует 
новую сенсационную статью Сергея 
Афанасьевича Зимова.

Анатолий Юрков, обозреватель 
«Российской газеты» П
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ТЕНДЕНЦИЯ Почему падает 
экспорт нефти из России

Трубой внутрь

Сергей Тихонов

За пять месяцев этого года экспорт нефти из России 
упал на 15,7%, до 85,36 млн тонн,  по сравнению с 
прошлым кризисным годом. Связать это только с дей-
ствием соглашения ОПЕК+ не получается, поскольку в 
2020 году наибольшее падение спроса на нефть при-
шлось на апрель и май. 

По итогам прошлого года добыча нефти в России 
сократилась на 8,6%, с начала этого года мы увеличи-
ли производство почти на 300 тыс. баррелей в сутки 
(около 2,5%), но объемы экспорта все равно упали. 
При этом нефтега-
зовые доходы бюд-
жета за пять меся-
цев уже обогнали 
прошлогодние по-
казатели — 3,1 трлн 
рублей в этом году 
против 2,4 трлн ру-
блей в прошлом (по 
итогам только пер-
вого квартала они 
составили 30% всех 
доходов бюджета). 
Причем доходы от 
экспортной пошли-
ны также оказались 
выше, несмотря на 
ее снижение в рам-
ках налогового ма-
невра — 670 млрд 
рублей и 523 млрд 
рублей, соответст-
венно. Поэтому го-
ворить об уменьшении зависимости экономики Рос-
сии от нефти пока преждевременно, а стоит обеспоко-
иться падением экспорта нефти.

Снижение экспорта нефти связано в первую оче-
редь с ограничениями ее добычи по условиям согла-
шения ОПЕК+ и во вторую — с увеличением внутрен-
него потребления, считает аналитик «Финам» Андрей 
Маслов. 

Условия сделки ОПЕК+ выполнялись большей ча-
стью за счет экспорта, а внутреннее потребление не-
фти в России сейчас даже превысило докризисные 
показатели. Не менее важны и темпы наращивания 
добычи, наша страна в мае увеличила ее только на 39 
тыс. баррелей в сутки, в то время как, например, Сау-
довская Аравия суммарно нарастила производство 
почти на 400 тыс. баррелей, увеличив давление на 
рынок. Добыча в США также восстанавливается, хоть 
и не теми темпами, что ожидалось ранее, но за год 
она выросла на 1 млн баррелей, до 11 млн баррелей в 
сутки.

«Не секрет, что экспорт у нас сейчас падает сильнее 
добычи. Особенно большие проблемы у нашей нефти 
на европейском рынке, куда сильно выросли поставки 
из США», — говорит глава Фонда национальной энерге-
тической безопасности Константин Симонов. На вос-
токе пока проще, хотя конкуренция с саудитами также 
большая и будет расти. При этом в прошлом году пер-
вые 3 месяца наша добыча и, соответственно, экспорт 
были ограничены очень слабо, а в апреле вообще не ли-
митированы, поэтому сравнивать эти данные не сов-
сем правильно, куда интереснее будет посмотреть на 
результаты второго квартала, считает эксперт.

По мнению директора департамента консалтинга 
«Делойт», СНГ, Павла Евтеева, Россия сможет восста-
новить объемы экспорта в физическом выражении до 
докризисных показателей не ранее 2022 года. Боль-
шое значение имеет, как будут изменяться условия 
сделки ОПЕК+, а также реакция стран альянса в слу-
чае снятия санкций США с Ирана и возвращения его 
нефти на мировой рынок.  

РЕСУРСЫ Зачем нужен терминал для сжиженного природного газа на Камчатке 

Ледяной перевал 
Сергей Тихонов

С
троительство терминала 
для перегрузки сжижен-
ного природного газа 

(СПГ) на Камчатке позволит в 
два раза увеличить его экспорт 
в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР) и может се-
рьезно ускорить процесс гази-
фикации региона. Но успех на-
чинания будет зависеть от запу-
ска новых заводов по производ-
ству СПГ, сроков начала кругло-
годичной навигации по Север-
ному морскому пути (СМП) и 
условий газификации для гра-
ждан в регионе. 

Проект оценивается в 25,9 
млрд руб., из которых 21 млрд 
выделяет правительство. По-
становление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Бюджетные деньги 
пойдут на строительство под-
ходного канала длинной 6,6 км 
к морскому перегрузочному 
комплексу СПГ. Канал будет в 
федеральной собственности. 
Перевалочный терминал СПГ 
мощностью 21,7 млн тонн в год 
будет в собственности у компа-
нии «Новатэк», которая инве-
стирует в него 4,8 млрд руб.

Терминал позволит перегру-
жать на Камчатке газ с Ямала, 
отправляемый по СМП. Это по-
зволит сократить «нецелевое» 

использование газовозов ар-
ктического класса при тран-
спортировке СПГ на азиатские 
рынки и оптимизирует тран-
спортные издержки, считает за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач.

Дорогостоящим газовозам 
теперь не придется идти до ко-
нечного пункта доставки, на-
пример до Китая. Они смогут 
отправиться за следующей пар-
тией груза через восточные ар-
ктические моря, а перегружен-
ный СПГ смогут доставить до 
покупателя танкеры попроще.

По словам консультанта 
VYGON Consulting Ивана Тимо-
нина, стоимость фрахта аркти-
ческих газовозов по сравнению 
с обычными выше примерно на 
75%. С учетом ожидаемого объ-
ема поставок в азиатском на-
правлении с заводов «Ямал 
СПГ» и «Арктик СПГ-2» пере-

грузка на Камчатке позволит 
экономить почти 240 млн долл. в 
год.

Запуск пункта перевалки 
ожидается в 2023 году, тогда же 
планируется ввести в строй пер-
вую линию мощностью 6,6 млн 
тонн завода «Арктик СПГ-2» на 
Ямале. Сейчас здесь работает 
завод «Ямал СПГ» мощностью 
17,4 млн тонн.

Исходя из структуры кон-
трактов «Ямал СПГ», в азиат-
ские страны будет направлять-
ся около 55% продукта, что по-
сле запуска и выхода на полную 
мощность «Арктик СПГ-2» пре-
высит 21 млн тонн, уточнил Ти-
монин. 

С учетом поставок СПГ с за-
вода «Сахалин 2» ( около 11 млн 
тонн в год) Россия сможет еже-
годно отправлять в Азию боль-
ше 30 млн тонн СПГ. Для сравне-
ния, в 2020 году экспорт в стра-
ны АТР составил 16 млн тонн, в 

Европу — 12,5 млн тонн, всего на 
6,75 млрд долл.   

Но строительство терминала 
не упростит судоходство через 
восточную часть СМП в зимний 
период. Главная проблема — в 
мощностях для ледокольного 
сопровождения по маршруту, а 
их пока недостаточно. Поэтому 
значительные объемы СПГ с 
Ямала могут по-прежнему идти 
в европейском направлении, 
считает Гривач.

По мнению Тимонина, улуч-
шение экономики поставок в 
страны АТР как раз будет спо-
собствовать скорейшему дости-
жению цели — круглогодичной 
навигации по СМП в восточном 
направлении. Сейчас период су-
доходства в водах восточного 
сектора Арктики начинается в 
июле и завершается в конце но-
ября. Начать круглогодичную 
навигацию планируют в 2024 
году.      

Строительство терминала по 
перевалке СПГ может решить и 
давнюю проблему с газифика-
цией Камчатки. В 2010 году 
«Газпром» начал поставлять в 
регион газ с западных месторо-
ждений полуострова. Но исход-
ные оценки их запасов не оправ-
дались. Сейчас потребность ре-
гиона в газе обеспечивается 
примерно на 70%. С учетом па-
дающих объемов добычи ожи-

дается, что к 2025 году показа-
тель сократится почти до 40%.

Электростанции уже выну-
ждены возвращаться к закупке 
более дорогостоящего мазута. 
Разница в стоимости топлива 
приводит к необходимости до-
полнительного финансирования 
из бюджета. Например, в течение 
о т о п и т е л ь н о г о  п е р и о д а 
2019/2020 года на мазут были 
переведены камчатские теплоэ-
лектроцентрали, что привело к 
незапланированным расходам 
из бюджета края 1,6 млрд руб. 

О возможности газификации 
Камчатки на основе СПГ говори-
лось неоднократно. В Авачин-
ской бухте в непосредственной 
близости от Петропавловска-
Камчатского планируется стро-
ительство пункта регазифика-
ции мощностью до 600 тыс. 
тонн, СПГ на который будет по-
ставляться небольшими танке-
рами именно с перевалочного 
терминала.

Тема использования терми-
нала для поставок небольших 
объемов СПГ потребителям 
Камчатки сейчас активно обсу-
ждается. Но пока непонятно, кто 
возьмет на себя обязательства 
по снабжению населения газом 
по социальной цене, а по рыноч-
ной этот СПГ российским потре-
бителям не по карману, сказал 
эксперт.   

НЕДРА «Росгеология» начинает искать в Арктике и на Дальнем Востоке 
не только углеводороды

Где металлы зарыты
Ирина Алпатова,
Сергей Тихонов 

Н
есколько лет под-
ряд деятельность 
« Р о с г е о л о г и и » 
жестко критикуют. 
Финансовые ре-
зультаты оставля-
ют желать лучшего, 
а в 2019 году чи-
стый убыток соста-

вил 4,1 млрд руб. Прошлый год, 
несмотря на кризис, принес пе-
ремены, чистый доход составил 
508 млн рублей. Что измени-
лось, на Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме в интервью «Российской 
газете» рассказал глава «Росге-
ологии» Сергей Горьков.

По результатам проверки 
Счетной палаты на начало 
2021 года «Росгеология» не вы-
полнила 45 контрактов на 4,1 
млрд руб. С чем связана задер-
жка их исполнения?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Эта сумма сложи-
лась по результатам многих 
лет, а не одного года. Не была 
отлажена цепь между заключе-
нием контракта и выполнени-
ем работ по нему. Сумма неи-
сполненных в  срок обяза-
тельств по госконтрактам дохо-
дила и до 5 млрд руб. В основ-
ном это было связано с их позд-
ним заключением. К примеру, 
работы на арктическом шельфе 
можно вести только в августе-
сентябре, искать алмазы и зо-
лото — только летом. Очень 
много контрактов заключалось 
с опозданием. А зима почти на 
всей территории России длин-
ная, поэтому работы переноси-
лись на следующий год. И такие 
контракты накапливались. В 
2020 году нам удалось перело-
мить негативную тенденцию и 
улучшить ситуацию. Сейчас у 
нас не выполнены контракты 
на 2,4 млрд руб. И в этом году 
мы планируем свести их коли-
чество к минимуму.

Но в отчете Счетной пала-
ты говорилось не о 2,4 млрд, а 
о 4,1 млрд?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Виновата разная 
система подсчетов. Счетная па-
лата считает контракт выпол-
ненным, когда он оплачен, а мы 
— когда работы закончены. 
Между выполнением работ и 
оплатой всегда бывает времен-
ной зазор.

Как сейчас обстоят дела с гео-
логоразведкой в Арктике?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Больше всего в Ар-
ктике мы ищем нефть и газ. Но и 
о твердых полезных ископаемых 
не забываем, особенно на суше — 
это уголь, цветные металлы. Ар-
ктика, безусловно, является 
очень перспективным регионом, 
но пока труднодоступным и 
сложным с точки зрения клима-
тических условий. Безусловно, 
это будущее России. Помните, 
Ломоносов в свое время сказал, 
что Россия будет прирастать бо-
гатствами в Сибири. Сибирь мы 
уже освоили. Теперь можно пе-
рефразировать и сказать, что бо-
гатство России будет прирастать 
в Арктике и на Дальнем Востоке. 
Эти регионы меньше всего из-
учены.

В других регионах большие от-
крытия уже невозможны?

С Е Р Г Е Й  ГО Р Ь К О В :  Давайте я вам 
только про самые последние 
открытия расскажу, и сразу 
станет ясно, насколько оши-
бочна такая точка зрения. В 
Кабардино-Балкарии мы на-
шли крупное месторождение 
золота. Больше 90 тонн золота. 

До этого считалось, что на Кав-
казе открыть большие место-
рождения золота невозможно, 
что остались только малень-
кие. Мы перевернули страни-
цу, доказали, что утверждение 
ошибочно, можно продолжать 
поиск.

Второе открытие 2020 года 
— это месторождение каолина в 
Оренбургской области. Каолин 
— это такой минерал, белая гли-
на, используется в целлюлоз-
но-бумажной промышленно-
сти. Его особенность в том, что 
он фактически является заме-
нителем древесины. Можно не 
вырубать лес, а использовать 
его. И это открытие, может 
быть, даже важнее первого. 
Если золота в России традици-
онно добывают много, наша 
страна — один из мировых ли-
деров по его добыче, то серьез-
ных запасов каолина, счита-
лось, здесь нет, мы его закупа-
ем за границей. Вот такое им-
портозамещение.

И это только два примера 
открытий. Мы работаем от Чу-
котки до Калининграда, в раз-
ных климатических и геологи-
ческих условиях. Месторожде-
ние золота, про которое я ска-
зал, мы нашли на высоте 3200 
метров на Кавказе. Самое ин-
тересное, что в советское вре-
мя геологи там искали, но ни-
чего не нашли.

Планируется ли расширение 
геологоразведки стратегиче-
ских и дефицитных полезных 
ископаемых?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Это необходимо. 
Россия — очень богатая страна, 
но по некоторым ископаемым 
ресурсов у нас нет или они до-
бываются в недостаточном ко-
личестве. Это и марганец, и 
вольфрам, и титан. Мы считаем, 
что очень важно сфокусиро-
ваться на их поиске и добывать 
их внутри страны, а не покупать 
за границей. Наша позиция та-
кова — нужно проводить систем-
ный фокусный поиск по этим 
направлениям.

Есть ли международные про-
екты?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Мы ставим задачу 
30% выручки иметь от кон-
трактов за рубежом. В 2019 
году была принята наша ме-
ждународная стратегия. За два 
года, с учетом пандемии, впер-
вые с 1990-х годов мы верну-
лись к полевым работам в стра-
нах СНГ. Это не мифические 
контракты, а полевые работы. 
Это Узбекистан, Казахстан. 
Вернулись впервые с 1990-х 
годов в Монголию.

Мы активно работаем в Аф-
рике: выполняли работы по 
контрактам в Бенине и Алжи-
ре, обсуждаем работы в Эква-
ториальной Гвинее. Кстати, к 

Африке сейчас огромный инте-
рес, континент богат полезны-
ми ископаемыми, но очень 
мало изучен. И здесь очень 
важно,  что «Росгеология» 
обладает уникальным объе-
мом знаний о недрах Африки, 
оставленных нам в наследство 
от советской геологической 
школы. После развала СССР 
геология ушла, а теперь мы 
возвращаемся.

Эти работы финансируются 
из бюджета?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Мы акционерное 
общество, выполняем и госу-
дарственные, и коммерческие 
контракты. Мы работаем для 
огромного количества компа-
ний, к примеру, нефтегазовых — 
для «Газпрома», ЛУКОЙЛа, 
«Роснефти», «Газпром нефти» и 
прочих. В сфере геологоразвед-
ки твердых полезных ископае-
мых работаем с десятками част-
ных компаний. Работа на госу-
дарство — это 50% нашей вы-
ручки. Остальное — коммерче-
ские контракты. В том числе в 
Африке и на Ближнем Востоке.

Технологии сегодня — определя-
ющий фактор успешности ге-
ологоразведки?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Несмотря на слож-
ный 2020 год, мы инвестировали 
в технологии около 4 млрд руб. 
Подвергались критике — как мож-
но в кризис инвестировать в но-
вые технологии? Но это нам дает 
уверенность в своем развитии.

Для поиска алмазов, напри-
мер, сейсморазведка не нужна, 
используются электроразведка, 
гравиметрия, магнитометрия. 
Чтобы облегчить поиск, сделать 
его более экономичным, а с дру-
гой стороны, расширить иссле-
дуемую территорию, мы вложи-
лись в большой беспилотный 
комплекс, который может летать 
на расстояние до тысячи киломе-
тров и осуществлять магнито- и 
гравиаразведку на больших пло-
щадях. Мы собираемся осенью 
вывести этот комплекс на ком-
мерческий рынок. У него громад-
ные перспективы для работы в 
России, Казахстане и Африке.  

Несмотря на сложный 2020 год, «Росгеология» инвестировала в новые технологии около 4 млрд рублей. 

Перегрузка СПГ на Камчатке позволит экономить до 240 млн долларов в год при поставках газа с Ямала в Азию.

По итогам 2020 
года добыча 
нефти в России 
упала на 8,6%, 
с начала этого 
года производст-
во выросло почти 
на 2,5%, но объемы 
экспорта 
все равно падают

А К Ц Е Н Т

Сейчас потребность Камчатки в газе 
обеспечена примерно на 70%,
ожидается, что к 2025 году показатель 
сократится почти до 40%

А К Ц Е Н Т

Россия — очень богатая страна, 
но по некоторым ископаемым ресурсов 
у нас нет, а важно добывать их внутри 
страны

Сергей Горьков: Впервые с 90-х 
годов «Росгеология» вернулась 
к полевым работам в странах СНГ.
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СЕНСАЦИЯ Гены вернули 
зрение

Слепой прозрел

Аркадий Симонов  

Ученые с помощью методов генной инженерии верну-
ли зрение слепому человеку, что недавно казалось фан-
тастикой. Эту сенсацию корреспондент «РГ» попросил 
прокомментировать директора Института эволюци-
онной физиологии и биохимии РАН, доктора биологи-
ческих наук Михаила Фирсова. 

Сообщение о том, что абсолютно слепому человеку 
группа французских и швейцарских ученых вернула 
зрение, обошло все мировые СМИ. Стало сенсацией, не-
которые подавали его почти как чудо: слепой прозрел! 
Это действительно так? 

МИХАИЛ ФИРСОВ: Ну про чудо, это слишком сильно. На са-
мом деле наука уже умеет возвращать зрение полно-
стью слепым людям. Для этого в глаз вставляется спе-
циальный чип, с по-
мощью которого че-
ловек может разли-
чать крупные пред-
меты. Это очень 
сложная система, 
операция длится 
около восьми часов, 
ее проводит брига-
да первоклассных 
врачей. Ее стои-
мость — миллионы 
долларов. Как пра-
вило, такие операции успешны, но есть серьезное но... 
Дело в том, что чип работает не долго, он зарастает тка-
нью, покрывается слизью. Поэтому чип служит макси-
мум 2—3 года. А повторные операции невозможны. 

То есть прозрение длится недолго. Но в данном случае 
речь идет о другой технологии? 

МИХАИЛ ФИРСОВ: Совершенно верно. Это оптогенетика, 
которая уже названа одной из самых перспективных 
наук среди появившихся в последнее время. Если для 
введения чипа бригада суперврачей должна работать 
восемь часов, то оптогенетика позволит прозреть за 
один укол в глазное яблоко, который в любой клинике 
может сделать даже медсестра. В чем суть этой техно-
логии? В нейроны клеток встраиваются гены, которые 
кодируют наработку светочувствительных белков. В 
частности, это так называемые канальные родопси-
ны, которые в 2004 году были открыты у зеленых во-
дорослей. А воздействуя на эти белки светом, можно 
управлять нейронами, что открывает самые неожи-
данные перспективы в разных сферах науки. Напри-
мер, нейрофизиологи пытаются таким методом ле-
чить эпилепсию. Известно, что во время приступа в 
мозгу резко усиливаются так называемые синхрон-
ные волны. Чтобы их подавить, можно вставить в мозг 
светочувствительные белки и попробовать светом по-
давать сигнал в противофазе и подавить эти волны. 
Пока такой подход на уровне идеи, но может оказаться 
очень перспективным. 

Как я понимаю, для борьбы со слепотой гены этих во-
дорослей вводятся в глаз пациента, и он прозревает. 
Фактически в глазу появляется новая зрительная ма-
трица, новые палочки и колбочки, про которые мы 
знаем еще со школы. 

МИХАИЛ ФИРСОВ: Да. Но прозрение наступает не сразу. 
Надо несколько месяцев, чтобы в глазу было наработа-
но большое количество светочувствительных клеток. 
Но это не все. Человека надо научить видеть в прямом 
смысле этого слова. Да-да, не удивляйтесь, именно нау-
чить. Дело в том, что эта ситуация для мозга довольно 
ненормальна. У него появились новые пути обработки 
информации, мозг должен к ним приспособиться, а для 
этого требуются тренировки. 

Что же видит прозревший? 
МИХАИЛ ФИРСОВ: На данный момент авторы исследования 
сообщают, что после семи месяцев после начала испы-
тания пациент смог определить количество различных 
предметов — например двух-трех тетрадей, лежащих на 
столе. То, что зрение работало, было видно и по элек-
троэнцефалограмме, указывавшей на зрительную ак-
тивность мозга. Правда, способность видеть возвраща-
лась лишь частично — пациент не различал лица и не 
мог читать. 

Но если вводить больше светочувствительных белков, 
наверняка зрение улучшится? То есть путь к прозре-
нию человека проторен. Теперь надо только копать 
эту «золотую жилу»? 

МИХАИЛ ФИРСОВ: Именно этим сейчас занимаются в мно-
гих лабораториях мира, в том числе и в нашем инсти-
туте. Скажем, ученые ищут новые, более эффективные 
белки. И уже проведены эксперименты на одном из ви-
дов белков, у которых светочувствительность в 100 раз 
выше, чем у зеленых водорослей. Кроме того, рассма-
триваются разные варианты введения генов в глазное 
яблоко. Дело в том, что в сетчатке есть три слоя, и в за-
висимости от того, куда вводятся светочувствитель-
ные белки, эффект может быть разный. 

В этой работе речь идет о конкретной болезни — пиг-
ментный ретинит. А может эта технология помочь 
при других заболеваниях глаз? 

МИХАИЛ ФИРСОВ: Да, такие эксперименты уже проводят-
ся. Надо подчеркнуть, что оптогенетика лечит не сами 
болезни, а помогает устранить их последствия. Воз-
можно, эту технологию можно применить и для лече-
ния глухоты. Вставлять в ухо светочувствительные 
белки и работать не на звуковой волне, а на световой. 
Для этого звуковую волну надо преобразовать в свето-
вую и воздействовать ею на светочувствительные 
клетки.  

РАКУРС В Академгородке школьники занимаются научными исследованиями

От Архимеда к Фарадею
Алексей Хадаев, 
Новосибирск

Д
алеко не каждому учено-
му удается увидеть вопло-
щение своих идей в реаль-

ности. Данил Тищенко еще 
школьник, но у него уже полу-
чилось. Причем не где-нибудь, а 
в знаменитом Институте ядер-
ной физики им. Г.И. Будкера СО 
РАН. Данил заканчивает 11-й 
класс в Специализированном 
учебно-научном центре (СУНЦ) 
НГУ, более известном как «физ-
матшкола в Академгородке».

Увлекаться техникой он, по 
его словам, начал еще в детстве. 
Дальше — больше. В 8-м классе 
его приняли в Челябинский ли-
цей-интернат для одаренных де-
тей, сотрудничающий с рядом 
заводов. И Данил предложил 
«концепцию поточного марки-
рования для конкретного про-
изводства». Через год его идею 
воплотили в металле.

Последние два года Данил 
учится в физматшколе новоси-
бирского Академгородка, где ре-
бят активно вовлекают в науч-
ные исследования. Так, здесь есть 
лаборатория инженерного кон-
струирования НГУ, в которой ра-
ботает младший научный со-
трудник ИЯФ Алексей Медведев.

— У нас довольно много про-
ектных направлений — крип-
тография, веб-программирова-
ние, многое другое, — отмечает 
он. — Кроме того, некоторые 
проекты реализуются на базе 
институтов Сибирского отде-
ления РАН. Практически в ка-
ждой лаборатории найдется не-
сложная задача по модерниза-
ции установки или идея не-
большого эксперимента. За 
счет сотрудничества с СУНЦ 
часть этих задач удается реали-
зовать: изготовить прототипы, 
провести эксперименты.

В лаборатории в ИЯФ, где 
работает Алексей Медведев, 
есть установка электронно-лу-
чевой сварки. С ее помощью из-
готавливают изделия, исполь-
зуемые в ускорительной техни-
ке, а также проводят исследо-
вательские работы. Именно 
этот вид сварки обеспечивает 
самое высокое качество шва. 
Кроме того, можно сваривать 
тугоплавкие, химически актив-
ные или разнородные материа-
лы, например, можно соеди-
нить нержавеющую сталь и 
медь или получить шов глуби-
ной несколько сантиметров за 
один проход. 

— Но есть проблема. Дело в 
том, что сварка проводится в 

вакуумной камере и по оконча-
нии работы ее нужно открыть, 
чтобы достать изделие.  Но 
крышка прилипает намертво, — 
говорит Медведев. — Чтобы из-
влечь изделие, нам приходи-
лось пользоваться подручными 
инструментами. Хотелось раз-
работать такую конструкцию 
крышки, чтобы она открыва-
лась легко и без усилий. 

Эту конструкторскую задачу 
предложили ученику физмат-

школы. И Данил ее решил. Его 
идея оказалась простой и ориги-
нальной. По сути, школьник 
приделал к вакуумной свароч-
ной установке «рычаг Архиме-
да», использовав принцип, ко-
торый применяется в пневмати-
ческой винтовке. Но это только 
на словах все просто. Нужно 
было все правильно рассчитать 
и сконструировать. Данилу это 
удалось, теперь камеру откроет 
и ребенок. 

Сейчас перед школьником 
поставили новую задачу — усо-
вершенствовать «цилиндр Фара-
дея», который используется для 
измерения характеристики пуч-
ка электронов. Это уже не меха-
ника Архимеда, а настоящая фи-
зика элементарных частиц.

Сегодня сложился стерео-
тип, что современные школь-
ники дальше своего смартфона 
ничего не видят, а тут прихо-
дится слесарить по металлу!

— Наверное, я не самый ти-
пичный представитель своего 
поколения, — говорит Данил. — 
Мне ближе ценности, в том чи-
сле эстетические, поколения 
моих родителей. Так, я люблю 
слушать музыку на виниловых 
грампластинках, в СУНЦе их 
хорошая коллекция. Сам нем-
ного пишу мелодии, недавно у 
нас был рок-фестиваль, я играл 
в одной из групп на электроги-
таре.  

Учат ученого
Весь мировой опыт по-
казывает, что создание 
коллабораций ученых 

из разных стран позволяет 
очень эффективно решать слож-
нейшие задачи. Неудивительно, 
что число таких сборных науч-
ных команд в самых разных на-
правлениях науки в мире стре-
мительно растет. 

Возможно, конгрессмены да-
леки от науки, для них ваши 
аксиомы не указ. Кстати, 
Байден заявил, что на встрече 
с  президентом Путиным по-
ставит вопрос о правах чело-
века. Но разве конгрессмены не 
нарушают права ученых на 
свободное общение? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: По-моему мне-
нию, нарушают. Вообще, ситу-
ация очень тревожная, в ряде 
случаев даже не совсем понят-
ная. Например, с космосом. 
Как известно, сейчас у нас рас-
сматривается вопрос, будет ли 
Россия и дальше работать на 
МКС или уйдет и построит соб-
ственную станцию. Не будем 
сейчас обсуждать аргументы, 
но такой вопрос поставлен, он 
изучается. 

Но что интересно. Узнав об 
этом, американцы заявили, что  
не хотели бы, чтобы мы уходили 
с МКС. Новый глава НАСА Билл 
Нельсон, недавно назначенный 
Байденом, сказал, что на Земле 
у нас сотрудничество  не самое 
активное, а вот в космосе все 
нормально. Его надо продол-
жать. Считаю, это очень хоро-
ший знак. Ведь взаимодействие 
в космосе — это не просто сов-
местные исследования, это сво-
еобразный символ отношений 
между странами. Если хотите, 
сотрудничество в космосе — за-
лог мирной жизни на Земле. В 
истории есть яркий пример, 
когда полет «Союз—Аполлон» 
стал предтечей разрядки ме-
ждународной напряженности в 
70-х годах. И после этого пошли 
реальные политические реше-
ния о разрядке. 

Считаю, важно, что амери-
канцы, раскручивая маховик 
санкций, тем не менее говорят, 
что им сотрудничество в космо-
се  важно. Кстати, Нельсон ска-
зал, что,  планируя миссии на 
Венеру, американцы намерены 
сотрудничать с Россией. Дело в 
том, что у нас с НАСА разраба-
тывался проект «Венера-Д» по 
совместной миссии в 2030 году. 
И они хотят с нами продолжить 
эти работы. 

С одной стороны, предлагает-
ся вводить  санкции против 
своих ученых, с другой — явные 
сигналы, что хотят продол-
жать сотрудничать. Воз-
можно, в руководстве США 
действуют разные силы, одни 
тянут в одну сторону, другие 
— в другую. Например, как 
быть с климатом? Ведь Бай-
ден стал инициатором недав-
него саммита по «зеленой по-
вестке», но как за нее бороть-
ся без взаимодействия  с нау-
кой других стран. Ведь Амери-
ка живет не в отдельном особ-
няке, климат не знает гра-
ниц, глобальное потепление 
интернационально. Выбросы 
парниковых газов достанут 
всех. 

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : Это вообще 
особый вопрос. Наука только 
сейчас начинает по-настояще-
му разбираться, что происхо-
дит с климатом, и открываются 
все новые факты, которые мо-

гут кардинально изменить 
многие традиционные пред-
ставления. Например, недавно 
установлено, что объем био-
массы в океанах, которая ак-
тивно поглощает углекислый 
газ, существенно больший, чем 
мы раньше считали. И возмож-
но, океаны выводят его атмос-
феры не меньше, чем леса. В 
этом надо разбираться всем 
миром. 

Наука получает все больше 
тревожных фактов, что приро-

да пошла в самостоятельную 
«раскрутку», в ответ на поте-
пление она включает положи-
тельную обратную связь, под-
стегивая его еще больше. Ска-
жем, деградируя, вечная мер-
злота выбрасывает огромное 
количество парниковых газов, 
усиливая потепление. 

Все это надо изучать. И здесь 
роль России может оказаться ре-
шающей. Ведь именно у нас ог-
ромные площади и вечной мер-
злоты, и лесов, и морей. Не слу-

чайно, нас называют кухней по-
годы. Россия является сегодня 
одним из эпицентров потепле-
ния, у нас средняя температура 
выросла на 1,5 градуса, в Аркти-
ке на целых три, в то время как в 
Южном полушарии вообще пра-
ктически не изменилась. 

Интересно, как ситуация с 
климатом, ролью России в его 
формировании скажется на 
сотрудничестве с американ-
цами. Может, отрезвит? В 
то же время  и к климату, и к 
международному сотрудниче-
ству в нашей стране сейчас 
отношение далеко не одноз-
начное. Например, раздаются 
голоса, что раз они себя так 
ведут, давайте и мы закроем-
ся и будем сами решать наши 
проблемы. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Это странная 
позиция. Особенно по климати-
ческой повестке, которая тре-
бует сотрудничества. Без него 
мы окажемся в проигрыше. Ведь 

нам грозят углеродными нало-
гами за экспорт в Европу угле-
родоемкой продукции. И если 
не будет взаимодействия с за-
падными учеными,  мы никогда 
не докажем европейским поли-
тикам, что Россия по выбросам 
не такая токсичная страна, как 
нас представляют. И тогда будем 
каждый год платить им милли-
арды долларов. 

Например, по их оценке, наши 
огромные леса поглощают 
столько же СО2 

, как финские. 
Откуда такие цифры? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Все зависит от 
того, как посчитали. Сегодня 
нам говорят, вы должны пла-
тить. Но крыть нечем, так как у 
нас нет достаточного научного 
обоснования, нет конкретных 
данных о поглощении парнико-
вых газов. Хотя, возможно, не 
мы, а они нам должны платить. 

Но без весомых доказательств 
ничего не получится. Мы соби-
раемся создать региональные 
центры мониторинга парнико-
вых газов. Так вот их надо сразу 
делать международными, при-
влекать к сотрудничеству зару-
бежных ученых. Если мы такие 
исследования выполним сов-
местно, тогда сможем положить 
на стол европейских прави-
тельств весомые аргументы. К 
счастью, там политики ученых 
слушают. 

Один из аргументов против-
ников сотрудничества — 
«утечка мозгов». В итоге та-
ких контактов самые луч-
шие, креативные россияне уез-
жают в зарубежные универси-
теты и институты и там 
остаются. А ведь мы на них 
потратили деньги. Кому нуж-
но такое сотрудничество в 
одну сторону? Честно говоря, 
обидно видеть, сколько росси-
ян не просто работают в той 
же Америке, а являются про-
фессорами в знаменитых на-
учных центрах. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Что ответить? 
Это вопрос к финансированию 
нашей науки, которое в разы 
ниже, чем в странах-лидерах. 
Как следствие, Россия единст-
венная из ведущих стран, где 
число ученых постоянно сокра-
щается. Если ситуация не изме-
нится, интеллект будет продол-
жать «утекать» за границу. Уче-
ные хотят работать на совре-
менных установках, вариться в 
«научном бульоне», а для этого 
рядом должны быть ученые ми-
рового уровня.  В общем, чудес 
не бывает. Во всяком случае в 
науке точно. 

Наверное, в такой ситуации 
и в международном сотруд-
ничестве нам сегодня все 
трудней находить свое ме-
сто. Есть очевидные лидеры, 
а мы оказались в роли догоня-
ющих. Им что-то нужно от 
России, например космос или 
вакцина, нас позовут, нет  до 
свидания. Как нам вести 
себя? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, страна се-
годня не может себе   позво-
лить содержать науку по всему 
спектру направлений. Нет та-
ких экономических возможно-
стей. Надо признать, что есть 
две сверхдержавы, которые 
жестко соперничают, но мы в 
такой ситуации должны вы-
брать правильную тактику, 
чтобы развивать свою науку и 
поставить страну на современ-
ные технологические рельсы. 
И ни в коем случае нельзя даже 
думать о том, чтобы  изолиро-
ваться. Тогда уже в ближайшие 
годы вообще никому не будем 
интересны. Пока по ряду на-
правлений с нами готовы со-
трудничать — это надо исполь-
зовать с максимальным для 
нас кпд. 

Говоря попросту, чтобы сюда 
притекало больше знаний, 
чем утекало. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Если совсем 
просто, то вы правы. Сотрудни-
чество должно способствовать 
тому, чтобы полученные в сов-
местных проектах знания реа-
лизовывались в наших лабора-
ториях, чтобы мы здесь получа-
ли новые результаты, которые 
заинтересуют зарубежных кол-
лег и станут импульсом для сле-
дующих совместных проек-
тов.  

Александр Сергеев: Международное 
сотрудничество нам надо использо-
вать с максимальным кпд.

Данил Тищенко успевает учиться в физматшколе, изобретать, писать музыку 
и играть на электрогитаре.

А К Ц Е Н Т

Новый глава НАСА Билл Нельсон, 
недавно назначенный Байденом, 
сказал, что на Земле у нас сотрудничество 
не самое активное, а вот в космосе 
все нормально. Его надо продолжать

Между тем

Приобщают школьников к науке не только физики. Проект новосибир-

ских ученых «Охотники за микробами» приобрел федеральный масштаб. 

Школьники из 15 регионов страны — от Мурманска до Владивостока — 

ищут в природе полезные бактерии, получая исследовательский опыт.

Для ученых тоже польза. По словам научного сотрудника Института хи-

мической биологии и фундаментальной медицины СО РАН Сергея Се-

дых, даже ученики средних классов, работая под руководством опытно-

го наставника, могут сделать реальный вклад в науку.

— В следующем сезоне мы планируем и совместную со школьниками 

охоту на вирусы, — отмечает ученый. — Скорее всего, это будут аденови-

русы. Про них сейчас много говорят, как известно, вакцина от корона-

вируса «Спутник V» сделана на основе аденовируса. Чтобы произво-

дить такого рода вакцины, нужна коллекция микроорганизмов. Это важ-

но, учитывая, что аденовирусы, использованные для создания отечест-

венной вакцины, были когда-то закуплены в США. В нашей стране такой 

коллекции просто нет.

Подготовил Никита Зайков

Оптогенетика дает надежду многим потерявшим зрение 
людям. 

Новая технология 
сможет лечить 
светом 
эпилепсию 
и глухоту 
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СПРАВКА РГ

В 1979 году один из «отцов» двойной спирали ДНК, лауреат 

Нобелевской премии Френсис Крик предложил использо-

вать свет для управления отдельным нейроном. Понадоби-

лось более 25 лет, что из этой идеи родилась новая наука 

оптогенетика и революционная технология для прорывных 

исследований в медицине.  
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ФОРУМ 800-летие Александра Невского будем 
отмечать в День России

Век и день 
Александра

Елена Новоселова

У 
каждой эпохи — свой 
Александр Невский. 
Особым образом его 
в о с п р и н и м а л и  в 
Древней Руси, сов-
сем иначе — в СССР. 
О том, кем стал этот 
святой князь для сов-
ременной России, 

шла речь на Международном 
форуме «История для будущего. 
Александр Невский», который 
открылся в Историческом му-
зее. Среди участников — истори-
ки, политики, музейщики, цер-
ковные деятели России, а также 
Болгарии, Сербии, Боснии и 
Герцеговины, Польши, Кипра и 
Украины.  Основные торжества 
по случаю 800-летия со дня ро-
ждения Александра Невского 
состоятся в День России. Алек-
сандр Невский — один из самых 
почитаемых и любимых наших 
святых, поэтому 12 июня прой-
дет несколько посвященных 
ему крестных ходов. «Два из них 
по Центральной России. Это ве-
ликий исторический путь из 
храма Христа Спасителя в Пе-
реславль-Залесский и Влади-
мир по пути перенесения мо-
щей святого в Александро-Не-
вскую лавру в Санкт-Петербург, 
— рассказал полномочный пред-

ставитель президента РФ в Цен-
тральном федеральном округе 
Игорь Щеголев. — Второй пойдет 
из Давидовой пустыни, где на-
ходится часть главы святого 
князя, по Подмосковью, по 
Смоленщине, а затем в брат-
скую Беларусь и вернется в Мо-
скву».

Одна из задач форума — со-
хранить память об Александре 
Невском как символе россий-
ской государственности: князь 
прославился и как защитник 
Отечества, и как дипломат, 
предпочитавший решать труд-
ные вопросы за столом перего-
воров, и как человек, умудрив-
шийся сохранить православие в 
сложной религиозной ситуации 
XIII века. Разговор зашел о ме-
мориальном комплексе, кото-
рый будет поставлен Александ-
ру на Чудском озере.  

— Как вы знаете, точное ме-
сто Ледового побоища оспари-
вается разными историками, — 
объяснил председатель Россий-
ского военно-исторического 
общества Владимир Медин-
ский. — Есть точка, на которой 
сходится большинство. Непода-
леку небольшой частный музей. 

Есть поручение главы государ-
ства это место обустроить. Сей-
час разрабатывается проект. К 
слову, Мединский напомнил, 
что князь получил имя Алек-
сандр первым на Руси.

Академик РАН Александр 
Чубарьян остановился на том, 
как оценивают Александра Не-
вского в научном сообществе. 
«Эта фигура и XIII век в русской 
истории уже давно в центре 
внимания исторической науки 
в мире. Его деяния неразрывно 
связаны с той противоречивой 

ситуацией, которая сложилась в 
это время и к востоку от Древ-
ней Руси, и к западу. Недавно в 
Казахстане вышла новая книга о 
Золотой Орде, которая пред-
ставляет новый взгляд на это го-
сударство и взаимодействие его 
с Русью».

Участники форума заинтере-
совались, а как относятся в свя-
тому князю в другой бывшей со-
ветской республике — на Украи-
не. «Это сложный вопрос. У нас 
на Украине не вспоминают 
Александра Невского, — ответил 
академик НАН Украины, исто-
рик-медиевист Петр Толочко. — 
Предпочитают говорить о той 
ветви Рюриковичей, которая 
привела к Даниилу Галицкому. 
Но, по большому счету, Киев и 
вся Русь включала территорию 
нынешней Украины. Все русское 
пространство даже нашими вра-
гами монголо-татарами мысли-
лось как единое целое. Может 
быть, я потому и стою на этой 
трибуне, чтобы засвидетельст-
вовать: на Украине не все отри-
цают наше общее прошлое».  

А К Ц Е Н Т

«Может быть, я потому и стою на этой 
трибуне, чтобы засвидетельствовать: 
на Украине не все отрицают наше 
общее прошлое»

ПРОЦЕСС Прокуратура 
обжаловала скандальный 
приговор бывшему 
вице-спикеру Хурала Бурятии

Вопросы к суду

Тимофей Борисов

Прокуратура Бурятии обжало-
вала скандальный приговор 
бывшему вице-спикеру Хурала 
республики Баиру Жамбалову. 
Прокуроры, как и потерпевшая 
сторона, посчитали, что 6 лет и 
1 месяц колонии-поселения для 
человека, совершившего смер-
тельное ДТП с отягчающими 
обстоятельствами, — слишком 
мягкое наказание.

Напомним, что 5 января 
2020 года возле деревни Бату-
рино было найдено тело  мест-
ной жительницы Галины Бур-
чевской. Следствие установи-
ло, что 17-летняя девушка была 
сбита внедоржником «Ленд 
Крузер». Было также доказано, 
что за рулем авто находился из-
вестный в Бурятии политик 
Баир Жамбалов. 

В тот вечер он с компанией 
друзей возвращался с рыбалки 
на нескольких автомобилях. 
Несмотря на то что его автомо-
биль протащил девушку на ка-
поте около 70 метров, ее все же 
можно было спасти. Но Жамба-
лов скрылся с места происше-
ствия, оставив жертву умирать 
на морозе.

26 мая Прибайкальский суд 
признал Жамбалова виновным 
по двум статьям УК РФ: «Нару-
шение Правил дорожного дви-
жения, повлекшее причинение 
смерти человеку, соединенное 
с оставлением места происше-
ствия» и «Оставление в опасно-
сти». Гособвинитель просил суд 

назначить Жамбалову 10 лет 
3 месяца колонии общего режи-
ма. Однако приговор оказался 
мягким, и после него обвиняе-
мый из зала суда уехал в свою 
квартиру на том же самом вне-
дорожнике, на котором сбил 
молодую девушку. В колонию-
поселение он должен был также 
поехать сам, если бы приговор 
«устоял». 

Первым приговор обжало-
вал отец жертвы Максим Бур-
чевский, а теперь стало извест-
но, что и республиканская про-
куратура также подала апелля-
ционное представление на ре-
шение суда. Гособвинение и в 
этот раз настаивает на сроке в 
10 лет и 3 месяцев колонии об-
щего режима по совокупности 
преступления по двум статьям.  

Не исключено, что приговор 
еще обжалует и сам Баир Жам-
балов, который так и не при-
знал себя виновным. В мае, сра-
зу после оглашения приговора, 
он заявил журналистам, что не 
был за рулем своей машины. По 
его версии и версии его друга, 
предпринимателя Галуста Пи-
лосяна, c которым они отдыха-
ли в тот день, за рулем был 
именно Пилосян. Якобы они за-
чем-то при возвращении реши-
ли поменяться машинами.

Но следствие установило, 
что в данном случае предпри-
ниматель, чья строительная 
фирма чудесным образом полу-
чала очень хорошие подряды, 
просто лжесвидетельствует и 
выгораживает политика.  

C МЕСТА СОБЫТИЯ Вчера в Томской области  начали строить атомный энергокомплекс будущего

Мировой «Прорыв» в Сибири
Александр Емельяненков
Северск, Томская область

В
о вторник, 8 июня, на пло-
щадке Сибирского хим-
комбината в городе Се-

верск Томской области случи-
лось то, что еще десять лет назад 
назвали броским словом «про-
рыв», и тщательно готовили 
этот амбициозный проект к на-
чалу практической реализации. 

А что же, собственно, прои-
зошло? На первый взгляд и спе-
циалистов, и гостей, и большого 
числа приглашенных журнали-
стов ничего особенного: в арми-
рованную плиту-основание под 
оборудование «ядерного остро-
ва» специально обученные 
люди начали заливку бетона. Та-
кие работы на строящихся АЭС 
выполняются регулярно и ника-
кого ажиотажа давно не вызы-
вают. 

Но в Северске начали стро-
ить не просто еще один, хорошо 
зарекомендовавший себя реак-
тор типа ВВЭР-1200. Вчера в 
«самом центре Сибири», как от-
метил в своем приветствии 
Сергей Кириенко, первый зам 
главы администрации прези-
дента России и глава Наблюда-
тельного совета «Росатома», 
был дан старт созданию важней-
шего для мировой атомной от-
расли объекта — Опытно-демон-
с т р а ц и о н н о г о  к о м п л е к с а 
(ОДЭК) с инновационным реак-
тором БРЕСТ на быстрых ней-
тронах и свинцовым теплоноси-
телем. 

А демонстрационным ком-
плекс назван потому, что поми-
мо ядерного энергоблока в него 
входят модуль фабрикации так 

называемого СНУП-топлива 
(смешенного нитридного уран-
плутониевого) и модуль перера-
ботки уже облученного в реак-
торе ядерного топлива (ОЯТ). 
Эти три важнейшие части де-
монстрационного комплекса, 
собранные вместе, на одной 
пристанционной площадке, 
призваны показать и доказать 
практическую реализуемость 
замкнутого топливного цикла в 
атомной энергетике. 

По словам генерального ди-
ректора «Росатома» Алексея 
Лихачева, к этому историческо-
му событию-повороту наука и 
практика двигались  60 лет. Ведь 
идеи о замыкании ядерного то-
пливного цикла были высказа-
ны советским физиком Алек-
сандром Лейпунским и поддер-
жаны академиком Курчатовым 
вскоре после ввода в строй пер-
вой атомной электростанции в 
Обнинске. Нынешний прези-
дент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук не 
без оснований сравнил начало 
строительства реактора БРЕСТ 
и связанного с ним демонстра-
ционного комплекса с началом 
в России Атомного проекта 2.0, 
ориентированного уже исклю-
чительно на развитие мирной 

атомной энергетики и на цели 
устойчивого развития.  

«Успешная реализация этого 
проекта позволит нашей стране 
стать первым в мире носителем 
атомной технологии, полно-
стью отвечающей принципам 
устойчивого развития в эколо-
гичности, доступности, надеж-
ности и эффективности исполь-
зования ресурсов. Сегодня мы 
вновь подтверждаем свою репу-
тацию лидера мирового про-

гресса в области ядерных техно-
логий, предлагая человечеству 
уникальные решения, направ-
ленные на улучшение жизни 
людей», — заявил глава атомной 
госкорпорации Алексей Лиха-
чев.

А руководитель проектного 
направления «Прорыв», специ-
альный представитель по ме-
ждународным и научно-техни-
ческим проектам «Росатома» 
Вячеслав Першуков отметил, 
что конструкция реактора 
БРЕСТ-ОД-300 со свинцовым 
теплоносителем основана на 
принципах так называемой ес-
тественной безопасности. 
«Особенности реактора позво-
лили отказаться от ловушки 

расплава, большого объема 
обеспечивающих систем, а так-
же снизить класс безопасности 
внереакторного оборудования. 
Интегральная конструкция и 
физика реакторной установки 
позволяют исключить аварии, 
требующие эвакуации населе-
ния», — отметил Першуков. А в 
перспективе подобные установ-
ки должны сделать атомную 
энергетику не только более без-
опасной, но и более конкурен-
тной в сравнению с наиболее 
эффективными видами тепло-
вой генерации — в частности, па-
рогазовой.

Генеральный директор МА-
ГАТЭ  Рафаэль Гросси не смог 
лично присутствовать на цере-

монии заливки первого бетона в 
основание энергоблока БРЕСТ, 
но присоединился к участникам 
мероприятия по видео-конфе-
ренц-связи и выразил безогово-
рочную поддержку стартовав-
шему в России инновационно-
му проекту, на который сами 
атомщики возлагают большие 
надежды. Вместе с главой МАГА-
ТЭ участников знакового меро-
приятия в Северске приветст-
вовали вице-премьер Юрий Бо-
рисов, президент Российской 
академии наук Александр Сер-
геев, генеральный директор 
Агентства по ядерной энергии 
при Организация экономиче-
ского сотрудничества и разви-
тия Уильям Мэгвуд.  

По правилам МАГАТЭ,  ядерный объект переходит в стадию строительства с момента заливки первого бетона 
в основание реакторного блока. А вся предшествующая работа на стройплощадке — этап подготовительный.

А К Ц Е Н Т

Глава МАГАТЭ Рафаэль Мариано Гросси: 
В ядерном сообществе выражают под-
держку коллегам в России и возлагают 
большие надежды на  реактор БРЕСТ

Извещение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)

В соответствии с федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии  Российской Федерации от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» Администрация му-
ниципального образования «Родниковский муниципальный 
район» извещает о проведении общественных обсуждений 
(слушаний) по проекту строительства «Производственный 
корпус красильно-отделочной фабрики по адресу: Иванов-
ская область, Родниковский район, г. Родники, мкр. «60 лет 
Октября», кадастровый номер участка 37:15:012026:67».

 Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
09.07.2021 г. в 14.00 по адресу: Ивановская область, Род-
никовский район, город Родники, ул. Советская, дом 6, 
2-й этаж, кабинет № 18. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — 30 дней с даты опубликования извещения.

 Заказчик проекта — ООО «УНТЕКС РОДНИКИ», юри-
дический адрес: 155250, Ивановская область, Родниковский 
район, город Родники, улица Советская, дом 20, помеще-
ние 704.

 Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения — отдел по делам ГО и ЧС и экологии администра-
ции муниципального образования «Родниковский муници-
пальный район».

 Ознакомление с материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду, принятие от граждан и обществен-
ных организаций письменных замечаний и предложений 
осуществляются по адресу: 155250, Ивановская область, 
Родниковский район, город Родники, улица Советская, дом 
8 (понедельник — пятница: с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00) 
в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-

ния» (далее — АО «СИБЭКО») совместно со структурным подраз-
делением мэрии города Новосибирска — департаментом энерге-
тики, жилищного и коммунального хозяйства города, уведомля-
ют о проведении общественных обсуждений предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду, обосновывающей до-
кументации и технического задания (далее — ТЗ) на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Рекультивация выведенной из эксплуатации секции № 2 золоот-
вала Обособленного подразделения АО «СИБЭКО» Новосибир-
ская ТЭЦ-2», содержащая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: рекультивация 
выведенной из эксплуатации секции № 2 золоотвала Обособлен-
ного подразделения АО «СИБЭКО» Новосибирская ТЭЦ-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Новоси-
бирская область, г. Новосибирск, Ленинский район, ул. Большая, 
310, золоотвал Обособленного подразделения АО «СИБЭКО» 
Новосибирская ТЭЦ-2, расположенный на земельном участке с 
кадастровым номером 54:35:061230:2.

Наименование и адрес заказчика: АО «СИБЭКО», 630099, РФ, 
Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II кв. 2021г. — III кв. 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: структурное подразделение мэрии города Новосибирска — 
департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства 
города.

Форма общественного обсуждения: предоставление замеча-
ний и предложений. Форма представления замечаний и предло-
жений: письменная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки воздействия на 
окружающую среду и обосновывающей документации для озна-
комления: в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценки воздействия на окружающую сре-
ду и обосновывающей документации для ознакомления: 

—  структурное подразделение мэрии города Новосибирска — 
департамент энергетики, жилищного и коммунального хо-
зяйства города, 630099, г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, ко-
митет охраны окружающей среды мэрии города Новосибир-
ска, каб. 143, телефон 8 (383) 228-88-07, время приема с 9.00 
до 17.00 (пн.— пт.);

—  АО «СИБЭКО», 630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, 7, 
управление производства и реализации вторичных матери-
алов, телефоны 8 (383) 289-02-11, 8-913-948-04-88, время 
приема с 9.00 до 16.00 (пн.—пт.).

Прием замечаний и предложений по адресу: АО «СИБЭКО», 
630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, 7, управление производ-
ства и реализации вторичных материалов, телефоны 8 (383) 289-
02-11, 8-913-948-04-88, время приема с 9.00 до 16.00 (пн.— пт.).

Иная информация: срок предоставления замечаний и предло-
жений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего уве-
домления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЧТК» совместно с Администрацией городского округа Эгвекинот  уве-
домляет общественность о проведении общественных обсуждений по про-
ектной документации на строительство  объекта «Дом для граждан старше-
го возраста», включая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).
Цель намечаемой деятельности: строительство объекта капитального 
строительства «Дом для граждан старшего возраста ».
Место выполнения работ: Российская Федерация, Чукотский автоном-
ный округ, Иультинский район, п. Эгвекинот, ул. Ленина.
Орган, ответственный за организацию и проведение общественных 
обсуждений: Администрация городского округа Эгвекинот Чукотского 
автономного округа при содействии АО «ЧТК».
Государственный заказчик работ: Государственное казенное  учрежде-
ние «Управление капитального строительства  Чукотского автономного 
округа».
Подрядчик Государственного контракта: АО «ЧТК».
Сроки проведения ОВОС: до 26.07.2021.
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: внесение  замеча-
ний и предложений в специально разработанные опросные листы, а также 
внесение замечаний и предложений, возникших в ходе проведения обще-
ственных обсуждений, в протокол.
Дата и время проведения общественных слушаний: 26 июля 2021 г. в 
16.00.
Место проведения общественных слушаний: зал заседаний Админи-
страции городского округа Эгвекинот по адресу: п.г.п. Эгвекинот, ул. Лени-
на, дом 9.
Место доступности Государственного контракта, включая предва-
рительные материалы ОВОС: проектная документация, включая пред-
варительные материалы ОВОС, техническое задание на проведение ОВОС, 
опросные листы и контакты для получения дополнительной информации, 
будет доступна заинтересованной общественности с 25.06.2021г. по следу-
ющим адресам:
—  Администрация городского округа Эгвекинот (689202, ЧАО, Городской 

округ Эгвекинот, п. Эгвекинот, ул. Ленина, 9);
—  МАУК «ЦБС городского округа Эгвекинот» (689202, ЧАО, Городской 

округ Эгвекинот, п. Эгвекинот, ул. Прокунина, 12/1);
—  Официальный сайт Администрации городского округа Эгвекинот в ин-

формационно-коммуникационной сети «Интернет» (эгвекинот.рф).
Заинтересованным гражданам и общественным организациям предостав-
лена возможность по контактам, указанным ниже, обратиться к Заказчику 
и Подрядчику Государственного контракта на выполнение инженерных 
работ по подготовке проектной документации и выполнению инженерных 
изысканий, выполнение работ по строительству и вводу в эксплуатацию 
объекта  «Дом для граждан старшего возраста» с вопросами, замечаниями  
и предложениями по существу разрабатываемых документов . Общий срок 
проведения общественных обсуждений по проекту  составляет не менее од-
ного и не более трех месяцев. В течение всего периода проведения экспози-
ции проекта участники общественных обсуждений, прошедшие идентифи-
кацию в соответствии с частью 12 статьи 5.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, имеют право внести предложения и замечания, ка-
сающиеся данного проекта, путем заполнения формы на официальном сай-
те Администрации городского округа Эгвекинот.
Контактная информация: 
Государственное казенное учреждение «Управление капитального 
строительства Чукотского автономного округа» (Государственный 
заказчик). Адрес: 689000, ЧАО г. Анадырь, ул. Отке, д. 39; тел.: (42722) 
2-06-46; 2-17-23; 2-04-89; контактное лицо Майборода Тина Владимиров-
на, uks. maiboroda@yandex.ru. 
АО «ЧТК» (Подрядчик). Адрес: 689202, ЧАО, Иультинский район, пнт 
Эгвекинот, ул. Ланина, д. 12; тел. : (42734) 2-26-61; контактное лицо Гапо-
ненко Григорий Петрович, gaponenko2009@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной документации 
«Технический проект на отработку Степного месторождения полиметал-
лических руд открытым способом. Дополнение 1» (включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду и проект 
технического задания).

Цель намечаемой деятельности — доработка месторождения 
«Степное» открытым способом. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Алтайский край, 
Змеиногорский район, в 45 км к северо-западу от города Змеиногорска 
и в 55 км к востоку от ж/д станции города Рубцовск. Ближайший населен-
ный пункт находится в 2,5 км — с. Таловка. 

Заказчик: Акционерное общество «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ», 
Алтайский край, Рубцовский район, п. Потеряевка, Промплощадка Руб-
цовского рудника.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 1-й квартал 2021 г. — 3-й квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Змеиногорского района Алтайского края.

Форма общественного обсуждения — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная.
Предложения и замечания должны соответствовать предмету обще-

ственных обсуждений.
Место и сроки доступности материалов: ознакомиться с матери-

алами проектной документации (включая ОВОС и проект технического 
задания) в период с 12.06.2021 г. по 12.07.2021 г. можно на официальном 
сайте генерального проектировщика ООО «ИК Центр Проект» https://
cpe-llc.ru/, в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
и по адресу: Алтайский край, Змеиногорский район, г. Змеиногорск, ул. 
Шумакова, 4, каб. 17.

Прием от граждан и общественных организаций письменных заме-
чаний и предложений в период с 12.06.2021 г. по 12.07.2021 г .и до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности осуществляется 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения по адресу:

658480, Алтайский край, Змеиногорский район, г. Змеиногорск, 
ул. Шумакова, 4, каб. 17.

Общественные слушания состоятся 13.07.2021 г. в 14.00 по адресу: 
Алтайский край, Змеиногорский район, с. Таловка, ул. Советская, 57, Дом 
культуры с. Таловка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
O

S
A

T
O

M
.R

U

Председатель РВИО Владимир 
Мединский и полпред президента 
России Игорь Щеголев.
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Прямая речь

Михаил Ковальчук, 
президент НИЦ 
«Курчатовский институт»:
— Первый атомный проект СССР 

был нацелен на решение одной 

единственной задачи — создать 

ядерное оружие, бомбу, а все 

остальное было следствием. 

Сегодня мы запускаем принципи-

ально новый проект, нацеленный 

на новую энергетику. А такая 

ядерная энергетика уникальна 

по своей сути, она безуглеродна, 

она не сжигает кислород и не вы-

брасывает ничего. В этом смысле 

она идеально отвечает запросам 

современной цивилизации.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПЕРСОНА Как Мария Львова-Белова стремится сделать мини-город для инвалидов альтернативой 
домам престарелых 

Наука жить, как сам хочешь
Владимир Емельяненко

Е
сть такая примета: 
«Дотронешься до ин-
валидной коляски — 
инвалидность придет 
в твой дом». Есть на 
свете человек, кото-
рый разрушил этот 
миф у полумиллион-
ной Пензы и замах-

нулся на страну. Мать семнадца-
ти детей, основатель благотво-
рительного проекта «Квартал 
Луи», сенатор от Пензенской 
области Мария Львова-Белова 
делится с «РГ» тем, как жить по-
верх барьеров и воспринимать 
особенных людей равными.   

Одно из первых потрясений в 
вашем отеле «Дом Вероники» 
— меня селили люди на 
колясках и обслуживали 
официанты с 
инвалидностью… 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Когда был 
чемпионат мира по футболу, у 
нас были гости из девяти стран. 
Они думали, что не туда попали. 
Многие так реагируют, когда се-
лятся. Ведь на Booking нельзя 
написать информацию о том, 
что хостел обслуживают осо-
бенные люди. Мы долго не мо-
гли придумать, как это сделать. 
И выложили в сеть фотографии, 
где ребята на колясках селят го-
стей. Я как-то сидела в машине и 
смотрела. Подъехал парень, ви-
дит, что его встречает парень на 
коляске. Гость вышел, опять сел 
в машину, дал круг. Сидит, смо-
трит в руль. Наш администра-
тор Катя Дементьева — сама 
вежливость: «Вы, наверное, к 
нам?» Он вцепился в руль: «Ну 
да». Она: «Пойдемте, я вас буду 
заселять». Так многие стали на-
шими постоянными гостями. 
Им хорошо и они понимают, что 
делают полезное дело: видят, 
куда идут их деньги. Все это не 
очень прибыльно, если честно, 
но покрывает зарплату ребя-
там, частично — коммуналку. 

Вы создали три жилых арт-
поместья для людей с 
инвалидностью — «Квартал 
Луи», «Дом Вероники» и 
«Новые берега». Как они 
уживаются? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Центр у нас 
один — «Квартал Луи», в нем не-
сколько проектов: «Дом на Бе-
резовском» — временное пребы-
вание ребят, где мы их готовим к 
взрослой жизни, «Дом Верони-
ки» — хостел и пансион для лю-
дей с тяжелой формой инвалид-
ности, где можно учиться и ра-
ботать. Это проекты сопрово-
ждаемого проживания. А «Но-
вые берега» — это уже «Сколко-
во». Акселераторская програм-
ма. Люди с инвалидностью при-
езжают сюда не жить, а учиться 
жить среди людей, имея свое 
дело или мечту. Потом они воз-
вращаются к себе и реализуют 
свои проекты. Есть у нас худож-
ники, агрономы, гончары, ай-
тишники, полиграфисты…  

Или как Ольга Щёголева из 
Самары, которая учит всех 
желающих науке приемного 
родительства? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: На стажиров-
ку к ней приезжают приемные 
родителя учиться быть родите-
лями. И отдохнуть. Ну, как… 
можно заняться инклюзивным 
сельским хозяйством — выращи-
вать овощи в теплицах. Они при-
способлены для инвалидов — с 
высокими клумбами, с заездами 
для колясок. Растим даже анана-
сы. Эксперт из Коста-Рики уда-
ленно консультирует. Заработа-
ла гончарная мастерская, есть 
проект графики, «Арт-муф» — по 
росписи одежды, по упаковке 

продуктов. У нас разным реме-
слам обучаются 50 резидентов 
из 11 регионов, потом они выхо-
дят в космос свободного рынка. 
Кстати, Ольга еще учит родите-
лей отдыхать. Семьи ведь боль-
шие, если не останавливаться, а 
так многие делают, это приво-
дит к внутреннему выгоранию. 
Рано или поздно пружина долга 
разожмется и непонятно к чему 
это приведет.

Почему долга, а не нормы, как 
на Кавказе? В Махачкале 
люди не дали открыть ин-
тернат для сирот, чьи роди-
тели погибли в Сирии. Детей 
разобрали по домам. 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Заметили, на 
Кавказе нет понятия «детские 
дома»? Там дети без родителей 
сразу идут в приемные семьи — 
родных, соседей. Ментальность. 
Тут и религия, и преемствен-
ность поколений. Разумеется, 
есть у такого склада семейст-
венности или клана, оборотная 
сторона — и использование си-
рот в своих интересах, и растут 
они, бывает, как дети «второго 
сорта» относительно родных, и 
насилие, но это уже проблема 
закрытости. Она есть и в интер-
натах, и в детских домах. Там, 
где закрытый социум. Но мен-
тальность определяет то, что на 
Кавказе нет потребности в дет-
ских домах и домах престаре-
лых. Эти ценности — понимание, 
что не бывает чужих детей, 
включенность в жизнь людей, — 
вот что надо культивировать.       

Тогда почему буксует идея 
приемного родительства? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Каждый ее 
примеряет на себя. Смогу? 
Люди опасаются стигм и мифов 
о неблагополучных детях, о 
«дурных генах» — алкоголизма, 
наркомании, проституции. Но и 
кровные дети, бывает, идут по 
пути, который родители им не 
выбирали. Я, как приемная 
мама уже взрослых четверых 
детей, смотрю на них и пони-
маю: в приемном родительстве 
нет геройства. Тут только  одна 
проблема — хочу, могу я? У нас 
же как: если я это принимаю, 
это норма. Если не принимаю, 
или не понимаю, то пытаюсь 
оправдать тем, что «это непра-
вильно» или «подвиг».  Но 
вспомним послевоенное время, 
когда женщина без мужа наби-
рала детей без родителей. Вос-
питывала их по девять-тринад-
цать человек. И никто не гово-
рил о «подвиге». Обычное дело 
— помогать друг другу. Так что, 
это чуждая нашему социуму 
установка, будто приемное ро-
дительство не принимается об-
ществом. Я знаю много хороших 
приемных семей. Людей, кото-
рые, если не могут усыновить-
удочерить, то поддерживают. 
Мы все не можем быть спор-
тсменами или космонавтами. У 
каждого свой путь. 

Чему у вас научилась Ольга 
Щёголева? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Это она меня 
научила тому, что нет ничего 

невозможного. Я по своей семье 
смотрю… Мне куда-то поехать 
отдохнуть практически не ре-
ально: большие деньги, сложно-
сти с размещением, транспорт, 
организация досуга — все услож-
няется по числу детей. А к Щёго-
левой, в Пензу или Самару при-
езжаешь: жилье приспособлено 
под особенности детей, рядом 
специалисты, они знают, как с 
мамами-папами работать. Люди 
на одной волне. Но, честно гово-
ря, я против культа многодетно-
сти. Я за разнообразие. Что гре-
ха таить? У многодетности есть 
оборотная сторона: с каждым 
рожденным ребенком семья не 
становится материально бога-
че, она переходит в зону риска, 
родители перенапрягаются… 
Но не в этом суть многодетно-
сти. Ее природа — семейные цен-
ности и чувство локтя. У моих 
родителей большая семья. Что 
случись, я брошу клич — все тут 
как тут. В этом мощь многодет-
ности, ее тыл. Я, когда в 18 лет 
вышла замуж, умела все. Уклад 
многодетности. И когда меня 
спрашивают: «Как ты все успе-
ваешь?» Отвечаю: «Я в этом 
живу». Мой первый ребенок 
был моим четвертым ребенком 
в нашей семье. У нас большая 
разница в возрасте с сестрами и 
братом. Нянчила, кормила, в са-
дик-школу водила. А для моих 
подруг, единственных детей, ро-
ждение ребенка — стресс. Гово-
рили: «Я больше рожать не 
буду». Для меня много детей — 
это нормально, так было, и, над-
еюсь, будет у моих детей. Вот 
это нужно показывать. Еще 
нужна поддержка государства, 
чтобы каждый последующий 
ребенок, наоборот, обогащал 
семью, давал ей ресурс, а не за-
бирал. Но финансовая поддер-
жка не всегда стимулирует ро-
ждаемость. Она, бывает, разви-
вает иждивенчество. Есть при-
меры, когда рожают детей, что-
бы получить материнский капи-
тал, или то или иное пособие. 
Или мамочки рожают от разных 
мужчин ради пособия… 

Как разглядеть людей, кото-
рые в приемном родительстве 
видят «подспорье» для своих 
семей? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Всегда будут и 
такие люди. Для того и строится 
система сопровождения прием-
ных семей, когда на этапе тести-
рования можно понять их моти-
вацию. Я когда брала первого 
приемного ребенка, у меня было 
сумасшедшее горение. А психо-
лог сказала: «Вам категорически 
запрещено брать приемных де-
тей». Я такая: «Да я этим уже 
семь лет занимаюсь! Как вы во-
обще могли такое сказать?» Спу-
стя время сама поняла: с теми 
чувствами и эмоциями, которы-
ми я пылала, нельзя браться за 
приемное родительство. Надо 
все взвесить, успокоиться и с хо-
лодным умом … У меня этого не 
было. И я «пришла». Мы с мужем 
год «вязали» отношения между 
сыном и мной. Потом я поняла: 
так нельзя. Парню 15 лет, ему 
надо взрослеть, отделяться, а у 
него из-за меня началась мате-
ринская привязанность, как у 
малышей. Я и себе, и ему жизнь 
усложнила. Слава Богу, что на-

шлись внутренние ресурсы, дру-
гие приемные родители меня 
«подхватили». А тогда у меня был 
ужас от того, что я наделала. 
Кстати, школа приемных родите-
лей  отслеживает и тех, у кого мо-
тивация усыновления неодноз-
начна. Их надо либо предосте-
речь от попадания ребенка в их 
семью, либо ребенка оградить от 
них, либо перестроить отноше-
ния так, чтобы сложилась семья.

Вы же сирот восстанавливае-
те в правах на жилье. Как сде-
лать так, чтобы у них его не 
отняли претенденты на при-
емное родительство, кото-
рые, случается, видят в нем 

бизнес-проект, а то и просто 
корысть?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Есть такое, 
но ребята, которые приходят к 
нам, как правило, не имеют жи-
лья. Мы это право восстанавли-
ваем через суд. Еще в детском 
доме у его руководства ситуа-
ция сложная, оно понимает: 
шансы многих детей с инвалид-
ностью ограничены, если им 
дать жилье, не все его потянут. 
Их маршрут будущего — психо-
неврологический интернат 
(ПНИ) или дом престарелых.   

Но ведь у вас те, на ком поста-
вили крест, а они получают 
квартиры — Лена Трошина, 
Ваня Пчельников, Катя Де-
ментьева…

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: И сразу появ-
ляются родственники, которые 
до этого их как бы не знали. Но 
есть государственный механизм 
защиты — это жилье на пять лет 
дается в найм. Через пять лет, 
если все хорошо, оно передается 
в собственность. Вот здесь опять 
маячат «доброжелатели». Но с 
«Кварталом Луи» никто связы-
ваться не будет. Себе дороже. 
Это проблема одиноких.  

Распределенная опека между 
несколькими опекунами мо-
жет для них стать страхов-
кой от проходимцев?  

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА:  Ее природа 
много шире. Ее суть — быть зна-
чимым взрослым, которого 
можно посвятить во все пробле-
мы, в том числе — с жильем. Но 
закон о распределенной опеке 
еще надо принять. И тут важно 
развести понятия. Есть сопрово-
ждаемое проживание, а есть 
распределенная опека. Первое — 
человек сам выбирает, где он хо-
чет жить — в ПНИ или на сопро-
вождаемом проживании, когда 
ему оказывают услуги — помога-
ют в быту, в образовании, в тру-
доустройстве. Распределенная 
опека — не сопровождение, а 
распределение опеки в разных 
направлениях между разными 
людьми или НКО. Это не один 
опекун, как мама и папа, а два-

три, а то и четыре. Они могут де-
легировать друг другу полномо-
чия. Так мы уходим от закрыто-
сти ПНИ, когда и заказчик, и по-
ставщик социальных услуг, и их 
исполнитель — одно лицо, что от-
крывает возможности и для кор-
рупции, и для издевательств и 
прочего.   

Почему до сих пор не принят 
закон о распределенной опеке?  

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Нет согласия 
между заинтересованными сто-
ронами. Еще госучреждения не 
пропускают инициативы НКО, 
потому что есть недоверие к 
нам. Есть опасение по поводу 
имущества людей …  

 …согласитесь — обоснованное. 
И в вашей практике есть при-
меры, когда опекуны оказыва-
лись «бизнесменами», кото-
рые брались за усыновление, 
чтобы женить или выучить 
своих детей, или украсть 
деньги или жилье сирот. Мо-
жет, система взаимного 
контроля, предлагаемая НКО, 
далеко не совершенна? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: К совершен-
ству можно только стремиться. 
Мы, команда, отвечаем за себя, 
за сторонние организации — нет. 
Мое личное мнение и моей ко-
манды — с введением распреде-
ленной опеки медлить нельзя, 
но надо развести опекунские 
блоки и обязанности. Один че-
ловек отвечает за имущество и 
деньги. Другой занимается лече-
нием, третий — бытом. Эти обя-
занности можно и нужно разве-
сти. Боитесь, что НКО будут вли-
ять на имущественные права 
людей? Отдайте их государству. 
А НКО пусть занимается тем, где 
есть пространство для творчест-
ва. Тем самым отсечем от НКО 
тех, кто пошел туда нажиться. 

Что мешает внедрить такой 
подход? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Из того, что я 
вижу, государству, точнее, части 
чиновничества, не хочется те-
рять монополию. Это в корне не-
верный подход и видимость 
контроля, потому в закрытых уч-
реждениях, коими являются 
ПНИ, он теряется. А распределен-
ная опека позволяет нескольким 
участникам жизни подопечного, 
контролируя друг друга, влиять 
на ситуацию, сужая шансы афер. 

Один из аргументов против-
ников распределенной опеки — 
люди не хотят уходить из 
ПНИ, или, если живут на со-
провождаемом проживании, 
не хотят идти в свои дома. 
Как их мотивировать на са-
мостоятельность?  

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Когда чело-
век не умеет плавать, ему страш-
но в воде? Да, дети боятся, но 
если они не попробуют, они не 

научатся плавать. Когда Ваня 
Пчельников уходил в свою квар-
тиру, он говорил: «Я боюсь». 
Просил: «Пусть кто-нибудь со 
мной поживет». У него было 
сильное желание отделиться, но 
страх внутри сильнее. «Ванюш, 
ты попробуй, — просила его, — пе-
реночуй. За ночь ничего не слу-
чится». Утром звонит: «Мам, а 
мне никого не надо». Уже потом 
он говорил, что жить, как хо-
чешь, это наука. Просто надо пе-
решагнуть через страх…Кому-то 
проще жить коммунами. Не буду 
называть имени. Сильный, «ру-
кастрый», а пожил сам и гово-
рит: «Мне плохо». Все индивиду-
ально. В этом сила нашего проек-
та. Мы коммуна — место, где всем 
должно быть место. И если пони-
маем, что человек готов отде-
литься, важно, отпустив, не по-
терять его. Есть служба сопрово-
ждения на дому. «Что-то он за-
кис», — решает она. И принимает 
решение — пусть волонтерит у 
нас. Главное — включить в жизнь. 
Была история, когда девочка че-
рез два года вернулась в «Дом 
Вероники», помогает инвали-
дам, поступает в институт. Рас-
цвела. Я смотрю на нее и думаю: 
«Какая разница, где человеку хо-
рошо — в своей квартире, в при-
емной семье или в «Доме Веро-
ники?»

То есть такие люди, как Лена 
Трошина, — поэт, она выпу-

скает третий сборник, ведет 
«Уроки счастья» в школе, 
прыгает с парашютом и жи-
вет в своей квартире, хотя с 
ДЦП жила всеми брошенная в 
доме престарелых, — исключе-
ние?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: У меня с ней 
был разговор. «Я бы не хотела, 
чтобы ты про меня рассказыва-
ла», — попросила она. И я не 
буду. Обещала. Разве только то, 
что в последний раз вместе пили 
шампанское. 

Ого, сила.
МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Она самодо-
статочна, как и Катя Дементье-
ва, менеджер «Дома Вероники», 
пишет диплом, недавно отыгра-
ла сотый спектакль в пензен-
ском Большом драматическом 
театре. Ей, наконец, не надо ко-
му-то что-то доказывать. Даже 
родителям в Москве. Это прия-
тие себя, как у Лены Трошиной. 

К Кате родители и братья 
приезжают? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Редко, хотя 
родители или родные есть почти 
у всех. Из всех ребят, которые у 
нас живут, только двое — сиро-
ты. Причем все родители — 
внешне адекватные люди. Одна 
мама — судья, другая замести-
тель директора в школе, папа — 
руководитель коммерческой 
фирмы. Эти уважаемые люди 
скрывают, что у них родились 
дети с инвалидностью, и что они 
от них отказались. 

Чем вы объясняете феномен: 
дети знают, что их остави-
ли, а став взрослыми, продол-
жают искать мам и пап? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Мне недавно 
моя приемная дочь Таня гово-
рит: «Я хочу найти своих роди-
телей. Можно я напишу в про-
грамму «Жди меня?» Моя ко-
манда о ее желании знала. 
Скрывала. «Почему?» — спра-
шиваю. «Думали, тебе будет 
обидно». Но это право каждого. 
Нам всем важно знать, кто мы и 
откуда. Это же колоссальная 
вещь — род. Корни. Другое дело, 
я не питаю иллюзий по поводу 
того, что вот она найдет родите-
лей и все будут счастливы… Не 
будет общения дальше. Встре-
тятся, поговорят. Всё. Не быва-
ет так, что «будут они жить дол-
го и счастливо». В сказках так 
бывает. Один случай на тысячу. 
У меня были примеры, когда 
ребята находили своих мам и 
пап, но все заканчивалось од-
ной-двумя встречами, а то хуже 
— одним-двумя телефонными 
звонками. Дети поплакали, по-
обнимались, приняли все как 
есть, и дальше пошли жить. Я в 
таких случаях говорю: «У тебя 
есть я».  

Мария Львова-Белова (в центре): 
«Наша ладонь — доступная среда. 
Уже в смысле восприятия особен-
ных людей как равных.

Мария Львова-Белова ведет переговоры с министерством спорта о проведении первенства России по следж-хоккею.  

А К Ц Е Н Т

Мне моя приемная дочь Таня говорит: 
«Я хочу найти родителей. Можно я напишу 
в программу «Жди меня?» Моя команда 
о ее желании знала давно. И скрывала

А К Ц Е Н Т

 Главное — включить  их  в жизнь. 
Тогда люди расцветают. И каждый из них 
может вернуться  к нам и помогать 
инвалидам
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Ключевой вопрос

«У меня мечта: если не упразднить детские дома, то найти 
им альтернативу»

Чтобы вы ответили людям, которые в ответ на ваши шаги по развитию ин-
клюзивного туризма признаются, что боятся ехать в Евпаторию или Ана-
пу, где на улицах «полно колясочников»? 
Львова-Белова| А не нужно изолировать инклюзивный туризм. Он для 

всех: то, что удобно человеку с инвалидностью — удобно всем. Я против 

градации и гетто. Инвалиды — часть социума, а социум — их часть. Как в 

Пензе, где наши дети свободно хотят в ТЦ, кинотеатры, ночные клубы. 

Для них создана доступная среда, и к ним привыкли. Теперь привыкают 

к инклюзивному спорту — следж-хоккею или хоккею на санях, бочче, 

это что-то вроде кёрлинга. Я недавно по этим делам встречалась с ми-

нистром спорта — обсуждали проведение первенства России по слеш-

хоккею. Ох, это не быстро. Я привыкла, что в бой врываешься и сразу 

результат, а тут… Мы недавно с Генпрокуратурой провели исследова-

ние о состоянии молодых людей с инвалидностью. В интернатах и учре-

ждениях от 18 до 35 лет в стране живут 33 тысячи человек. Из них 15 

процентов дееспособны. Больше всего особенных людей в Чите. Все 

они при сопровождении могут жить и работать, уж точно не интернате. 

Вы даже заговорили как государственный деятель. Зачем вам при вашей 
загруженности сенаторство?
Львова-Белова| Ресурс. Я знаю, что такое многодетная мама и прием-

ное родительство, знаю, как социализировать людей с инвалидностью. 

И у меня есть мечта и карт-бланш: через сенат если не упразднить дет-

ские дома и дома престарелых, то найти им альтернативу через сопро-

вождаемое проживание и приемное родительство. Но это я сейчас та-

кая смелая. А когда узнала, что может случиться мое сенаторство, по-

плыла. Меня пригласил губернатор, сказал, что есть три кандидатуры и 

в случае его победы на выборах… Я пришла в себя только, когда услы-

шала кто «другие кандидаты» — космонавт и ректор Пензенского уни-

верситета. «Где они и где я? — я успокоилась. — И где СФ?» Но… не могу 

объяснить. Наверное, Господь вел. 

Станет первый в России мини-город для инвалидов «Квартал Луи» альтер-
нативой домам престарелых?
Львова-Белова| Уже стал. Пензенская область занимает 9-е место в 

стране по числу усыновленных детей. Впереди только Кавказ, где нет 

детских домов. Про моих тридцать ребят знает весь город. Неважно, 

что за человек с инвалидностью идет по улице, про него говорят: «Из 

«Квартала Луи». В небольших городах все как на ладони. Наша ладонь — 

доступная среда. Уже не в смысле пандусов и доступа в магазины или 

клубы, а в смысле восприятия особенных людей как равных.  

ДОСЬЕ «РГ»

Мария Львова-Белова, сенатор 

СФ от Пензенской области, осно-

ватель и глава благотворительного 

проекта «Квартал Луи». В семье 

Марии Львовой-Беловой и ее су-

пруга священника Павла Когель-

мана 17 детей — 5 кровных, 4 при-

емных и 8 детей под опекой. Еще 

30 детей находятся на сопрово-

ждаемом проживании. Проект 

«Квартал Луи» признан федераль-

ной площадкой по развитию сов-

ременных инклюзивных практик.
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ФУТБОЛ Изменены 
правила игры рукой

Это им по плечу

Артур Нанян

Международный совет футбольных ассоциаций 
(ИФАБ), регулирующий правила футбола, внес изме-
нения в правило определения положения «вне игры».

Отныне плечо признано частью тела, которой можно 
забить гол. ИФАБ поясняет, что плечо не считается ча-
стью руки при определении игры рукой. Это значитель-
но облегчит жизнь нападающим и, наоборот, усложнит 
задачу защитникам. 

— То, как поменяли правило, больше соответствует 
духу игры и дает футболистам больше свободы на поле, — 
отметил глава судейского комитета УЕФА итальянец Ро-
берто Розетти.

А накануне стало известно, что российская премьер-
лига (РПЛ) попала в пятерку европейских первенств по 
числу представителей на первенстве Европы по футбо-
лу, сообщает специализированный портал Sportskeeda. 

РПЛ на предстоящих соревнованиях представят 32 
футболиста, 22 из которых играют за сборную России. 
Четыре легионера из нашего первенства представляют 
Швецию (Кристоффер Олссон, Виктор Классон, Маркус 
Берг — все «Краснодар», Джордан Ларссон — «Спартак»), 
двое — Хорватию (зенитовец Деян Ловрен и хавбек ЦСКА 
Никола Влашич), двое — Польшу (Мацей Рыбус, Гжегож 
Крыховяк — оба «Локомотив»), а также спартаковские 
полузащитники Алекс Крал (Чехия) и Квинси Промес 
(Нидерланды). 

Наибольшее количество представителей на Евро у 
английской Премьер-лиги — 118 игроков. Далее идут 
первенства Германии (90 футболистов), Италии (70) и 
Испании (39). Всего на турнире примут участие спор-
тсмены из 42 лиг. В списке клубов с наибольшим коли-
чеством игроков лидируют финалисты последнего 
Лиги чемпионов — «Манчестер Сити» и «Челси» (по 15 
человек). 

Накануне также компания CIES Football 
Observatory представила обновленный рейтинг самых 
дорогих футболистов ведущих европейских первенств. 
Новым лидером списка стал полузащитник «Манчес-
тер Сити» Фил Фоден (190,2 млн евро). Вместе с ним в 
тройку вошли два представителя «МЮ» — Мэйсон 
Гринвуд (178 млн) и Маркус Рэшфорд (159,1 млн).  

ВОЛЕЙБОЛ В Лиге наций 
наши девушки дали бой 
Турции, но победить 
все-таки не смогли 

Застреваем 
как середняки

Илья Трисвятский

Женская сборная России вчера завершила третью иг-
ровую неделю проходящего в Римини (Италия) предва-
рительного этапа Лиги наций матчем против серьезно-
го соперника — команды Турции, входившей перед де-
вятым туром в группу лидеров. Подопечные главного 
тренера Серджо Бузато вроде бы порадовали наших 
поклонников летающего мяча боевитой игрой и волей 
к победе, но взять верх в итоге не хватило класса — 2:3 
(22:25, 25:22, 18:25, 25:18, 7:15).

Тай-брейк, то есть пятый сет, начался для россия-
нок оптимистично. После удара соперниц в аут наша 
команда повела со счетом 4:1. Однако затем игра раз-
ладилась. Исчезло качество доводки мяча с приема, в 
защите пошли огрехи, турчанки стали атаковать более 
уверенно и надежно, догнав нашу сборную и постепен-
но наращивая перевес — 10:6, 12:6. В этой расстановке 
мы и встали в некий ступор. Пока просто элементарно 
не хватает обученности, технического совершенства.

Лучшими бомбардирами у проигравших стали На-
талия Гончарова (14 очков), дебютанты Арина Федо-
ровцева (13), Ксения Смирнова (12) и уже вполне 
опытная блокирующая Ирина Фетисова (12). У Турции 
отличились Эбрар Каракурт (25) и капитан Эда Эрдем 
Дюндар (17).

В предыдущих двух турах этой игровой недели про-
блем у России тоже было предостаточно. Промучились 
пять партий с оппонентами из Доминиканской Респу-
блики (3:2), внезапно отдали сет безнадежному аут-
сайдеру Таиланду (3:1). Но все-таки свое положение в 
таблице поправили, перед встречей с Турцией занима-
ли шестое место. Хотя только сильнейший квартет про-
должит борьбу за награды.    

Теперь наша команда снова оказалась в глубинной 
середине классификационного списка 16 участников 
предварительного раунда, шансы оказаться в полуфи-
нале заметно уменьшаются.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 июня, среда, «Матч ТВ»
13.55. Россия — Франция. Мужчины. Лига наций. Предвари-

тельный этап. Седьмой тур. Прямая трансляция.

10 июня, четверг, «Матч ТВ»
12.55. Россия — Канада. Мужчины. Лига наций. Предвари-

тельный этап. Восьмой тур. Прямая трансляция.

ТЕННИС На «Ролан Гаррос» Анастасия Павлюченкова 
с седьмой попытки вышла в полуфинал «Большого шлема»

Взлетая над Парижем
Анна Козина

Р
оссийская теннисист-
ка Анастасия Павлю-
ченкова, которая про-
водит 50-й розыгрыш 
турнира «Большого 
шлема» в основной 
сетке, впервые в карье-
ре пробилась в полу-
финал «мэйджора».

В четвертьфинальном матче 
Открытого чемпионата Фран-
ции Павлюченкова в трех сетах 
одолела экс-соотечественницу 
Елену Рыбакину, которая сей-
час представляет Казахстан. 
Встреча, продолжавшаяся 2 
часа 35 минут, завершилась со 
счетом 6:7 (2:7), 6:2, 9:7 в поль-
зу Анастасии.  

За право сыграть в финале 
«Ролан Гаррос» Павлюченкова 
поборется с представительни-
цей Словении Тамарой Зидан-
шек, которая обыграла испанку 
Паулу Бадосу (7:5, 4:6, 8:6).

До этого лучше всего росси-
янка выступала на Открытом 
чемпионате Австралии, где три-
жды доходила до четвертьфина-
лов — в 2017, 2019 и 2020 годах. 
На этой стадии она играла на 
«Ролан Гаррос» и US Open (оба 
— в 2011 году), а также на Уим-
блдоне (2016). Но парижский 
успех десять лет назад был пер-
вым. Как говорит Настя, тогда 
она была очень молодой и во-
сторженной. Сейчас  восприни-
мает все гораздо спокойнее. 

— Я очень счастлива, но чув-
ствую себя совсем по-другому: 
более зрелой что ли. После по-
беды над Азаренко в четвертом 
круге или после выхода в полу-
финал я старалась насладиться  
моментом, насколько это воз-
можно. Но в то же время пони-
мала, что работа еще не закон-
чена, меня ждут другие матчи, 
— приводит слова Анастасии 
Павлюченковой пресс-служба 
WTA. —  В 2011-м я была слиш-
ком эмоциональна. В моей голо-
ве вертелось: «О боже, я в чет-
вертьфинале! Не могу в это по-
верить!» Никогда не забуду тот 
матч, в котором проиграла 
Скьявоне, ведя со счетом 6:1, 
4:1. Я была слишком молода, не 
знала, как справиться со всем 
этим. Сейчас, хочется верить, я 
стала более опытным и стабиль-
ным игроком, который спосо-
бен показывать умный теннис. 
Теперь я понимаю, чего я хочу и 
как этого добиться. 

Надеемся, в этом плане все 
четко и у нашего Даниила Мед-
ведева. Вчера поздно вечером 
он провел свой четвертьфи-
нальный матч против грека Сте-

фаноса Циципаса. Россиянин 
выиграл пять из шести очных 
встреч, но в основном матчи 
проходили на «харде», в том чи-
сле полуфинал Открытого чем-
пионата Австралии-2021. А вот 
на грунте Медведев очень высо-
ко оценил мастерство своего оп-
понента, который в текущем се-
зоне уже взял титулы в Лионе и 
Монте-Карло.

— Циципас точно входит в 
четверку лучших грунтовиков 
этого сезона наряду со Звере-
вым, Новаком и Рафой, — цити-
рует Медведева пресс-служба 

«Ролан Гаррос». — У меня была 
очень длинная серия из пораже-
ний на грунте. Здесь, в Париже, 
я вообще никогда не проходил 
дальше первого круга. Но перед 
стартом этого розыгрыша я 
сказал, что отлично себя чувст-
вую и готов добиваться высо-
ких результатов. Как видите, я 
не соврал. Осознал, что на От-
крытом чемпионате Франции 
нужно играть в той же манере, 
что и на жестком покрытии, по-
тому что здесь низкий и бы-
стрый отскок. У меня получает-
ся хорошо двигаться по корту и 
не давать сопернику завладеть 
инициативой.

Между тем вчера среди рос-
сиян появились и финалисты. В 
смешанных парах. Елена Весни-
на и Аслан Карацев, впервые 
объединившиеся на корте по 
инициативе Аслана, в двух се-
тах обыграли теннисистов из 
Нидерландов Деми Схурс и Ве-
сли Колхофа, посеянных на тур-
нире под третьим номером (6:4, 
6:1). За титул Веснина и Кара-
цев сразятся с англоязычным 
дуэтом Дезире Кравчик (США) 
— Джо Солсбери (Великобрита-
ния). Как бы ни сложилась ре-
шающая встреча на «Ролан Гар-
рос», вполне вероятно, Веснина 
и Карацев выступят вместе и на 
Олимпиаде в Токио.  

БАСКЕТБОЛ Станислав Еремин о том, почему УНИКС проиграл ЦСКА оба домашних 
матча в финале Единой лиги

Отдали весь паркет
Илья Соболев 

Е
два ли не самый непред-
сказуемый сезон в исто-
рии баскетбольной Еди-

ной лиги тем не менее близок к 
то м у,  ч то б ы  за в ер ш и т ь с я 
вполне привычным образом — 
триумфом московского ЦСКА. 
В финальной серии до трех по-
бед армейцы одержали уже 
вторую гостевую победу над 
УНИКСом — 76:57.  Третий 
матч, который пройдет завтра 
в столице, может оказаться по-
следним.

За счет чего ЦСКА превзо-
шел соперника и что нужно сде-
лать УНИКСу, чтобы вернуться 
в серию, специально для «РГ» 
рассказал легендарный отечест-

венный тренер, к слову успев-
ший поработать в обеих коман-
дах, Станислав Еремин.

Станислав Георгиевич, не та-
кого сопротивления мы жда-
ли от УНИКСа в финале, со-
гласны? 

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Ну, конечно, не 
только я, да все, наверное, над-
еялись, что УНИКС будет дос-
тойно бороться. Понятно, что у 
ЦСКА организация посерьезней 
и уровень команды и игроков 
повыше, но мы видим, что два 
матча в Казани прошли по одно-
му сценарию. Чуть-чуть поупи-
равшись, дальше УНИКС не ока-
зывает никакого сопротивле-
ния. Надо отдать должное тре-
нерскому штабу ЦСКА. После 

неудачного выступления в «Фи-
нале четырех» Евролиги там на-
шли нужные слова, чтобы замо-
тивировать команду. Чувствует-
ся, что игроки заряжены на 
борьбу. Так, как играет ЦСКА, 
должен был играть УНИКС — 
зло, агрессивно. При этом надо 
отдать должное  казанцам. Се-

зон у них и правда успешный: 
они играли в финале Еврокубка, 
теперь в финале Единой лиги. Но 
вот последний шаг они сделать 
не могут. А ведь для Казани это 
было бы просто супер, если бы 
УНИКС выиграл серию.

Во втором матче ЦСКА за-
стиг соперника врасплох вы-
соким процентом реализован-
ных трехочковых...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Не хочу акцен-
тироваться на технических мо-
ментах. Допустим, у ЦСКА был 
высокий процент трехочковых. 
Но он был таким, потому что 
УНИКС так защищался. А надо 
было в глотку впиться, подрать-
ся, да что угодно. Нельзя ска-
зать, что парни не старались. Но 
они просто делали свою работу. 
А надо играть через не могу. 
Только через не могу выигрыва-
ются такие матчи.

Главный тренер УНИКСа Ди-
митрис Прифтис сетовал, 
что перед финалом команда 
13 дней была без игровой пра-
ктики...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Единственное 
оправдание, которое я вижу: из 
игрового  режима они выпали. 
Знаю, что вернуться обратно 
очень тяжело. Это очень меша-
ет. Но в любом случае, чтобы по-
бедить ЦСКА, нужно самим ве-
рить, что их можно победить. 
Вот этого четко не прослежива-
ется в игре УНИКСа. Слишком 
разрозненно выглядят казанцы.  

Вспомните «Нижний Новго-
род», который явно слабее ка-
занского клуба. Как они бились 
с ЦСКА в четвертьфинале! 

Наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис постоянно хвалит 
Ивана Ухова. Ваня действи-
тельно выходит на новый 
уровень?

СТА Н И С Л А В  Е Р Е М И Н : Если тренер 
хвалит игрока — это не значит, 
что он лучший. Но я думаю, что 
Ухов теплые слова Итудиса в 
свой адрес заслужил. Я тоже 
для себя отметил: Ваня моло-
дец, он боец, он прибавил, сра-
жается.  У него прекрасная 
энергетика, он не тушуется, 
даже когда не забивает свои 
мячи. Но Иван полностью отда-
ется в игре. С учетом того, что 
сейчас идет пересменка, мно-
гие игроки уходят, появляется 
новое поколение,  Ухов станет 
одним из ведущих российских 
баскетболистов.

Что должно произойти, что-
бы серия хотя бы затянулась?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: ЦСКА сейчас 
явный фаворит, до победы им 
остался один шажок. Они, на-
верное, уже тоже мечтают, что-
бы сезон поскорее закончился, 
хотят уехать, отдохнуть. А побе-
да-то вот она, рядом. Если ты пе-
ребарщиваешь с уверенностью, 
иногда это расхолаживает ко-
манду. Но слишком уж сильный 
коллектив у армейцев, слишком 
уж сильная тренерская бригада. 
Думаю, тренеры не позволят 
своим игрокам расслабиться. 
Если ЦСКА будет играть на том 
же уровне, что и в Казани, у 
УНИКСа шансов нет.  

В двух домашних матчах финала УНИКС упирался только поначалу, а потом безнадежно уступал.

Прорыв Анастасии Павлюченковой 
стал возможен благодаря тому, что 
спортсменка наконец избавилась 
от старой травмы плеча. 

Тем временем

Нападающий «Ювентуса» Криштиану Роналду может поки-

нуть клуб в летнее межсезонье. Как сообщают зарубежные 

СМИ, представители португальца ведут переговоры с 

«ПСЖ», «Реалом» и «Манчестер Юнайтед». Сам Роналду 

сейчас сосредоточен на Евро и готовится решить все 

остальные вопросы после турнира.

Россиянки (в темной форме) пока побеждают только команды 
среднего уровня. А с теми, кто из элиты, пока не получается.

НОВОСТИ 

Сборная 
Бразилии
примет участие
в Кубке 
Америки

УГОВОРИЛИ
ХОЗЯЕВ
Артур Нанян

Футболисты сборной Бразилии 
решили участвовать в домаш-
нем Кубке Америки, сообщает 
авторитетное издание Globo 
Esporte. 

Изначально турнир должен 
был пройти в Колумбии и Ар-
гентине. Однако Южноамери-
канская конфедерация футбола 
(КОНМЕБОЛ) перенесла сорев-
нования в Бразилию, против 
чего выступили как тренер 
этой команды Тите, так и игро-
ки во главе с Неймаром. После 
долгих переговоров и обсужде-
ний «желто-зеленые» все же со-
гласились сыграть на Кубке 
Америки, который пройдет с 11 
июня по 10 июля. 

Официально игроки бра-
зильской сборной объявят об 
участии в турнире чуть позд-
нее. Но при этом, что интере-
сно, в своем заявлении Неймар 
и капитан команды Каземиро 
подвергнут критике организа-
цию соревнований в своей 
стране во время пандемии ко-
ронавируса.  

На Играх 
в Токио 
за прессой 
будут следить 
по GPS

НЕ СПУСКАЯ 
ГЛАЗ
Сергей Сокольский

Журналисты, которые прибу-
дут в Японию для освещения 
Олимпийских игр-2020, стол-
кнутся с рядом жестких огра-
ничений. Их соблюдение влас-
ти страны будут контролиро-
вать в том числе с помощью 
GPS. Об этом сообщила глава 
Оргкомитета Олимпиады Сэй-
ко Хасимото.

В частности, в течение пер-
вых 14 дней пребывания  в То-
кио представители прессы смо-
гут посещать только установ-
ленные места. При этом им бу-
дет запрещено пользоваться 
общественным транспортом. 
Чтобы сделать проживание 
журналистов более компак-
тным и сконцентрированным, 
оргкомитет сократил количест-
во медиаотелей  более чем 
вдвое: с 350 до 150.

Представители оргкомитета 
подчеркнули, что принятые ог-
раничения направлены не на 
«свободу прессы», а на пресе-
чение дополнительных зараже-
ний коронавирусом. По истече-
нии 14 дней мониторинг прес-
сы будет прекращен.  

Семен
Варламов
отразил 40
бросков в игре
Кубка Стэнли

ЛОВИТ 
ШАЙБЫ
Сергей Литвинов

Российский голкипер «Айлен-
дерс» Семен Варламов помог 
своей команде одержать госте-
вую победу над «Бостоном» в 
пятом матче серии второго ра-
унда Кубка Стэнли — 5:4. 

Варламов отразил 40 бро-
сков из 44. По словам форварда 
«Айлендерс» Джоша Бэйли, 
россиянин внес определяющий 
вклад в итоговый результат.

— Семен отлично поработал, 
позволив нам пережить шторм. 
В те моменты нам надо было 
просто удержаться, после чего 
мы смогли перевернуть ход 
встречи и добиться победы, — 
приводит слова Бэйли офици-
альный сайт НХЛ. 

Добавим, что у победителей 
шайбы забросили Мэтью Бар-
зал, Кайл Палмьери, Джош Бэй-
ли, Джордан Эберле и Брок 
Нельсон, у «Бостона» дубль 
оформил Давид Пастрняк, по 
голу в свой актив записали Брэд 
Маршан и Давид Крейчи.

Счет в серии из четырех по-
бед стал 3-2 в пользу «Айлен-
дерс». Шестой матч между эти-
ми командами состоится 10 
июня в Нью-Йорке.  

ПАРНЫЙ РАЗРЯД

Так совпало, что соперница Павлюченковой по четвертьфиналу в оди-

ночке — ее партнерша в парном разряде. Так что Настя и Елена Рыбакина 

еще выйдут на корт вместе также в 1/4 финала. Накануне в матче третье-

го круга они оказались сильнее американки Николь Меликар и голлан-

дки Деми Схурс (6:4, 6:3). А сегодня постараются победить Магду Линетт 

из Польши и американку Бернарду Перу. 

ОДИНОЧНЫЙ РАЗРЯД

Так выглядят все четвертьфиналь-

ные пары «Ролан Гаррос»:

Мужской турнир
Александр Зверев — Алехандро 

Давидович Фокина (6:4, 6:1, 6:1)

Стефанос Циципас — Даниил Мед-

ведев

Новак Джокович — Маттео Беррет-

тини

Рафаэль Надаль (действующий 

чемпион) — Диего Шварцман 

Женский турнир
Тамара Зиданшек — Паула Бадоса 

(7:5, 4:6, 8:6)
Анастасия Павлюченкова  — Елена 

Рыбакина (6:7 (2:7), 6:2, 9:7)
Кори Гауфф — Барбора Крейчико-

ва 

Мария Саккари — Ига Свентек 

(действующая чемпионка)

Интересно, что шесть тенниси-

сток впервые добрались до этой 

стадии турнира «Большого шле-

ма». Все, кроме Павлюченковой 

и Свентек. В последний раз так 

много дебютанток в четвертьфи-

нале «Ролан Гаррос» было в 

2001 году: Лина Красноруцкая, 

Жюстин Энен, Ким Клейстерс, 

Франческа Скьявоне и Петра 

Мандула.

А К Ц Е Н Т

Станислав Еремин: Чтобы победить 
ЦСКА, нужно верить, что это возможно. 
В игре УНИКСа такой веры пока 
не прослеживается
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 июня, четверг, «Матч ТВ»
18.30. ЦСКА — УНИКС. 

Прямая трансляция.

А К Ц Е Н Т

Анастасия Павлюченкова — первая рос-
сиянка, которая пробилась в топ-4 на 
«мэйджоре» после Елены Весниной, 
удачно выступившей на Уимблдоне-2016 


	RGazv_125_21_001
	RGazv_125_21_002
	RGazv_125_21_003
	RGazv_125_21_004
	RGazv_125_21_005
	RGazv_125_21_006
	RGazv_125_21_007
	RGazv_125_21_008
	RGazv_125_21_009
	RGazv_125_21_010
	RGazv_125_21_011
	RGazv_125_21_012
	RGazv_125_21_013
	RGazv_125_21_014
	RGazv_125_21_015
	RGazv_125_21_016

